
ПОЧЕМУ  
«ЗАКОН МАТВИЕНКО»  
НЕ ПОМОЖЕТ ПОДАВИТЬ 
МОЛОДЕЖНЫЙ БУНТ 

Что делать, если мощный поток воды угрожает 
разнести в клочья плотину? В теории есть, напри-
мер, и такой способ: взять пластиковое ведерко и 
начать торжественно вычерпывать воду со стороны 
потока. Именно такая картинка возникла у меня в 
голове, когда я узнал о программном предложении 
спикера Совета Федераций Валентины Матвиенко 
— подумать о законодательном введении ответ-
ственности за вовлечение несовершеннолетних 
в несанкционированные акции протеста. 

Размах оседланных Алексеем Навальным 
мартовских протестных акций в Москве и по всей 
стране стал неприятным шоком для российского 
правящего класса. А одним из главных элементов 
этого шока было массовое участие в «восстании 
Навального» несовершеннолетних граждан Рос-
сии — людей, которые родились и выросли уже 
не в «проклятых 90-х», а в период «путинского 
благоденствия». Последствием этого шока и стало 
интервью Валентины Матвиенко газете «Известия» 
— интервью, в котором, я уверен на 100%, спикер 
верхней палаты выражает отнюдь не только свое 
личное мнение. 

Вот ключевые пассажи этого интервью: 
«Право граждан на выражение своего мнения 
закреплено в Конституции... Право граждан на 
протесты у нас регулируется законодательными 
актами... В то же самое время надо отделять зерна 
от плевел... Убеждена, что несовершеннолетние 
граждане не должны принимать участие в такого 
рода акциях, особенно если они несанкциониро-
ванные... Все-таки несовершеннолетние далеко 
не всегда могут принимать по-настоящему взве-
шенные решения. Поэтому, может быть, следует 
законодательно установить 
запрет на вовлечение детей в 
подобного рода акции». 

Читайте 2-ю стр.
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ПОЛОВИНА РОССИЯН ВО ВРЕМЯ ЛЕТНИХ ОТПУСКОВ НИКУДА НЕ ПОЕДУТ
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НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

   ДИАНА ПОЖАРСКАЯ очаровала всех в об-
разе горничной в сериале «Отель «Элеон». «МК-
Бульвар» встретился с молодой актрисой и об-
судил с ней коварную любовь, карате и боязнь 
транспорта.

   ЕВГЕНИЙ ПРОНИН весьма убедительно сы-
грал человека с потерей памяти в сериале «Неиз-
вестный». Впечатленный «МК-Бульвар» обсудил с 
популярным актером дедуктивные способности, 
суеверие и путешествие мечты.

   А ТАКЖЕ: Софья Каштанова дает уроки кра-
соты, Дженнифер Лоуренс танцует стриптиз, 
Светлана Иванова возвращается в пятидесятые, 
а также наши в Каннах, звездные наряды недели 
и многое другое.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ  
ТЕМА

ВЛАСТЬ  
БЕЗ СОЗНАНИЯ

Читайте 3-ю стр.

Михаил ДЕЛЯГИН, 
экономист, директор Института 

проблем глобализации

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

В ШВЕЙЦАРИИ 
УМЕР АГЕНТ 007 
РОДЖЕР МУР
Исполнитель роли 
Джеймса Бонда ушел 
из жизни в 89 лет, 
как заявили члены 
его семьи, после 
«короткой,  
но отважной»  
борьбы с раком. 
Похороны  
пройдут  
в Монако.
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Что стоит за обысками у Кирилла 
Серебренникова и в его театральном центре?

К «ГОГОЛЮ»  
ПРИЕХАЛ РЕВИЗОР

То, что сейчас проис-
ходит в «Гоголь-центре» 
и с его лидером Кирил-
лом Серебренниковым, 
можно назвать двумя 
словами: мрак и туман. 
Никто из ответственных 
лиц, в чьем подчинении 
находится театр, не мо-
жет дать какого-либо 
внятного комментария. 
Не потому, что не хотят, 
а потому, что для них са-
мих обыски у режиссера 
Серебренникова — гром 
среди ясного неба.

Читайте 6-ю стр.

«Начальником института мне поруче-
но довести до вас информацию о том, что 
приказ об отчислении отменяют и вос-
станавливают Людмилу для дальнейше-
го обучения. Пожалуйста, приезжайте, 
мы подготовим для вас гостиницу» — этот 

звонок в квартире приемных родителей 
21-летней Люды Фурсовой в деревне 
Добринка Липецкой области раздался 
вчера поздно вечером. 

 Читайте 5-ю стр.

«ДЕВОЧКУ  
ИЗ СОБАЧЬЕЙ 

БУДКИ» 
ВЕРНУЛИ  

В ИНСТИТУТ
Благодаря «МК» будущий офицер полиции 

Людмила Фурсова все-таки осуществит свою 
заветную мечту

Вера в Бога — личное дело человека. Но 
внезапно этот деликатный и сложный вопрос 
стал в России предметом массовых публич-
ных дешёвых спекуляций. Стал, извините, 
допингом для рейтинга. 

С невероятной силой разгорается война 
за веру. Хотя с точки зрения XV века пока всё 
удивительно мирно. Нет резни, еретиков не 
сжигают заживо.

Но ведь не всё сразу. Сперва толковище, 
потом побоище.

Пока беснуется травмированный попами 
Невзоров, пока беснуются травмированные 
Невзоровым попы — всё это местами забавно, 
местами противно, часто скучно и постоянно 
глупо.

Но вот даже почтенное лицо Первого 
канала Владимир Познер счёл необходимым 
спросить: накажут ли его за утверждение, 
что Бога нет?

Читайте 5-ю стр.

 Александр МИНКИН

ВЕРА ТВОРИТ ЧУДЕСА

Концерт американ-
ской певицы Арианы 
Гранде в британском 
Манчес тере закон-
чился трагедией. На 
выходе со стадиона 
«Манчестер-арена», 
где проходило высту-
пление, зрителей ждал 
террорист-смертник. В 
результате не менее 22 
человек погибли и 120 
оказались ранены. Среди 
них есть дети и подрост-
ки. Певица Ариана Гран-
де — в прошлом звезда 
детского телевидения, 
поэтому на ее концерт в 
основном пришли моло-
дые зрители и их роди-
тели. Этот теракт стал 
крупнейшим в Велико-
британии более чем за 
10 лет. 

Читайте 3-ю стр.
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А ирония смягчает сердца

ПЕРВАЯ СТАНЦИЯ КАНАТКИ БУДЕТ ПОХОЖА НА БОЛЬШОЕ ЗЕРКАЛО
Первая станция будущей канатной 

дороги появится в скором времени в 
Лужниках. Проект сооружения уже 
одобрен.

Станция станет первой на канатном 
маршруте от Лужнецкой набережной 
до Воробьевых гор. Запустить нео-
бычную дорогу целиком планируется 
к чемпионату мира по футболу-2018. 
Станция разместится на набережной 
напротив спорткомплекса «Лужники» 
и будет носить такое же название. 
Дизайн здания будет максимально 
легким. Для этого в качестве фасад-
ного решения выбраны стеклянные 
панели и тонкие листы стали. Их пла-
нируется отполировать до блеска 
для создания эффекта зеркальной 
поверхности. В стекле градострои-
тели хотят оформить первый этаж. 

А верхний уровень, на который будут 
приходить кабинки с пассажирами 
канатной трассы, укроют навесами из 
волнообразных металлических кон-
струкций. С наступлением темноты 
на здании будет включаться архитек-
турная подсветка золотистого и голу-
бого оттенков. Каждый час станция 
сможет обслуживать до 1,6 тысячи 
человек. На первом этаже по проекту 
расположатся кафе, магазины и зона 
ожидания с кассовыми терминалами. 
Между этажами для инвалидов и мам 
с колясками станет курсировать лифт. 
Кроме станции «Лужники» на марш-
руте канатной дороги запланирова-
но строительство еще двух станций. 
Одна из них расположится на улице 
Косыгина, вторая — на Воробьевской 
набережной.

КАЛЬЯНЩИК СТАЛ ГЕРОЕМ 
СПЕКТАКЛЯ О ГРАБЕЖЕ РАДИ 

СТРАХОВКИ
Попытка розыгрыша стра-

жей порядка закончилась для 
26-летнего гостя столицы су-
димостью. Мужчина не про-
сто обманул полицейских 
— он разыграл с приятелем 
целое представление с гра-
бежом в надежде таким об-
разом получить страховку за 
похищенную вещь.

Как стало известно «МК», 
5 октября 2016 года 26-
летний сотрудник одного из 
столичных баров (у мужчи-
ны довольно специфическая 
должность — «старший по ка-
льяну») написал заявление в 
5-й отдел УВД на Московском 
метрополитене. Мужчина по-
яснил, что его обчистили в ме-
тро: на станции «Таганская»-
радиальная он обнаружил 
пропажу своего телефона. 
Аппарат iPhone 6S лежал в за-
днем кармане джинсов и, по 
предположению кальянщика, 
был вытащен неизвестным в 
«толкучке». 

Как сообщили «МК» в Та-
ганской межрайонной про-
куратуре, по факту кражи 
было возбуждено уголовное 
дело. Следователь начал 

просматривать камеры ви-
деонаблюдения по маршруту 
следования жертвы. Лич-
ность похитителя установили 
довольно быстро. Им оказал-
ся... приятель кальянщика, 
который ехал вместе с ним 
в метро, мирно беседовал и 
лишь на «Таганской» удалил-
ся, прихватив телефон. 

Когда к «похитителю» 
пришли блюстители зако-
на, тот признался им, что это 
был розыгрыш, который они 
осуществили с другом дет-
ства — владельцем гаджета. 
Впрочем, шутка имела впол-
не конкретную и абсолютно 
корыстную цель. Заявитель 
сообщил об инциденте в ком-
панию, где ранее застрахо-
вал аппарат от похищения. 
Так что в перспективе ему 
должны были выплатить 
страховку.

В итоге лжепострадавше-
му пришлось ответить перед 
законом за заведомо ложный 
донос. Таганский суд приго-
ворил кальянщика к двум го-
дам лишения свободы услов-
но с испытательным сроком 
два года. 

ФЕМИДА ВРУЧИЛА ЗНАЧОК ГТО 
«СОСТАРИВШЕМУСЯ» ШКОЛЬНИКУ

Значок ГТО стал на днях 
предметом спора в Подоль-
ском городском суде. 18-
летний студент механико-
математического факультета 
МГУ Никита Латышев, сда-
вавший нормативы по бегу, 
метанию и прыжкам, сумел 
доказать Фемиде, что мест-
ный комитет по культуре и 
спорту год назад только по 
недоразумению обделил его 
наградой.

Как стало известно «МК», 
в своих исковых требовани-
ях принципиальный юноша 
просил признать незаконным 
решение о включении его в VI 
возрастную ступень по сда-
че нормативов ГТО, которой 
соответствует возраст от 18 
до 29 лет, и включить его в V 
возрастную ступень (16–17 
лет). Как оказалось, при за-
полнении анкеты на Всерос-
сийском портале комплекса 
ГТО он ошибся одной цифрой 
в дате рождения и автомати-
чески был зачислен в более 
старшую возрастную груп-
пу. Поэтому норматив «бег 
на 3000 м», выполненный им 
с результатом 14,19 мин., не 
был засчитан судьями как 
достойный золотого значка. 
Впрочем, как и все остальные 
результаты, будь то бег на 100 
м, наклоны вперед, стрель-
ба из электронного оружия, 
метание гранаты, прыжок в 
длину с места и рывок гири.

Из-за этой досадной опе-
чатки молодого человека не 
включили в приказ министра 
физической культуры и спор-
та РФ о награждении значком 
ГТО. Примечательно, что до 
этого момента парень был 
уверен, что сдал нормативы, и 
только не увидев свою фами-
лию в списке отличившихся, 

решил разобраться, в чем 
дело. Но доводы школьника 
не убедили чиновников.

Восстановить справедли-
вость бывшему старшекласс-
нику удалось только в суде, 
который полностью встал на 
его сторону и постановил обя-
зать Комитет по физкультуре 
и спорту Подольска внести 
изменения по дате рождения 
юноши в его электронную ан-
кету и включить школьника 
в приказ Министерства фи-
зической культуры и спор-
та Российской Федерации 
о награждении золотым 
значком ГТО. Правда, юри-
сты подольского комитета 
уже подали апелляционную 
жалобу и надеются на отмену 
решения. «В федеральном 
законе четко прописано, что 
к сдаче ГТО не допускаются 
те лица, которые указали не-
верную информацию в сво-
ей анкете, — пояснил «МК» 
заместитель председателя 
комитета Вячеслав Назаров. 
— Так получилось, что ошибка 
не была вовремя замечена, и 
парень сдал нормативы, по-
этому сейчас эти результаты 
необходимо аннулировать. 
А сдать их заново он может в 
любой день». Но юноша явно 
не заинтересован в таком по-
ложении вещей. Ему уже ис-
полнилось 18 лет, и теперь 
он входит в VI возрастную 
ступень, требования которой 
гораздо выше. «Я 12 лет за-
нимался хоккеем, а сейчас, 
став студентом, уже не тре-
нируюсь должным образом и 
вряд ли смогу эти нормативы 
сдать». Кстати, значок ГТО 
станет не первой наградой 
юного подольчанина: год на-
зад Никита закончил школу с 
золотой медалью.

ВЛАДЕЛЬЦАМ ТЮНИНГОВАННЫХ 
АВТО ПРИДЕТСЯ ЗАДУМАТЬСЯ  
О ЛИШНИХ КИЛОГРАММАХ

 Внести ясность в вопрос, 
какие технические изменения 
можно вносить в конструкцию 
автомобиля, решило МВД. В 
ведомстве разработан проект 
соответствующего постанов-
ления правительства.

В документе прописан 
порядок выдачи водителям 
разрешений и свидетельств 
о соответствии их «железных 
коней» требованиям безопас-
ности. Речь идет о ситуациях, 
когда в конструкцию авто хо-
зяином были внесены некие 
изменения. Как сказано в 
проекте, в ряде случаев по-
лучать разрешение на тюнинг 
машины придется не всегда. 
Так, бумага не потребуется, 
если новая деталь (напри-
мер, обвес или «кенгурятник») 
предназначена именно для 
этого автомобиля, что под-
тверждено информацией 
завода-изготовителя. Если 
же окажется, что авто или его 
агрегаты находятся в розы-
ске, в согласовании конструк-
тивных изменений гаишники 
откажут.

Также отказ получит автов-
ладелец, решивший сделать 
«апгрейд» своего транспорта 

запрещенными способами. 
Таких в документе прописано 
несколько. Во-первых, это 
тюнинг, в результате которо-
го автомобиль или мотоцикл 
перестанет соответствовать 
требованиям технического 
регламента «О безопасно-
сти колесных транспортных 
средств» или его техниче-
ские характеристики после 
«пластической операции» 
окажутся ниже параметров 
из этого регламента. Во-
вторых, недопустимы из-
менения, которые уничтожат 
идентификационный номер 
машины. Наконец, еще одна 
группа запретов коснется са-
модельных автомобилей, пе-
ределанных из серийных «на 
коленке» народными умель-
цами. Так, отказ от гаишников 
получат автомобили, которые 
в результате переделки стали 
тяжелее разрешенного мак-
симума.

Еще один запрет — из-
менение габаритов рамы и 
кузова. Кроме того, нельзя 
будет заменить кузов или 
шасси машины на те, кото-
рые не были предусмотрены 
заводом-изготовителем. 



Поездку Владимира Путина в Крас‑
нодар можно считать утешительным 
призом городу, имевшему все шансы 
принять у себя матчи чемпионата мира 
по футболу‑2018 и лишенному этой 
возможности по нелепому стечению 
обстоятельств. 

Местному начальству до сих пор непонятно, 
почему руководство ФИФА вычеркнуло столицу 
Кубани из списка, отдав предпочтение Самаре 
и Саранску. А прежний губернатор (ныне ми-
нистр сельского хозяйства) Александр Ткачев 
без обиняков называл это решение унизитель-
ным. «У нас две команды играют в высшей лиге. 
Посмотрите, какой стадион отгрохали! А что у 
них там, в Саранске? На матчи местного клуба 
ходит три с половиной человека. Зачем им мун-
диаль?!» — негодовали в ожидании президента 
краснодарские болельщики. Еще недавно у них 
была надежда, что в пользу Краснодара от матчей 
ЧМ откажутся Екатеринбург или Самара, где 
со строительством стадиона в итоге возникли 
большие проблемы. Но увы! На днях глава РФС 
Виталий Мутко подтвердил, что концепция не 
изменилась: один российский регион на чем-
пионате мира должен быть представлен одним 
стадионом. И в Краснодарском крае выбор, есте-
ственно, пал на Сочи. 

В общем, визит Владимира Путина должен 
был как-то скрасить эту вселенскую неспра-
ведливость и показать кубанцам, что на одном 
мундиале свет клином не сошелся: в глазах 
руководства страны Краснодар по-прежнему 
остается одной из футбольных столиц России. 
В подтверждение этого тезиса Владимиру Путину 
продемонстрировали новую достопримечатель-
ность города — футбольную арену на 34 тыс. зри-
телей, построенную в рекордно короткие сроки, 
без копейки бюджетных денег и с соблюдением 
всех современных технологий. Даже кресла на 
трибунах оборудованы системой вентиляции и 
инфракрасного обогрева, чтобы в любую погоду 
болельщики могли с комфортом посмотреть 
матч. «Здесь вообще нет мест, с которых плохо 
видно!» — похвалил меценатов, вложивших в 
строительство более 200 млн евро, Виталий 
Мутко. 

Пока он проводил экскурсию, у кромки поля 
в ожидании высоких гостей томились волонтеры: 

им буквально накануне выдали форменную одеж-
ду, по которой их будут опознавать участники 
Кубка конфедераций и мирового первенства, — 
красные кофты с нашивками и синие штаны. «Это 
такая честь», — перешептывались они, глядя на 
приближающегося президента. 

— Вы знаете, сколько заявок подано от же-
лающих присоединиться к вам на чемпионате 
мира? — ВВП был в хорошем расположении духа и 
явно хотел блеснуть полученными от спортивных 
функционеров знаниями. 

— Конечно, знаем, — не слишком-то вежливо 
прервали его волонтеры, — 177 тысяч! Больше 
чем за всю историю ЧМ. 

— Ит из фантастик! Вы лицо России, лицо 
футбола, лицо будущего чемпионата! — не мог 
сдержать своего восхищения сопровождавший 
Путина Джанни Инфантино. На протокольной 
встрече с президентом глава ФИФА, с лица ко-
торого не сходила широкая улыбка, заявил, что 
восхищен энтузиазмом не только волонтеров, но 
и российских властей. «Я лично всегда знал, что 
Россия выполнит свои обязательства по подго-
товке к чемпионату мира. Но если у кого-то были 
сомнения, то сейчас они развеяны — налицо 
конкретные факты!» — подчеркнул Инфантино. 
По его словам, весь мир должен знать, сколько 

Россия делает для развития футбола, и он лично 
готов поучаствовать в этой пропаганде. 

— Спасибо за поддержку! — поблагодарил 
Владимир Путин. 

Впрочем, за закрытыми для прессы дверями 
одним обменом любезностями дело не огра-
ничилось. Истинную цель визита руководства 
ФИФА бесхитростно раскрыл Виталий Мутко, за 
долгие годы чиновничества так и не научившийся 
делать хорошую мину при плохой игре. Инфан-
тино беспокоит, что российские телеканалы до 
сих пор не приобрели права на показ матчей 
Кубка конфедераций, до которого осталось 
меньше месяца, и самого чемпионата мира по 
футболу-2018. По факту это означает, что, хотя 
оба мероприятия будут проводиться в России, 
российские болельщики, за исключением тех 
счастливчиков, которые приобретут билеты на 
стадионы, рискуют их не увидеть. Мутко пояснил, 
что проблема заключается в непомерно высокой 
цене, которую ФИФА запросила за право транс-
ляции. С последнего мундиаля в Бразилии сумма 
по неизвестным причинам выросла в четыре 
раза — с 32 до 120 млн долларов. (А сам доллар, 
как известно, подорожал с 30 почти до 60 руб.) 
На таких условиях российские телеканалы за-
ключать сделку с ФИФА отказываются, поэтому 
Инфантино приехал просить денег у Владимира 
Путина. Ведь не может же хозяйка чемпионата 
оставить собственных болельщиков без фут-
больного праздника! Простые россияне такого 
пренебрежения явно не оценят. 

— Это рыночная область и не совсем то, за 
что отвечает государство. Но, конечно, нас это 
тревожит, — признал Виталий Мутко, отметив, 
что аналогичные проблемы у ФИФА возникли 
не только с Россией, но также с Италией и Ис-
панией. (Тогда как, например, США уже выку-
пили права на показ двух мундиалей — в РФ 
и 2022 года в Катаре — за 450 млн долларов. 
Конечно же, деньги заплатил частный телеканал, 
а не государство.) 

Удался ли Джанни Инфантино шантаж на выс-
шем государственном уровне, на момент подпи-
сания номера оставалось неизвестным. По неофи-
циальным данным, российские телеканалы готовы 
заплатить за трансляцию не больше $40 млн. Но 
ФИФА это категорически не устраивает. 

Елена ЕГОРОВА, Краснодар.

Я очень давно знаком с Валенти-
ной Матвиенко, отношусь к ней с 
большим личным уважением и не 
склонен оценивать ее предложе-

ние в однозначно негативных тонах. Как частное 
лицо я, например, готов даже подписаться под 
следующим заявлением спикера: «Когда через 
Интернет, социальные сети в незаконные мас-
совые мероприятия вовлекают несовершенно-
летних, то это, я считаю, недопустимо. Ведь дети 
подвергаются риску, под угрозой оказывается 
их безопасность. Это нечестно, это цинично, это 
попрание нравственных и гражданских норм». 

Соглашусь сто, тысячу, даже миллион раз. 
Но вот не является ли «циничным попранием 
нравственных и гражданских норм» и обратная 
ситуация — когда ретивые школьные админи-
страторы в подчеркнуто жесткой форме «про-
мывают мозги» детям, которые рискнули принять 
участие в несанкционированных протестных 
акциях? Таких ситуаций, когда школьников фак-
тически шантажировали, когда им угрожали 
всевозможными и невозможными карами, в 
стране было как минимум несколько. 

И я разочарован, что уважаемая Валентина 
Матвиенко не сказала об этом ни слова. Если 
уж берешься защищать несовершеннолетних 
от политического давления и манипуляций, то 
надо делать это последовательно и до конца. 
Нельзя спасать детей от условного Навального 
и при этом отдавать их «на съедение» условному 
заместителю директора школы из Владими-
ра, которая будет угрожать им «изъятием из 
семьи». 

Но мое скептическое отношение к идее 
Валентины Матвиенко основано не только на 
этом. Мне кажется, что российская власть не 
зашла достаточно далеко в анализе проблемы, 
с которой она столкнулась. Идея Матвиенко, как 
мне представляется, зиждется на постулате: 
весной 2017 года уровень цинизма Алексея На-
вального и иже с ним настолько зашкалил, что он 
«покусился на святое» — стал целенаправлен-
но вербовать несовершеннолетних в качестве 
рекрутов для своих протестных акций. А вот я 
склонен смотреть на ситуацию под несколько 
другим углом зрения. 

Я считаю, что уровень политического циниз-
ма (или, если хотите, политического прагматиз-
ма) Алексея Навального в последние годы не из-
менился. Изменилась политическая атмосфера, 
изменилась мода в среде несовершеннолетних. 
Еще в 2014 году — в период присоединения 
Крыма к РФ — Российское государство воспри-
нималось как нечто крутое. Как то, к чему хочется 
прикоснуться, и как то, против чего совсем не 
хочется протестовать. 

Но не зря бывший премьер Великобритании 
Гарольд Вильсон говорил, что «неделя — это 
долгий срок в политике». За прошедшие с 2014 
года полторы с лишним сотни недель российское 
общество в идейном отношении поменялось до 
неузнаваемости. Я не специалист по настроени-
ям в молодежной среде. Но мне кажется, что и 
в среде молодежи, и в обществе в целом Путин 
по-прежнему воспринимается как «крутой». А 
вот российская вертикаль власти, наш управ-
ленческий аппарат «крутыми» в общественном 
и прежде всего молодежном сознании больше 
не являются. 

А против того, что не является «крутым», 
хочется протестовать. В интервью казанскому 
изданию «Реальное время» главный редактор 
«Эха Москвы» Алексей Венедиктов сказал: «Что 
мы видим нового? Возник стихийный протест 
молодежи. На мой взгляд, он совершенно не-
сравним с протестом 2011–2012 годов, когда 
на улицу вышли в среднем 40-летние люди, у 
которых отобрали голос. Молодежи на голос 
«положить». Я думаю, что сейчас мы наблюдаем 
инстинктивную реакцию молодых людей прежде 
всего на образ жизни... Думаю, что это серьезная 
проблема для власти на коротком этапе. Надо 
вспомнить 1968 год во Франции, где молодежь 
тоже почувствовала угрозу своему образу жизни 
и практически уволила национального героя де 
Голля. Де Голль так и не понял, что случилось, он 
вел себя «как раньше». 

Я считаю, что в силу многих причин повторе-
ние французского 1968 года современной Рос-
сии не грозит. Но в целом я абсолютно согласен 
с Алексеем Венедиктовым. Навальный — это 
не «злой гений», который «отравил сознание» 
подростков. Навальный — это ловкий политик, 
который первым уловил новые веяния и сумел 
использовать их в своих интересах. Из этого, 

на мой взгляд, следует: предлагаемые Вален-
тиной Матвиенко законодательные новации не 
сработают. 

Каждый, кто имел дело с подростком, знает: 
попытка запретить ему что-нибудь запросто 
может иметь обратный эффект. Запретное при-
тягивает. Запретное кажется модным, крутым, 
привлекательным. И российской вертикали вла-
сти стоит очень хорошо подумать, прежде чем 
в очередной раз закрутить гайки. Подумать — и 
пристально взглянуть на себя в зеркало. Главный 
«возмутитель спокойствия» в молодежной сре-
де — это не Навальный. А сложившийся образ 
Российского государства как чего-то строгого, 
но в то же время скучного, скаредного, нудного 
и старомодного, в духе медведевской фразы 
«денег нет, но вы держитесь». 

Мне кажется, что в последние три года — а 
возможно, правильнее говорить даже о еще 
большем периоде — российское общество пере-
борщило с запретами, со своей устремленно-
стью в прошлое, со стремлением вернуть в со-
временный оборот нормы и правила минувших 
политических эпох. В стране возник социальный 
и моральный дисбаланс, подогреваемый без-
действием правительства в социальной сфере и 
речами пресс-секретарей близких к государству 
компаний о том, что закупленные ими серебря-
ные ложечки по 15 тысяч рублей — это «разумно». 
Предлагаемые Валентиной Матвиенко меры эту 
ситуацию не исправят — только усугубят. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Цена квадратного 
метра в москве 

в три раза выше 
среднероссийской

По итогам 2016 года Мо‑
сква оказалась регионом 
с самым низким коли‑
чеством сделок с ново‑
стройками среди других 
городов (288 сделок по до‑
говору долевого участия 
на 100 тыс. человек). Как 
отмечают эксперты «Метриум 
Групп», несмотря на то что 
доходы жителей Москвы при-
мерно в два раза выше, чем 
у жителей других регионов 
России, шансов решить 
квартирный вопрос в столице 
у них меньше, чем у провин-
циалов. Причина — высокая 
стоимость «квадрата». «Цена 
в три раза превышает сред-
нероссийские показатели 
(155 тыс. рублей за 1 кв. м в 
Москве против 53 286 рублей 
по России). Именно поэтому 
огромный спрос сконцентри-
рован в соседней Москов-
ской области (1101 сделка 
на 100 тыс. чел.), где жилье 
дешевле, хотя средние 
доходы по этому региону 
примерно в два раза ниже 

столичных (23 198 рублей 
в месяц)», — комментируют 
авторы исследования. «Дан-
ные по количеству сделок 
демонстрируют, что соотно-
шение уровня доходов и цен 
на жилье во всем Московском 
регионе не позволяет столь 
же легко решать квартирный 
вопрос, как в других регионах 
страны, — говорит управ‑
ляющий партнер компании 
Мария ЛИТИНЕЦКАЯ. — Это 
свидетельствует одновре-
менно как о высоком уровне 
стоимости квадратного метра 
в новостройках, так и о не-
достаточных для приобре-
тения нового жилья доходах 
у среднестатистических жи-

телей столичного региона». 
«Несколько иная ситуация 
складывается на другом 
крупнейшем региональном 
рынке новостроек — в Крас-
нодарском крае, — отмечают 
эксперты. — Несмотря на 
относительно небольшие 
денежные ресурсы домо-
хозяйств — 20 843 рубля, 
данный регион стал третьим 
по числу заключенных до-
говоров долевого участия в 
строительстве в 2016 году — 
50 493. Это связано с тем, 
что Кубань — один из самых 
популярных регионов России 
для внутренней миграции 
благодаря теплому климату и 
Черноморскому побережью».

Москва Санкт-
Петербург

Московская 
область

Ленинградская 
область

Новосибирская 
область
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Средняя стоимость «квадрата» 
в новостройке, руб.
Располагаемые денежные ресурсы 
семьи, руб./мес.

в Центре ростова 
нашли захоронения 

древних людей
Археологи извлекли из 
земли останки более 
четырех десятков древних 
людей. В первые века нашей 
эры меоты селились на зем-
лях нижнего Дона. Здесь они 
основали несколько новых 
городищ. Занимались зем-
леделием, рыболовством и 
скотоводством. Каждый день 
приносит ученым новые на-
ходки, помимо человеческих 
останков специалисты раско-
пали кувшин из обожженной 
глины и миску. Под посудой 
видны кости, которые еще 
предстоит достать из земли. 
«Раньше в могилу, как прави-
ло, клали предметы обихода, 
посуду, — рассказал «МК на 
Дону» археолог Александр 
НЕЧИПОРУК. — Если чело-
век занимался каким-либо 
ремеслом, то вместе с ним 
в могилу отправляли орудие 

или плоды его труда. Каждое 
обнаруженное захороне-
ние археологи аккуратно 
откапывают, используя нож, 
чтобы ничего не повредить, 
и очищают предмет кисточ-
ками. Помимо крупных фраг-
ментов скелетов попадаются 
и маленькие косточки, зубы, 
осколки посуды. Найденные 
останки направляют в архео-
логическую лабораторию, где 

их чистят, моют, составляют 
опись. После этого кости 
направляют на исследова-
ние палеонтологам, кото-
рые определят возраст, 
пол и даже причину смерти 
человека». Работы на месте 
древнего некрополя ведутся 
и днем, и ночью. В настоящее 
время археологи исследуют 
участок, где ранее находи-
лось Темерницкое городище.

гости благотворительного вечера, устроенно-
го Шоном Пенном в Лос-Анджелесе, с огромным 
удивлением узнали в сдержанной моложавой 
блондинке, которая явилась на вечер под руку с 
сыном Памелы Андерсон... саму 49-летнюю ак-
трису. После пластической операции Андерсон 
заметно помолодела, но ее лицо стало совсем 
другим. Может, все дело в макияже? Он в этот 
день был исполнен в столь непривычно светлых 
тонах, что некоторые даже предположили: а не 
забыла ли Пэмми накраситься?

в венесУЭле 
соЖгли дом  

Уго Чавеса
Жертвой народного не‑
довольства стал дом 
детства покойного пре‑
зидента Венесуэлы Уго 
Чавеса в городке Сабанета 
штата Баринас. Его со-
жгли участники протестов, 
которые проходят в стране 
ежедневно с начала апреля. 
Народ недоволен политикой 
правящей Социалистической 
партии и преемника Чавеса 
Николаса Мадуро, которая 
привела страну на грань 
экономического краха. В 
дополнение к сожженному 
дому Чавеса протестующие 
уже разрушили пять его 
статуй. Формальным пово-
дом к началу протеста стало 

решение подконтрольного 
правительству Верховного 
суда существенно ограни-
чить власть оппозиционного 
парламента, с которым мно-
гие венесуэльцы связывали 

надежду на перемены. Это 
решение в итоге отменили, 
но протесты с призывами к 
досрочным выборам не пре-
кратились. Жертвами волне-
ний уже стали 50 человек. 

Такой Памела приезжала 
в декабре 2016 года в Москву.

В Орловской области по‑
стриженный в монахи свя‑
щенник получил в подарок 
люксовый внедорожник 
Land Cruiser — сообща‑
ется на сайте «Открытой 
России». Иномарка у епи-
скопа Ливенского и Мало-
архангельского Нектария, 
как утверждают источники 
оппозиционной партии в 
Орловской митрополии, 
появилась пару недель на-
зад. На автомобиле красу-
ется госномер из элитной 
серии, что устанавливают на 
машины областного прави-
тельства, номер зарегистри-
рован на священника. То, 
что епископ будет ездить на 
дорогой иномарке, о которой 
подавляющее большинство 
верующих и не мечтает, 
священнослужителей не 
смущает. По словам руко-
водителя информационно-
аналитического отдела ми-
трополии Евгения Борисова, 
машину подарил епископу 
один из агрохолдингов, 
поскольку ему приходится 
нести службу в самых от-

даленных деревнях в любое 
время года и в любую погоду. 
«Никакого проявления стя-
жательства в этом нет. Сам 
Иисус Христос носил дорогие 
одежды, которые дарили ему, 
скажем так, те люди, которые 
его почитали. Многие святые 
то же самое принимали... Это 
нисколько не является харак-
теристикой духовной жизни 
человека, если этот человек 

несет общественное служе-
ние, послушание архиерея, 
как в случае с епископом 
Нектарием. Давайте не за-
бывать и о том, что тот темп 
работы, который они несут, 
дай Бог нам с вами выдер-
жать. Поэтому нужно здраво к 
таким вещам подходить, а не 
цепляться. Давайте не дово-
дить до абсурда», — заявил 
представитель митрополии. 

орловский епископ обзавелся 
слУЖебной машиной за 6 млн рУблей
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ПУТИН ПОСЕТИЛ 
НЕУДАЧНИКОВ МУНДИАЛЯ
ФИФА просит у России лишние 
80 млн долларов

Награду псковского губернатора Ан‑
дрея Турчака внутри региона воспри‑
няли неоднозначно: это было понятно 
и по обсуждениям в соцсетях, и по 
обсуждению внутриполитических элит: 
только за вечер — несколько вопросов 
от ведущих оппозиционеров — «это что, 
перед отставкой?». 

Выразительны и официальные коммен-
тарии депутатского корпуса — от опасливых 
и елейных до саркастических. Первый вице-
спикер псковского парламента Виктор Анто-
нов сначала уточняет у коллег из «Псковской 
губернии», точно ли это не провокация, после 
чего рассказывает, почему лично он горд за 
Турчака: «Я считаю, что это справедливая на-
града. Стать губернатором очень тяжело, вы 
попробуйте пройти выборы, заслужить доверие 
людей. Посмотрите, с каким отрывом Андрей 
Турчак победил на последних выборах! (Турчак 
набрал 78,2%. — Авт.) Надо отдать должное 
его работе. Взять хотя бы социальную сферу 
и здравоохранение». 

«Если честно, я не совсем понимаю, с чем 
это связано, для меня эта новость была большим 
удивлением, — комментирует награду Турчака 
глава псковской ЛДПР Антон Минаков. — Хоте-
лось даже услышать другие мнения, потому что, 
мне кажется, в России есть губернаторы, которые 
куда более успешно руководят регионами и не 
меньше заслужили эту награду».

Нынешний ярый оппонент Турчака, лидер 
региональной «Справедливой России» Олег Бря-
чак, выражается еще менее дипломатично: «Это 
у нас как-то вошло в традицию, такое ощущение, 
что чем больше украл, тем выше степень награ-
ды. И в итоге вот такой недогубернатор получает 
государственную награду «За заслуги перед 
Отечеством». Мы занимаем последние места по 
ряду ключевых показателей в России, вот такой 
объективный результат работы губернатора», — 
рассказал «МК в Пскове» Брячак.

Справедливоросс имел в виду последние 
рейтинги, по которым Псковская область при-
знавалась самым бедным, самым пьющим и 
самым вымирающим регионом России. Конечно, 
есть у Брячака и другие мотивы: у него с ре-
гиональными властями затяжной политический 
конфликт и он на данный момент единственный, 
кто с трибун припоминал Турчаку пресловутое 
дело Кашина (в конце прошлого года на сессии 
псковского областного собрания Брячак заявил, 

что регионом руководит человек, которого об-
виняют в избиении журналистов). 

О деле Кашина в Псковской области гово-
рить не принято. В 2015 году, когда журналист 
рассказал о задержании исполнителей, об этом 
не сообщило ни одно СМИ, кроме «Псковской 
губернии» (газета входит в один медиахолдинг с 
«МК в Пскове»), а тираж издания в самом Пскове 
был полностью выкуплен неизвестными. Лишь 
через три месяца псковский губернатор счел 
необходимым вскользь прокомментировать 
дело Кашина в одной из подконтрольных вла-
сти газет: тогда Турчак обвинил задержанных 
(они называли Турчака заказчиком избиения 
журналиста Олега Кашина) в рейдерской атаке 
на Александра Горбунова — последнего назы-
вали организатором преступления, и именно за 
Горбунова публично заступился глава «Ростеха» 
Сергей Чемезов.

Мы общались и с женой одного из испол-
нителей Еленой Веселовой, и с бывшим топ-
менеджером «Ленинца» Александром Мешковым 
(его Горбунов и Турчак завуалированно называли 
главным бенефициаром атаки на губернатора 
Псковской области), и с адвокатами исполни-
телей, и с Олегом Кашиным. Все сходились на 
том, что дело будут по понятным причинам во-
локитить и разваливать. 

Ключевой в этой истории могла стать ау-
диозапись, о которой говорили Данила и Елена 
Веселовы: на ней якобы слышна запись разгово-
ра Турчака, Горбунова и Веселова в ресторане 
«Белое солнце пустыни». На просьбу послушать 
ее Елена Веселова отказывала всем, включая 
своих адвокатов. «Я опубликую ее только в 
крайнем случае, это наша защита», — сказала 
она и мне. 

До сих пор ключевое доказательство так 
нигде и не появилось. Не исключено, что этой 
записи действительно не существует и миф о ней 
— основная защита исполнителей, ведь они от-
крыто обвинили ВИПов в преступлении и теперь 
справедливо опасаются за свою жизнь.

Но есть другие записи — Александр Меш-
ков предлагал Следственному комитету запи-
си своих разговоров с Горбуновым. В качестве 
сличения голосов через псковских журналистов 
Мешков предложил представить запись своего 
интервью с Александром Горбуновым. Но ни 
коллег-журналистов, ни СК РФ эта инициатива 
не заинтересовала.

Денис КАМАЛЯГИН, «МК в Пскове».

За какие «заслуги перед 
Отечеством» наградили 
губернатора, больше 
известного по делу Кашина

МЕДАЛЬНАЯ 
ВНЕШНОСТЬ 
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На этой неделе уже пройдут первые 
госэкзамены. В преддверии новой 
вступительной кампании ведущие экс‑
перты напоминают абитуриентам‑2017 
о правилах поступления по результа‑
там олимпиад школьников.

По официальной версии, главная роль 
олимпиад  — расширить кругозор учащихся.

 — Дать детям возможность попробовать 
себя и реализовать на деле принцип московско-
го образования «Каждый ребенок талантлив». 
Бывает, что именно благодаря участию в олим-
пиаде ребенок открывает для себя предмет, 
который раньше у него не ладился, а теперь 
будет интересовать всю жизнь, — напоминает 
директор столичного Центра педагогического 
мастерства Иван Ященко.

Однако нынешние выпускники школы — 
люди прагматичные. Поэтому главное, что их 
интересует, это льготы при поступлении в вуз, 
которые дает победа в олимпиаде. А разобрать-
ся в этом деле совсем не просто: олимпиада 
для школьников — система многоступенчатая 
и довольно сложная.  Прежде всего о структуре 
«олимпийского движения».  Всяческих олимпи-
ад сегодня масса. Однако те или иные льготы 
при поступлении дают лишь: Всероссийская 
олимпиада; региональные вузовские олимпиа-
ды из перечня Минобрнауки; Всеукраинская 
олимпиада (засчитывается, как это сегодня ни 
странно, и такая); международные олимпиады, 
а также международные спортивные соревно-
вания уровня Олимпийских и Параолимпийских 
игр.  Победители и призеры Всероссийской 
олимпиады поступают на профильное обучение 
без экзаменов, либо результат олимпиады за-
считывается как 100 баллов ЕГЭ по профильно-
му предмету. Перечневые олимпиады Минобра 
делятся на три уровня в зависимости от мас-
штаба и дают примерно те же льготы. Однако 
их победители и призеры могут рассчитывать 
на зачисление без экзаменов на профильное 
обучение, лишь если диплом победителя по 
профильному предмету подтвержден не менее 
чем 75 баллами ЕГЭ. 

«Не стесняйтесь при подаче документов 
уточнять правила приема и просите сотрудни-
ков приемных комиссий уточнить, какие льготы 
полагаются по вашей олимпиаде», — советует 
директор столичного Центра педагогического 
мастерства Иван Ященко. Из других новшеств 
этого года он выделил «МК» то, что дипломы 
победителей, как и свидетельства ЕГЭ, теперь 
действительны 4 года. Кроме того, отныне вуз 
сам решает, победы в олимпиадах каких клас-
сов учитывать: 10–11-го или более младших. 

Отметим также возможность любого из 
1,2 тыс. победителей и призеров заключи-
тельного этапа Всероссийской олимпиады 
школьников подать заявку на получение пре-
зидентского гранта в размере 20 тыс. руб. в 
месяц на весь период обучения в вузе. Правда, 
в этом случае они должны будут, во-первых, 
хорошо учиться, а во-вторых, взять на себя 
обязательство после окончания вуза остаться 
работать в России. И еще одно новшество: 
победители Всероссийской олимпиады по 
русскому и математике освобождаются от 
ЕГЭ по этим предметам, обязательным для 
всех остальных. То же касается и победителей-
девятиклассников, которые освобождаются от 
своих ОГЭ по обязательным предметам.

Формально победителей и призеров олим-
пиад не так много, чтобы существенно влиять на 
набор в вузы: лишь 7–8 тыс. льготников переч-
невых олимпиад и еще 1,2 тыс. Всероссий-
ской на 600–700 тыс. первокурсников. Однако 
в ведущих вузах именно они захватывают все 
лучшие места. Так, в прошлом году именно 
им досталось более трети бюджетных мест, 
к примеру, в ВШЭ или в МИФИ. А в МГИМО без 
экзаменов и вовсе были зачислены более 50% 
первокурсников — 110 победителей и призеров 
олимпиад. Из имеющихся в вузе 18 бюджетных 
программ они полностью заняли четыре, а на 
остальных захватили до 40% мест. На некото-
рые направления обучения, скажем, связанные 
с энергетикой, бюджетных мест не хватило 
даже олимпиадникам. Правда, вуз в конечном 
итоге взял их всех, уговорив кое-кого поменять 
специальность. Но на ребят, поступающих по 
результатам ЕГЭ, мест не осталось, констатиро-
вал «МК» зам. декана довузовской подготовки, 
ответственный секретарь приемной комиссии 
МГИМО Игорь Путинцев. Выходит, стобалльный 
результат ЕГЭ больше не является надежным 
пропуском в самые престижные вузы.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ОЛИМПИАДЫ 
ПОБЕДИЛИ ЕГЭ
100 баллов больше 
недостаточно, чтобы 
поступить в топовый вуз
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Президент с волонтерами.



Начальник раздражает почти всегда. И 
дело не только в иерархии, принуждающей к 
подчинению: с содержательной точки зрения 
руководитель создает мир, в котором остальные 
вынуждены жить, и этот мир для них по опреде-
лению является чужим и потому неудобным.

Главная конкуренция — не за деньги или ка-
рьеру, а за содержательность жизни: за то, будете 
вы жить в своем собственном мире, навязывая 
его окружающим, или в чужом, созданном без 
вас и потому не для вас.

Конечно, формальному руководителю легче 
всего стать реальным, подлинным начальником. 
Но навязать свой мир остальным, став тем самым 
начальником для окружающих, могут и вахтер, и 
горластая уборщица, и сидящий на аутсорсинге 
сисадмин, вполне ничтожный с административ-
ной точки зрения.

Жизнь, проживаемая большинством из 
нас в чужом мире, — неизбежная плата за пас-
сивность, слабость и толерантность: за неспо-
собность построить свой мир и навязать его 
окружающим.

Поэтому начальство обычно не любят и кри-
тикуют: глупые руководители от этого страдают, 
умные используют как инструмент развития, 
но при оценке качества управляющей системы 
ориентироваться надо не на «удовлетворен-
ность» управляемых (иначе главной функцией 
управления стала бы раздача водки), а на реше-
ние ею объективно стоящих перед коллективом 
или обществом задач.

И вот с этим последние четверть века у нас 
большие проблемы: при очевидной (несмотря на 
фоновое и несфокусированное раздражение) 
удовлетворенности «широких народных масс» 
качество управления пугающе падает.

Даже самые эффективные управляющие 
системы современности — американская и ки-
тайская — совершают поразительные и вполне 
очевидные ошибки. Китай только что (допуском 
западных рейтинговых агентств на свой рынок) 
фактически отказался от стратегии создания 
собственного макрорегиона и перешел к кон-
куренции с США на глобальном уровне — на их 
собственном поле, — в которой он обречен на 
поражение.

Эффективность же американского управ-
ления наглядно проявляется и в бессмысленной 
агрессивности в отношении России, и в факти-
ческом союзе с международным терроризмом 
против тех, кто пытается его обуздать. И в этом 
отношении США — квинтэссенция Запада.

В 2003 году Колин Пауэлл тряс пробиркой 
с «белым порошком» в ООН не в силу лживости 
американской цивилизации, а потому что тогда 
управляющим системам развитых стран еще 
нужны были хоть какие-то доказательства.

Сегодня они уже не нужны: на Западе «все 
знают», что Минские соглашения срывает Рос-
сия, что в уничтожении малайзийского «Боинга» 
и в наплыве мигрантов в Европу по приглашению 
Меркель виновны мы, и госсекретарь США Тил-
лерсон вполне серьезно провозглашает наличие 
«доказательной базы» вмешательства «русских 
хакеров» в американские выборы.

Не только стремительно вырождающаяся 
академическая наука, но и многообразные ана-
литические центры — и не только Запада, но и 
всего мира, — уделяя колоссальное внимание 
частным вопросам, принципиально не занима-
ются наиболее насущными и фундаментальными 
проблемами, связанными с преобразованиями 
общества и самой личности человека. Пере-
став видеть за деревьями лес, человек решает 
проблему переходом к изучению отдельных 
листьев.

Результатом становится утрата понимания 
происходящего, которая наиболее болезнен-
но проявляется в крупных и разнообразных, а 
главное, все более постоянных управленческих 
ошибках.

Либералы утешают: неэффективность го-
сударства — всего лишь оборотная сторона 
эффективности глобального бизнеса, который, 
становясь сильнее большинства государств, 
выигрывает у них конкуренцию за умы. Но это 
утешение слабо, ибо глобальный бизнес, спе-
кулятивный по природе, чужд ответственности 
пред кем бы то ни было, кроме самого себя. У 
него нет ни избирателей, ни налогоплатель-
щиков, ни — за пределами очень узкого круга 
принадлежащих ему лиц — влиятельных ак-
ционеров. Поэтому его мощь и эффективность 
безответственна и, следовательно, разруши-
тельна — и интенсивность ритуальных камланий 

об «ответственном бизнесе» лишь подчеркивает 
глубину этой проблемы.

Еще хуже то, что бизнес как таковой — не 
более чем инструмент извлечения прибыли, и 
его задачи принципиально уже задач общества. 
Сплошь и рядом бизнес, как бы ни рассказывал 
он о своей «социальной ответственности», в 
погоне за прибылью разрушает инфраструкту-
ру, конкуренцию, социум — и в конечном счете 
собственную среду обитания, нимало не за-
ботясь о собственном завтрашнем дне, так как 
эта забота является исключительной функцией 
государства. Не потому что оно якобы хорошо, 
а бизнес якобы плох, просто их функции прин-
ципиально различны.

Поэтому эффективность корпоративного 
управления на фоне деградации государств 
означает общую социальную деградацию, а 
даже самые мощные корпорации не создают — 
за редкими исключениями — крупных анали-
тических структур, мыслящих глобальными и 
гуманитарными категориями.

Причина этого утилитарна: для ориентиро-
ванной на прибыль корпорации изучение «общих 
вопросов» — пустая трата денег.В результате 
человечество перестает интересоваться наи-
более фундаментальными вопросами своего 
развития и утрачивает понимание перспективы, а 
с ним не только безопасность, но и адекватность. 
И государственная, и корпоративная власть, 
глупея, неминуемо разрушает общество. Рас-
кручивается «спираль Кургиняна»: деградирую-
щая управляющая система старается низвести 
реальность до уровня своего понимания, но, 
будучи частью ее, деградирует опережающими 
темпами и потому продолжает пытаться еще 
больше примитивизировать даже предельно 
упрощенную общественную систему.

Причина этого, увы, фундаментальна и сей-
час, похоже, неисправима: мир — впервые с 
эпохи Просвещения — стал менее познаваем.

Информационные технологии сделали глав-
ным объектом преобразовательной деятель-
ности человека его собственное сознание — и 
мозг как орган познания отказывает, как любой 
механизм, в котором хаотично копаются веселые 
и креативные толпы. Воспринимая ту или иную 
сущность, мы уже и сами не вполне понимаем, 
воспринимаем ли ее непосредственно или же 
смешиваем свое восприятие с усвоенным ранее 
массивом посторонних оценок и суждений.

Помимо этого человек действительно соз-
дал слишком сложный для своего индивидуаль-
ного сознания мир, и стаи все более модных 
«черных лебедей», вылетающих едва ли не из 
каждого утюга с пугающим постоянством, лишь 
подтверждают это.

Снижение познаваемости мира естествен-
ным образом девальвировало в глазах управлен-
цев знание как таковое: оно все чаще ошибается, 
несмотря на все необходимые «знаки качества». 
Соответственно, наука из главной производи-
тельной силы на глазах вырождается в способ 
поддержания престижного социального укла-
да — вроде монастырей времен абсолютизма 
или французского крестьянства 60–70-х годов 
ХХ века.

А вырождение науки ведет к деградации 
образования: оно готовит уже не творцов и 
профессионалов, а, строго по экс-министру 
Фурсенко, «квалифицированных потребителей» 
(умеющих выбрать наиболее выгодный кредит, 
но неспособных даже задуматься о том, как будут 
его возвращать и нужна ли им на самом деле 
вещь, которую они собираются купить). И при 
всей исторической вине и вероятной злонаме-
ренности либеральных реформаторов России, 
нельзя игнорировать общечеловеческий харак-
тер данной тенденции.

Практический вывод достаточно прост: 
не стоит ждать чудес от все более стихийного 
развития. Мир будет подвержен болезненным 
кризисам, которые будут обрушиваться на нас 
неожиданно до тех самых пор, пока мы не нау-
чимся понимать происходящее и не остановим 
процесс деградации обществ и личности.

Как бы ни камлали энергичные коммивоя-
жеры от аналитики и даже бывшей науки, гло-
бальный кризис нарастает и меняет уже не только 
общества, но и самого человека.

И мы должны быть внимательны, осторож-
ны, терпеливы и учить детей спокойствию и еще 
уцелевшим знаниям, чтобы вопреки ЕГЭ и обще-
мировому курсу на дебилизацию народов они 
сохранили способность мыслить — «в стране 
слепых и кривой — король».

СЕГО ДНЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Михаил ДЕЛЯГИН, директор Института 
проблем глобализации

ВЛАСТЬ БЕЗ СОЗНАНИЯ
Даже самые эффективные управляющие системы современности — 
американская и китайская — совершают вполне очевидные ошибки

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
Теракт в Манчестере был хорошо под-
готовлен, а сам смертник использовал 
так называемую атмосферу выходящих, 
чтобы получить максимальное коли-
чество жертв. Такое мнение высказал 
генерал-майор ФСБ в запасе Александр 
МИХАЙЛОВ.

— Александр Георгиевич, чуть ранее дей-
ствия президента Америки Дональда Трампа, 
который поделился с Россией информацией 
«высшей степени секретности» о террористи-
ческой угрозе, подверглись жесткой критике 
со стороны западных СМИ. Кто прав?

— Без такого международного сотрудниче-
ства любая работа на упреждение террористиче-
ских актов сводится к нулю. Обмен информацией, 
имеющейся у стран, просто необходим. Страны, 
вставшие на борьбу с ИГИЛ (запрещена в России), 
должны тесно взаимодействовать, обмениваться 
любой информацией, а не окукливаться, как Се-
верная Корея. Иначе такая борьба превратится в 
сражение с ветряными мельницами.

— Какого толка может быть такая 
информация?

— Самого разного. Это обмен по системам 
подготовки, тактики, стратегии террористов. 
Большой вес имеет информация о новых лидерах 
ИГИЛ, «молодых» группировках, вплоть до того что 
становится «раздражителем», ну или поводом для 
совершения террористических актов.

— Как вы оцениваете меры безопасности, 
которые были предприняты во время прове-
дения концерта в Манчестере?

— Понимаете, у каждой страны своя система 
безопасности. Свои уровни. В данном случае мы 
имеем дело с заурядным мероприятием. И местная 
полиция исходила из той оперативной обстановки, 
которая у них была. И не забывайте, что британская 
полиция кроме этого мероприятия несла службу 
в городе. Другими словами, я бы не стал огульно 
обвинять местные правоохранительные органы 
в бездействии. Когда террорист появляется на 
конечном этапе осуществления теракта, предот-
вратить его практически невозможно. Здесь как 
раз надо работать на предупреждение.

— На первый взгляд подорвался одиночка 
или хорошо подготовленный террорист, на-
правленный некой структурой?

— Стоит отметить, что террорист совершил, 
прямо скажем, «красивый» террористический акт. 
Он рассчитывал не на срыв мероприятия и взор-
вался не на трибуне (тогда бы волна ушла в поле), 
а четко все рассчитал и взорвался на выходе, где 
царила так называемая атмосфера выходящих. 

— Что это за атмосфера?
— Как правило, на входе перед мероприятием 

атмосфера царит более спокойная. На выходе все 
спешат в раздевалку, по домам... В фойе, где все 
и произошло, наблюдалось наибольшее столпот-
ворение. Террорист рассчитывал на это и в итоге 
получил максимум пострадавших. Теракт, по моему 
мнению, был тщательно продуман.

Другой эксперт «МК», председатель Коор-
динационного совета профсоюза сотрудников 
полиции Михаил ПАШКИН заявил:

— Да, в России контроль на массовых меро-
приятиях абсолютно иной. У входов установлены 
рамочные металлодетекторы, находятся сотрудни-
ки полиции и т.д. Более того, на некоторых станциях 
метро уже установлены электронные приборы, 
которые в течение 1–5 секунд улавливают пары 
взрывчатки или наркотиков... В Англии все устроено 
по-иному. Не исключено, что у полиции просто не 
было соответствующей оперативной информации, 
поэтому выставлять дополнительные силы не 
посчитали нужным. Тем более что все это стоит 
немалых денег. Но обвинять британскую полицию 
в беспомощности я бы не стал. Потому что если 
террорист решил взорваться — он это сделает...

Дарья ФЕДОТОВА.

«Пока, Манчестер!» — сказала 
Ариана Гранде и покинула сцену. 
После этого зрители устремились 
к выходу. Стадион «Манчестер-

арена» — одна из крупнейших концертных пло-
щадок в Великобритании: он вмещает 21 000 
человек. И в вечер трагедии все билеты были 
проданы. Большинство зрителей — школьники 
и их родители, пришедшие посмотреть на звез-
ду детских телешоу. Около 22.30 по местному 
времени возле одного из выходов стадиона 
раздался взрыв. 

Людей охватила паника, и они с криками 
устремились подальше от места взрыва. Оче-
видец Крис Паркер рассказал местной газете 
Manchester Evening News: «Люди выходили, все 
счастливые. Когда они начали выходить из сте-
клянных дверей, я услышал резкий звук и увидел 
белую вспышку, потом дым, а потом я услышал 
крики. Взрыв сбил меня с ног, но когда я встал, 
вместо того чтобы убежать прочь, я побежал на 
помощь. Повсюду лежали люди. Я увидел ма-
ленькую девочку и спросил ее: «Где твои мама 
и папа?» Она ответила, что ее папа на работе, а 
мама там, наверху». По словам очевидца, другая 
жертва теракта — 60-летняя женщина, которая 
была сильно ранена в голову, — умерла у него 
на руках. «Самое ужасное, что это был детский 
концерт», — сокрушается Паркер. 

По данным полиции, 22 человека погибли 
(19 из них на месте, трое умерли от ран в госпи-
тале) и 59 ранены. Пострадавших доставили в 
местные больницы. Жители Манчестера поста-
рались помочь всем, кого затронула трагедия. 
В социальных сетях запустили хэштег #Комна-
таДляМанчестера. Его использовали таксисты, 
бесплатно развозившие зрителей концерта 
по домам, гостиницы, которые предлагали им 
бесплатный ночлег, рестораны и бары, обеспе-
чивающие их бесплатными напитками и едой. 
Некоторые неравнодушные были готовы просто 
обнять и поддержать шокированных жителей 
города. С помощью соцсетей родственники 
пропавших без вести также ищут своих близких, 
среди которых 8-летняя девочка Сэффи Роуз 
Руссос и 18-летняя Джорджина Колландер (уже 
подтверждено, что они погибли). Все это, увы, 
нам знакомо — по совсем недавнему теракту 
в Петербургском метрополитене.

Очевидцы видели на месте взрыва раз-
бросанные гайки и болты. «Нападавший, я могу 
подтвердить, скончался на месте, — сообщил 
начальник полиции Манчестера Иан Хопкинс. — 
Мы полагаем, что у него было самодельное 
взрывное устройство, которое он привел в 
действие и осуществил это зверское престу-
пление». Хопкинс также добавил, что основной 
версией произошедшего является теракт и в 
данный момент полиция выясняет, действовал 
ли преступник в одиночку или входил в терро-
ристическую группировку.

По неподтвержденным данным, смертник 
имел при себе рюкзак, в котором могла быть 
спрятана бомба, но, как сообщают свидетели, на 
входе в «Манчестер-арену» не были установле-
ны рамки металлоискателей, а сумки и рюкзаки 
досматривали не слишком тщательно.

Ответственность за взрыв взяла на себя 
запрещенная в России террористическая 
организация «Исламское государство», ко-
торая распространила соответствующее со-
общение на нескольких языках через свое 
информагентство. 

По информации телеканала Си-би-эс, 
теракт осуществил 23-летний Салман Абеди, 
который до этого уже привлекал внимание 

британских правоохранителей. Еще один чело-
век был задержан в связи с расследованием. 

23-летняя певица Ариана Гранде не по-
страдала, однако случившееся потрясло ее до 
глубины души. «Разбита. От чистого сердца, мне 
так жаль. Нет слов», — написала она в своем 
микроблоге. Она также приостановила свое 
мировое турне и отменила концерты в Бель-
гии, Польше, Германии и Швейцарии. Артист-
ка заработала огромную популярность среди 
подростков, снявшись в сериале «Виктория-
победительница» на детском телеканале. Еще 
ребенком она выступала в бродвейских мюзи-
клах, а в 2013 году решила начать музыкальную 
карьеру и выпустила уже три альбома. Все они 
имели большой успех, а на концертах Гранде 
неизменно был аншлаг.

Проходившая в Великобритании парла-
ментская избирательная кампания была при-
остановлена в связи с трагедией. Премьер-
министр Тереза Мэй в среду утром провела 
заседание чрезвычайного правительственного 
комитета КОБРА, который созывается, если 
существует реальная угроза национальной 
безопасности. Она также осудила теракт и вы-
разила свои соболезнования семьям погибших 
и пострадавшим. 

Последний крупный теракт в Великобри-
тании произошел 7 июля 2005 года. Жертвами 
трех взрывов в лондонском метро и одного в 
автобусе на Тэвисток-сквер стали 56 человек, 
и около 700 были ранены. 22 марта 2017 года на 
Вестминстерском мосту террорист наехал на 
прохожих на автомобиле. В результате четыре 
человека погибли, около 40 пострадали. 

О трагедии в Манчестере «МК»
 рассказали очевидцы

Глен Карчен, студент из Манчестера, 
21 год: «Я пришел на этот концерт с 17-летней 
сводной сестрой, которая приехала к нам в 
Манчестер погостить. Она специально выбрала 
время, чтобы посетить этот концерт, потому что 
это американская певица, она не слишком часто 
бывает у нас. Сам я такую музыку не слушаю, 
но родители попросили меня сходить с сестрой 
— она всего пару раз была на таких концертах 
и они волновались. 

Я же ранее часто посещал «Манчестер-
арену», но не могу сказать, что там были какие-
то экстраординарные меры безопасности. Не-
которое усиление было после терактов в Париже 
в ноябре 2015 года, всех проверяли с помощью 
ручных металлодетекторов и при возникновении 
вопросов просили проходить через рамки, про-
сили также открывать сумки и рюкзаки. 

В этот раз у меня был с собой рюкзак, но 
его даже никто не проверил на входе, просто 
похлопали по нему, а он был практически пу-
стой; рамок на этот раз тоже не было. Я видел, 
как проверяли рюкзаки у тех людей, у которых 
они были полные, — там были какие-то теплые 
вещи, что-то в этом роде.

Я видел в основном подростков, 20 лет 
максимум, как мне кажется; кто-то, было видно, 
пришел с родителями.

Мы стояли в обычном танцпартере (рас-
полагается за фан-зоной, которая ближе всего 
к сцене) и, когда стало понятно, что звучит по-
следняя песня, стали двигаться к выходу, чтобы 

потом не застрять в толпе. В этот момент мы 
услышали странный звук — на долю секунды 
я подумал, что это что-то на сцене, но быстро 
понял: нечто похожее на хлопок прозвучало, на-
верное, у входа в зал, где расположены кассы. 
Люди сразу же бросились к выходу, началась 
паника, я обнял сестру и попытался ее успоко-
ить, хотя у меня буквально подкосились ноги, я 
был очень напуган. Спустя несколько минут мы 
выбежали с другими людьми на улицу, там мы 
увидели лежащих на земле мужчин и женщин, 
к нам на секунду подбежал охранник; увидев, 
что мы не пострадали, он побежал к другим лю-
дям. Я позвонил родителям, и мы отправились 
домой. Сестра до сих пор в шоке, это один из 
первых концертов, на которых она побывала, 
она была очень довольна… А потом сразу этот 
взрыв...»

Дэви Эндер, фотограф из Бери, 29 лет: 
«У меня был бесплатный билет, аккредитация, 
меня попросили поснимать концерт для одного 
сайта. Я предъявила документы, и никто не 
смотрел, что у меня в рюкзаке, — но это был 
фоторюкзак, наверное, охранники поняли, что 
там может быть. Больше я ничего не заметила, 
не знаю, наверное, дело в том, что там были 
подростки, очень юного вида люди, кто-то при-
шел с родителями. Вероятно, охрана просто 
не ожидала чего-то подобного случившемуся, 
тем более что и концерт не самый, скажем так, 
топовый, хотя людей было много.

Когда я услышала взрыв, я почему-то сразу 
поняла, что именно произошло, и сразу по-
бежала со всеми на улицу. Возникла давка, 
люди не осознавали, где был взрыв; концерт 
только закончился, все были под впечатлени-
ем. Охранники, видимо, тоже не поняли сразу, 
что это был взрыв. Когда мы вышли на улицу, 
я увидела людей, которые закрывали рука-
ми лицо, у кого-то была кровь, многие просто 
плакали. Я пыталась помочь одной девушке, 
севшей на землю, встать, но она сказала, что 
все в порядке — она была шокирована, но не 
ранена. Я села рядом с нею — просто чтобы 
не оставлять ее одну; вокруг бегали люди, все 
пытались помочь друг другу. Потом я сообра-
зила, что надо включить смартфон, связаться 
с друзьями, которые, вероятно, беспокоились 
за меня. Я увидела, что в Твиттере люди пред-
лагают пострадавшим приехать к ним домой и 
переночевать. Я предложила сидевшей рядом 
девушке поехать к нам, но она отказалась, ска-
зала, что ее отец уже в пути».

Любовь ГЛАЗУНОВА, Ренат АБДУЛЛИН.

...НА БИС

Теракты в Европе, совершенные 
смертниками, за последние 20 лет

22 марта 2016 года
■ Аэропорт и метрополитен Брюсселя, 
Бельгия. 
■ 32 человека погибли, более 300 ранены. 
■ Ответственность взяло на себя «Исламское 
государство». 
13 ноября 2015 года
■ Стадион «Стад де Франс» в Париже, 
Франция. 
■ 1 погибший (не считая самих смертников), 
порядка 10 раненых. 
■ Ответственность — «Исламское 
государство». 
18 июля 2012 года
■ Аэропорт Бургаса, Болгария. 
■ 6 погибших, 35 раненых. 
■ Ответственность — «Хезболла» (соглас-
но результатам расследования болгарских 
властей). 
7 июля 2005 года
■ Метро Лондона и автобус на Тэвисток-
сквер. 
■ 56 погибших, около 700 раненых. 
■ Ответственность — «Аль-Каида» (по пред-
положениям британской полиции). 
11 марта 2004 года
■ Пригородные поезда Мадрида. 
■ 191 погибший, более 2000 раненых. 
■ Ответственность — «Аль-Каида».
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Когда раздался звук взрыва, 
зрителей охватила паника.
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Рано радовался президент Путин, когда 
утверждал, что рост доходов якобы 
позволил россиянам уехать на майские 
праздники за границу. Об отпуске за 
рубежом не мечтает половина сограж-
дан: как следует из опросов ВЦИОМ, 
коротать лето дома или на работе будут 
47% населения. Даже официальная ста-
тистика гласит, что население продол-
жает неумолимо беднеть. По данным 
Росстата, в апреле реальные распола-
гаемые доходы граждан упали на 7,6% 
по сравнению с апрелем 2016 года. Они 
сокращаются третий год подряд. За 
период кризиса с октября 2014 года ко-
шельки россиян опустели на 12,9%, что 
сравнимо с уровнем доходов 2007 года. 
За чертой бедности находится около 
20 млн человек, или каждый седьмой 
россиянин. 

Реальные располагаемые денежные до-
ходы — средства, которые остаются у граждан 
после вычета обязательных платежей, налогов, 
отчислений в социальные фонды с учетом ин-
фляции. Это деньги, которые мы тратим на еду, 
покупку одежды, транспорт и другие расходы. В 
частности отдых. Их-то и становится у россиян 
все меньше и меньше. При этом, как ни пара-
доксально, зарплата растет: за четыре месяца 
2017 года объем среднемесячной заработной 
платы вырос на 7%. Тем не менее именно от-
сутствие материальных возможностей даже при 
росте зарплаты стало главной причиной отказа 
от поездок в отпуск не только за рубеж, но и в 
теплые края родной страны. На Черноморское 
побережье Кавказа и Крым, а также в другие 
города поедут лишь 10% россиян, судя по опро-
сам ВЦИОМ, а заграничные поездки планируют 
всего 6% респондентов. В конце марта опрос 
среди населения, посвященный планированию 
отпуска, провели эксперты портала Rabota.ru. 
По их оценкам, в этом году 44% россиян и вовсе 
не будут брать отпуск и чаще всего по причине 

нехватки денег — на нее пожаловались 37% 
опрошенных.

Как заявил российский президент Владимир 
Путин на майской встрече с чешским лидером 
Милошем Земаном, увеличение числа россий-
ских туристов «связано с постепенным восста-
новлением доходов жителей». Оптимизм главы 
государства не разделили ни экономисты, ни 

эксперты туристической отрасли, ни социологи. 
Главной причиной выезда россиян за рубеж, а на 
майские каникулы действительно таких поездок 
стало больше, явилось желание граждан наконец 
отдохнуть, затянуть пояса, но накопить на турпу-
тевку. Это стало возможным на фоне укрепления 
российской валюты, которая сейчас снова на-
чала откатываться назад отчасти стараниями 

властей. Ведь как уверяют нас представители 
финансово-экономического блока правитель-
ства — государству нужен слабый рубль для 
сокращения бюджетного дефицита.

Впрочем, унывать не стоит: власти пообе-
щали россиянам увеличение зарплаты в 1,5 
раза, и то через двадцать лет. По прогнозу Ми-
нистерства экономического развития, с 2017 
по 2035 год реальные зарплаты россиян могут 
вырасти на 56%, то есть примерно по 3% в год. 
Правда, в тех же расчетах инфляция планируется 
на уровне 4% — и, таким образом, весь прирост 
она «съест». Эксперты же смотрят в будущее 
«умеренно позитивно», как отметил старший 
аналитик компании «Альпари» Роман Ткачук. 
По его словам, российской экономике по силам 
добиться роста в этом году на уровне 1,5–1,8%, 
что совсем не означает повышения доходов на-
селения — традиционно отстающего показателя. 
Как считает экономист, чуть ослабить пояса 
можно будет лишь через два года.

«Даже при экономическом росте россияне 
не будут спешить с крупными расходами, научен-
ные опытом предыдущих кризисов, — добавляет 
заведующий Центром анализа соцпрограмм и 
рисков Института социальной политики Сергей 
Смирнов. — Сейчас россияне экономят на всем: 
распределяют траты в пользу продуктов и отка-
зываются от того, что не так необходимо, в том 
числе от отдыха. Хотя президент Путин, говорив-
ший о повышении туристической активности, 
возможно, и прав в этом. Многие сограждане 
действительно стали чаще выезжать на отдых, 
но лишь потому, что турпутевки дешевле, чем 
другие крупные покупки, которые теперь по-
зволить себе могут очень немногие».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ПОЛОВИНА РОССИЯН НЕ ПОЕДЕТ В ОТПУСК
Зато к 2035 году 
жизнь наладится

ТАКОЕ БЫЛО И В МОСКВЕ
Теракт, очень похожий на манчестерский, был и в 
Москве. 5 июля 2003 года в Тушине, у входа на ста-
дион, где проходил рок-фестиваль «Крылья», в тол-
пе зрителей взорвались две смертницы-шахидки. 
15 человек погибли, более 60 пострадали.

Воспоминания участников  
тех событий   

читайте на сайте 
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В конце 2005 года Кирилл Борисов (имя и 
фамилия изменены по просьбе собеседника 
«МК») решил обратиться в банк за оформлени-
ем ипотечного кредита. У Кирилла и его жены 
трое детей, на иждивении мать — инвалид-
колясочник. Долгие годы семья снимала трех-
комнатную квартиру в Москве за немалые деньги 
и наконец решилась вкладывать сопоставимые 
средства в собственное жилье. Выбор пал на 
Фора-Банк, который являлся в то время одним 
из лидеров ипотечного кредитования и вызвал 
доверие нашего героя как надежная финансовая 
организация. 

Приглашение в валютную 
кабалу
Кирилл обратился в одно из столичных от-

делений за рублевым кредитом, а условия банка 
как раз совпали с его возможностями: будущий 
ипотечник рассчитывал выплачивать за кредит 
50–60 тыс. руб. в месяц. Заплатив около 6 тыс. ру-
блей за заявку на получение ипотеки (эта услуга 
в банке платная) и собрав пакет разнообразных 
справок по требованию банка, многодетный отец 
начал подыскивать квартиру для покупки ее в 
ипотеку. У кредитной организации были серьез-
ные требования к приобретаемой жилплощади, 
застройщику или собственнику, поэтому поиск 
подходящего варианта затянулся на долгие ме-
сяцы. По словам Кирилла, семь квартир у разных 
застройщиков в Москве и Московской области 
банк отклонил: не помогли даже усилия риелто-
ров, услуги которых наш собеседник оплачивал 
из своего кармана. Кроме того, приходилось 
платить еще и застройщикам за оформление 
пакета документов для банка.

Спустя полтора года после подачи заявки 
на ипотеку Кирилл наконец получил от банка 
одобрение кредита в рублях на покупку квартиры 
— «трешки» в подмосковном Домодедове. Каза-
лось, что долгая эпопея с оформлением ипотеки 
подходит к концу: задаток за квартиру в размере 
полутора миллионов рублей из собственных 
средств заплачен, договор с арендатором преж-
него жилья расторгнут, члены семьи практически 
на чемоданах, уже выбирают новую мебель, на 
руках все необходимые документы, осталось 
только подписать договор с банком. За этим в 
конце 2007 года Кирилл пришел в отделение и 
узнал, что в предоставлении ипотечного кредита 
ему отказано. 

«В шоке от услышанного я пытался выяс-
нить, в чем дело, если еще недавно кредит был 
предварительно одобрен — и все это время мы 
вместе с сотрудниками и юристами банка рабо-
тали над поиском квартиры. Я был совершенно 
уничтожен. И тут мне сообщают, что готовы войти 
в мое положение и на «уникальных» условиях 
предлагают решение — ипотеку даже с меньшим 
процентом, но в валюте. Переоформление до-
кументов не требуется. В тот момент это пред-
ложение мне казалось спасением: я получал 
кредит на сумму без малого 250 тысяч амери-
канских долларов сроком на 25 лет», — вспоми-
нает Кирилл. Перспектива оплачивать ипотеку 
в валюте его совершенно не прельщала, даже, 
наоборот, пугала, о какой-то возможной выгоде 
на разнице курсов он даже не думал: главное, 

чтобы своя крыша над головой была. «Делать 
нечего, пришлось согласиться на практически 
навязанную валютную ипотеку и подписать все 
бумаги. Так Кирилл стал валютным заемщиком 
банка по целевому кредитному договору на по-
купку квартиры. 

Кошмар в долларах
Пожалеть об этом решении нашему ипотеч-

нику пришлось очень скоро: в 2008 году в стране и 
мире грянул экономический кризис — и валютная 
ипотека начала оборачиваться кошмаром для 
Кирилла, который весь свой доход получает в 
рублях, а не долларах. В такой же ситуации ока-
зались тысячи заемщиков: по данным Агентства 
ипотечного жилищного кредитования, в стране 
насчитывается 25 тыс. валютных ипотечников, 
общий объем взятых ими кредитов оценивается 
примерно в 120 млрд рублей, а средняя сумма 
кредита составляет 10,9 млн рублей, что в 6,4 
раза выше, чем по рублевой ипотеке. После 
очередной девальвации рубля в 2014 году по-
ложение дел ухудшилось катастрофически: по 
данным Всероссийского движения валютных 
заемщиков, после двух кризисов проблемы с 
выплатой ипотеки испытывает буквально каждый 
первый, а у многих сумма ежемесячных платежей 

стала превышать доход. 
В первый год наступившего кризиса семья 

Кирилла затянула пояса, но исправно платила по 
ипотеке. С 2009 года, когда сумма платежей ста-
новится все больше, Кирилл обращается в банк с 
просьбой о реструктуризации долга и переводе 
кредита в рубли, но его ходатайства остались 
без удовлетворения. «От доброжелательности 
сотрудников банка не осталось и следа, меня не 
пускают в приемную управляющего, а секретарь 
разговаривает через дверь», — рассказывает 
Кирилл. К 2014 году сумма платежей и вовсе 
становится непосильной и вырастает с начальных 
65 тысяч до 140 тысяч рублей. При этом заем-
щик приносил в банк платежи в рублях, которые 
банк переводил уже «на месте» по своему курсу 
в доллары. 

«В конце 2014 года, когда по всей стране 
прокатилась волна протестов и митингов ва-
лютных ипотечников, я направил обращение в 
Центральный банк России с описанием моей 
проблемы и полнейшего равнодушия со стороны 

банка. Регулятор отправил письмо в банк с тем, 
чтобы разобраться в ситуации. После этого ру-
ководство банка удостоило меня встречи», — 
поясняет Кирилл.

Как казалось Кириллу, его проблема начала 
решаться: по устной договоренности он прекра-
щает платить по кредиту и ждет его перерасчета 
в рубли. Три месяца кредитный комитет банка 
разбирался в его деле... и отказал в реструктури-
зации. «Четыре раза мы договаривались о фор-
мате реструктуризации, но каждый раз новые 
условия, на мой взгляд, еще больше ухудшали 
предыдущие. Например, в одном из вариантов 
банк предложил увеличить срок выплаты кредита 
на 17 лет», — поясняет наш собеседник. 

Суды и ссуды
Между тем к декабрю 2014 года, со слов 

Кирилла, он выплатил банку в общей сложно-
сти около 239 тысяч долларов. При очередной 
попытке добиться от банка реструктуризации 
долга он запросил расчет остатка долга. Оказа-
лось, что погасить еще предстоит… даже больше 
того, что Кирилл брал у банка и уже выплатил. 
Пытаясь выяснить обоснование этой огромной 
суммы, направляя многочисленные заявки на 
перерасчет, Кирилл узнал, что в производстве 
Домодедовского горсуда Московской области 
уже с октября 2016 года находится дело по иску 
банка к нему о взыскании долга по кредитному 
договору, залогом погашения которого является 
взятая в ипотеку квартира, где проживает его 
семья, другой жилплощади не имеющая.

С тех пор между Кириллом и Фора-Банком 
идут мучительные судебные разбирательства. 
В феврале этого года Домодедовский суд удо-
влетворил иск банка о взыскании задолженно-
сти по кредитному договору в сумме 278 тысяч 
долларов и определил взыскание путем продажи 
с торгов находящейся в залоге у банка квар-
тиры. Довод ответчика, что квартира является 
единственным жильем заемщика и его семьи, 
судом не принят. При этом суд снизил продажную 
стоимость выставляемой на торги квартиры по 
сравнению с оценкой ее рыночной стоимости на 
20%, почему-то посчитав, что продажная цена 
должна быть ниже рыночной стоимости кварти-
ры, указав при этом, что ее рыночная стоимость и 
так ниже имеющейся кредитной задолженности 
на день разрешения спора. 

На этом примере простые арифметические 
действия наглядно показывают абсурдность 
валютного ипотечного кредитования в России, 
подвязаться на которое могут только люди, пре-
бывающие, как говорится, не в здравом уме и не 
в твердой памяти. В результате деятельности 
банков в этом направлении в нашей стране таки-
ми следует считать всех ипотечных заемщиков. А 
на самом деле из-за финансовой неграмотности 
и «ушлости» банков клиенты готовы принимать 
любые кабальные и неадекватные условия кре-
дитных организаций, чтобы разрешить свои 
жилищные проблемы. Так, по решению суда долг 
Кирилла по целевому кредиту, несмотря на все 
его платежи банку, сопоставимые с суммой взя-
того кредита, составляет 278 тысяч долларов, что 
в пересчете на наши «деревянные» будет порядка 
15,5 миллиона. Изначально при оформлении бан-
ком залога квартира оценивалась по рыночной 
стоимости в 7,6 миллиона рублей, а сейчас суд и 
эту стоимость снизил до 6,1 миллиона. Понятно, 
что квартира в подмосковном Домодедове, де-
сять лет назад стоившая 7 миллионов, не уйдет 
с торгов ни за 7 миллионов, ни уж тем более за 
15. Получается, что Кирилл, даже лишившись 
квартиры, при любом раскладе останется вечным 
многомиллионным должником банка и все эти 
годы работал на благо банка. 

В этой кредитной истории заслуживает 
внимания еще одно обстоятельство. По мне-
нию Кирилла, банк не является надлежащим 
истцом по делу, так как Фора-Банк в 2008 году 
право требования по кредиту и залог на квартиру 
уступил люксембургской офшорной компании 

Flagship Mortgage Finance S.A., известив об этом 
клиента постфактум. Любопытно, что потом банк 
вроде как выкупил закладную обратно. О том, 
что заемщик снова должен банку, а не люксем-
бургской компании, ему никто не сообщал. Как 
объясняют юристы, такой «маневр» с выкупом 
закладной мог понадобиться банку, чтобы из-
бежать дополнительных издержек, связанных 
с обязательным резервированием средств по 
проблемному кредиту, либо уйти от налогоо-
бложения, или для вывода средств за рубеж. 
При рассмотрении дела банк суду представил 
закладную с отметкой о недействительности 
записи, а когда истец подавал иск об указан-
ных обстоятельствах, банк скромно умолчал и 
документы представил только после огласки 
ответчиком продажи закладной офшору. 

Однако надежда на положительный исход у 
многодетного отца есть: все же это не последняя 
судебная инстанция, сейчас его дело передано 
в Московский областной суд, который, как на-
деется Кирилл, более внимателен к аргументам 
не только стороны истца.

Закон на стороне банков
Из-за лазейки в российском праве и от-

сутствии четкого законодательства в сфере 
валютного ипотечного кредитования заемщики 
находятся в заведомо уязвимом положении. В 
настоящее время права ипотечника защищает 
лишь один закон «О потребителях», а закон «Об 
ипотеке», напротив, больше отвечает интере-
сам банков. В одном лишь 2015 году Госдума 
подавала на рассмотрение несколько законо-
проектов с поправками в закон «Об ипотеке», 
но все они так не дошли до рассмотрения. Су-
ществующая правоприменительная практика 
сложилась также не в пользу заемщиков. Суды 
выносят свои решения в делах по валютной 
ипотеке «по шаблону», особо не утруждая себя 
в установлении и выяснении обстоятельств по 
каждому конкретному делу. Судя по всему, суды 
просто не хотят создавать прецеденты в пользу 
граждан. Возможная причина тому — сильней-
шее лобби со стороны банков и их юридическая 
подкованность. 

История Кирилла и его семьи, рискующей 
остаться без угла и без денег, далеко не един-
ственная среди валютных заемщиков. Всех 
пострадавших заемщиков объединяет одно: 
они ввязались в навязанную банками валютную 
ипотеку. Однако Кирилл не перекладывает от-
ветственность за свою беду на банк: он понимает, 
что сам недосмотрел, не прочитал, не изучил 
вопрос и повелся на сладкие увещевания. Мы 
пытались узнать в Фора-Банке, как же так вышло, 
каково соотношение оформленных валютных 
и рублевых кредитов в докризисный период, 
сколько заявок поступало именно на валютную 
ипотеку, предлагали ли сотрудники банка кли-
ентам оформление кредита в долларах вместо 
рублей и почему банк отказывал в реструктуриза-
ции долгов после девальвации рубля и переводе 
кредитов в рубли, но на момент публикации так 
и не получили ответа.

Если нарисовать портрет валютных ипо-
течников, то среди них будут многодетные 
семьи, матери-одиночки, простые учителя и 
врачи, словом, люди, которые едва ли гнались 
за выгодой на разнице курсов. Из-за кризиса 
все они потеряли свои скромные миллионы и 
теперь хотят лишь одного: выплатить кредит и 
остаться в собственных квартирах. Стали ли они 
жертвами финансовой и юридической негра-
мотности, заложниками проблем с жильем или 
алчности банков, навязавших им непосильную 
ипотеку, — вопрос открытый, в конце концов 
подпись на договоре их никто не заставлял ста-
вить. Но защитить граждан от рисков и лишить 
банки соблазна многократно наживаться на 
заемщиках могло бы государство, исключив 
пробелы законодательства, которое отнюдь 
не совершенно.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Власть и безнаказанность по-
рой превращают людей в жи-
вотных. Сильнее других такой 
трансформации подвержены 
сотрудники правоохранитель-
ных органов. Они как лакму-
совая бумажка — реагируют 
на вседозволенность, бескон-
трольность тем, что… бьют или 
даже убивают. Во имя собствен-
ного благополучия, ради новых 
звезд на погонах и премий в кон-
вертах. Без суда и следствия. 
В распоряжение «МК» попали ау-
диозаписи переговоров сотруд-
ников столичного ГИБДД. Гаиш-
ники, избившие до полусмерти 
нетрезвого водителя (тот написал 
заявление в полицию), обсуждают, 
как быть в этой непростой для них 
ситуации. И вот они решают, кто и 
как будет выкручиваться, по сколько 
сбрасываться, куда эти деньги за-
нести, как попробовать подкупить «тер-
пилу», а если не получится, то можно и 
убить. 
Это даже не цинизм. Это уровень дегра-
дации. А еще интересно, что потерпев-
ший гражданин (может, не бесплатно?!) 
с легкостью меняет показания и указы-
вает не на тех, кто действительно бил, а 
на тех, кто не скинулся... И это пример 
другого падения. 
О коррозии совести людей с жезлом и 
их жертв — в материале «МК». 

Криминальная история 
одной погони 
В час ночи 19 августа 2016 года 44-летний 

москвич Станислав Серебряков мчал на своей 
«Мицубиси» в сторону метро «Перово». Сразу 
оговоримся: был выпимши. И, увы, не в первый 
раз — в 2015 году был лишен прав за вождение 
в пьяном виде. 

Сотрудники ГИБДД подали знак остано-
виться. Но на этот раз Серебряков твердо на-
меревался гаишникам в руки легко не даваться. 
Началась погоня. 

Экипаж ДПС УВД по ВАО Москвы в составе 
инспекторов Дмитрия Минаева и Александра 
Каменского (запомните эти имена, они еще при-
годятся) гонялся за «Мицубиси» почти 40 минут. 
Просили по рации подмогу. К преследованию 
нарушителя подключились еще три экипажа. 
Настигли авто во дворе дома №5 по улице Метал-
лургов. Станислав забаррикадировался — окна и 
двери заблокировал изнутри. Сотрудники ГИБДД 
все-таки выманили его из машины, а дальше 
произошло то, что вошло в материалы уголов-
ного дела: Серебрякова жестоко избили. Били 
так сильно и страшно, что переломали ребра, 
повредили почки, травмировали голову... 

«Сотрудник полиции нанес мне удар в об-
ласть головы кулаком, — это строчки из показаний 
Серебрякова. — Уложил на асфальт. В то же время 
ко мне подбежали еще несколько сотрудников 
полиции, их точно было не менее трех. Я даже не 
успел поднять голову с асфальта, как данные со-
трудники стали меня избивать ногами. Я получил 
не менее 20 ударов по разным частям тела. Удары 
были очень сильные. Было такое ощущение, что 
с каким-то остервенением». 

Сопротивляться водитель не мог — на нем 

были наручники. Девушка, которая проходила 
мимо, сначала застыла от ужаса увиденной кар-
тины, а потом начала снимать на мобильник. 
Гаишники тут же на нее набросились, прогнали... 
Но она успела вызвать «скорую». 

Впрочем, избитого водителя, отказавшегося 
проходить медосвидетельствование на состоя-
ние алкогольного опьянения, увезли не врачи 
«скорой», а сотрудники прибывшей на место ЧП 
следственно-оперативной группы. И не в больни-
цу, а в ОМВД «Перово», где он пробыл всю ночь. 
Лишь в 8 часов дознаватель сжалился и позвонил 
на «03». «Скорая» в экстренном порядке госпи-
тализировала Серебрякова в больницу №29. Там 
диагностировали перелом двух ребер, разрыв 
почки (ее потом удалили). 

В этот же день супруга Серебрякова написа-
ла заявление в полицию: мол, мужа избили 5–6 
сотрудников ДПС. Но только в декабре прошлого 
года было, наконец, заведено уголовное дело по 
статье 286 УК «Превышение должностных полно-
мочий». Но неожиданно Серебряков начинает 
утверждать, что били его не Минаев и Каменский, 
а совсем другие полицейские — Артур Чикин и 

Василий Кичкаев. Против них двоих дают пока-
зания остальные стражи порядка. 

24 января 2017 года Чикин и Кичкаев были 
арестованы. Сейчас они в СИЗО, их дело рассма-
тривает Перовский суд. А остальные продолжают 
патрулировать столичные дороги. 

«За двести рублей  
он уедет с концами» 
А вот те самые аудиозаписи. Все эти диа-

логи прошли комплексные фоноскопическое и 
лингвистическое исследования (сейчас они в 
материалах уголовного дела). Записи были сде-
ланы в начале декабря, когда только решалась 
судьба сотрудников ГИБДД.

Прежде чем дать расшифровку, распишу, кто 
в каком экипаже был и в какой последовательно-
сти они подъезжали (это для того, чтобы у читате-
лей сложилась картинка происходившего). 

Итак, первым (время, зафиксированное по 
системе ГЛОНАСС, — 00.44.14) подъехал экипаж 
Артура Чикина и Василия Кичкаева. И сразу же 
за ними, с разницей в три секунды (00.44.17), 
прибыли с другой стороны, заблокировав на-
рушителю выезд, Дмитрий Минаев и Александр 
Каменский. Затем подъехал Василий Малинкин: 
он был в машине один, заехал в соседний двор, 
припарковался и оттуда побежал к месту за-
держания. И, наконец, в четвертом экипаже были 
Андрей Логинов и Михаил Смекалов. 

Вот что, судя по всему, произошло. Первыми 
к машине нарушителя подбежали Кичкаев, Чикин, 
Минаев и Каменский. Минаев достал пистолет 
и бил им по стеклу, чтобы припугнуть водителя. 
Тот открыл дверь. Артур Чикин вытащил его из 
машины, как он выражается, «за шкирку». Даль-
ше он уверяет: Минаев и Каменский стали бить 
водителя. А те теперь утверждают обратное. 
Знать, как все было на самом деле, мог под-
бежавший следом Малинкин (но он говорит, что 
ничего не видел). Логинов со Смекаловым, судя 
по аудиозаписям, видели только последний удар 
— в область почки. 

Разговор трех сотрудников ГИБДД (орфо-
графия сохранена). 

М1 — Артур Чикин, М2 — Василий Кичкаев, 
М3 — Дмитрий Минаев. 

Минаев предлагает варианты решения «про-
блемы», один из них «мягкий» — через свою тетю, 
которая вхожа в разные высокие кабинеты, второй 
— «тяжелый» — устранить потерпевшего, запла-
тив за это неким людям 200 тысяч рублей. 

М1. — Иди сюда, иди.
М2. — Здорово.
М3. — Здорово. Тема какая. За двести рублей 

он уедет вообще в неизвестном направлении. Я 
удивлен, честно говоря, сумме.

М1. — Не понял, конкретизируй.
М3. — Как конкретизировать надо? За двести 

рублей он уезжает в неизвестном направлении. 
М1. — Терпила? Это через кого вообще? 
М3. — Через людей.
М1. — И на какой период времени он 

уедет? 
М3. — Постоянный. Меня смущает сумма. 
М2. — Сядет что ли или с концами? 
М1. — Димон, объясни, куда он уедет, на 

сколько он уедет, через кого он уедет.
М3. — Навсегда он уедет.
М2. — (мат) Я, знаете, такой грех на душу брать 

не буду, нет. Смотрите сами. (Звук ухмылки.)
М3. — Ну здесь надо понимать. Дело даже 

не в сумме. Вопрос в другом. Трясти нас будут 
как буратино. 

М1. — Это информация откуда, кто тебе это 
сказал? 

М3. — Чего? 
М1. — То, что трясти нас будут. 
М3. — Это мое мнение, не знаю. 
М1. — Трясти кто нас будет? 
М3. — Чел, который на тебя заяву пишет, 

пропадает раз и навсегда. Просто так что ль? 
Артур, тут надо понимать трясти нас будут не то, 
что как буратино, а как хрен знает кого. 

М1. — Дим, ну на это идти я считаю не 
правильно.

М3. — Нууу по крайней мере я вот с людьми 
вчера общался, мне вот такой вариант предложи-
ли. Я не говорю, что правильно - не правильно. 

М1. — Ну давай, Димон, вот так честно-
откровенно между нами. Вот как бы по пацанов-
ски. Одно дело там, я скажу тебе честно, может 
быть и приходилось бы в кого-то там да стрелять, 
но это были другие условия, это Чечня была и там 
это одно, но и то в сторону горы куда-то. 

Вот вариант через тетку ты засылал. Это — 
да, как бы вариант этот.

М3. — Да щас ждем вариант мой.
М1. — Этот вариант адекватный, вариант 

адекватный, правильный пускай вот. А тот вариант 
я считаю не правильный. Мммм... в этой теме мы 
не участвуем.

М3. — считаю я вообще вопрос не правильно 
поставил. 

М1. — Да нет этот вопрос между нами он 
никуда не пойдет. Я сказал свое мнение. Это 

во-первых большой грех и жить с этим дальше 
нельзя будет 

М3. — Это не большой грех...
М2. — (…) Ну ты узнал, ты устроил ну надо 

было и сделать, а не говорить. Это на самом 
деле серьезно, а там пусть трясут - мы ничего 
не знаем, а там. Больше одного-двух человек о 
этой ….. никто не должно знать. 

М1. — Поэтому другой вариант - да ты там 
засылал, (закидывал) - вот этот вариант -да.

М3. — Все-все-все-все. Остались на первом 
варианте 

М1. — И понимаешь по сумме там, если подъ-
емная сумма, то тянем все поровну...Хотя опять 
же давай по чесноку, мы его не трогали. Но если 
все поровну - значит все поровну

  
М1. — Ты смотри Дим. Ты решай сам. Мы ска-

зали свое мнение по этому поводу. Грех на душу 
такой брать вообще нельзя, не та ситуация. 

М3. — Одним больше, одним меньше. 
М1. — Нет, Дим, это не правильно. Одним 

больше - одним меньше. А он кому-то отец брат 
муж сын. 

М3. — Понятно. 

«Ты видел эту контрольную 
казнь!»
Есть еще несколько фрагментов аудиоза-

писей переговоров гаишников. Полицейские 
вроде бы четко определяют, кто в действитель-
ности бил. Называют Каменского и Минаева. По-
следний удар по почке, судя из разговора, нанес 
Минаев. Его в тот момент пытались остановить, 
но безуспешно.

«Михаил Смекалов: — Минаев вот отсюда 
подошел. Малинкин вот там стоял, где Логинов. 
Малинкин повернулся, пошел. А этот Минай. Я его 
вот так толкнул, говорю: «Ты че чудак (в оригинале 
нецензурный аналог. — Авт.) делаешь-то?»

Василий Кичкаев:— Минаю сказал?
Михаил Смекалов:— Да.
Василий Кичкаев: — Это когда он ударил 

потерпевшего? 

Михаил Смекалов: — Да. Ну ты видел как он с 
каблука ударил? Как раз по почке и попал». 

И вот слова Андрея Логинова, которые это 
подтверждают: «Ты видел эту контрольную казнь, 
ты видел! Вы в одной стороне стояли, я стоял 
около этой гребаной машины, когда он (Мина-
ев. — Авт.) от вас, из толпы вышел, развернул 
его на бок и каблуком четко туда. Там сильный 
был удар». 

На другой записи полицейские решают, что 
надо бы собрать деньги для решения «вопроса». 
Но по сколько? И кому нести? 

Судя по записям, полицейские полагают, что 
Минаев уже пытался подкупить пострадавшего. 
Думают, что делать дальше. «Вы через 15-ю Пар-
ковую решаете вопросы (там располагается УСБ 
по Восточном округу. — Авт.)?» — «При чем тут 
пятнадцатая парковая? С кем там решать нам 
вопросы?» — «Ну Минаев типа говорит, что он 
будет решать через Следственный комитет, а вы 
решайте через 15-ю Парковую». 

Вскоре после всех этих разговоров потер-
певший опознал Чикина и Кичкаева, заявил, что 
били именно они. В итоге обоих арестовали. 

— У меня есть предположение, почему Сере-
бряков указал именно на двоих автоинспекторов, 
— говорит жена Артура Чикина. — Именно мой 
муж задерживал его пьяным за рулем в 2015 году. 
И он это помнил. Кроме того, он ведь безработ-
ный, а тут у него откуда-то появились 200 тысяч, 
чтобы погасить штраф за вождение без прав в 
пьяном виде. Может быть, это «компенсация» за 
«нужные» показания? А те, кто, как мы предпо-
лагаем (и можем доказать!), на самом деле бил, 
работают по сей день. Сколько раз я приходила в 
ОСБ — и там отказывались меня даже принимать. 
Никто не хочет докопаться до истины, наказали 
первых попавших по руку. 

«МК» связался с потерпевшим: 
— Ну что сказать вам. Да, Чикин меня до этого 

задерживал. Ну молодец он. Но прав меня лишил 
не он, а суд. Да и я не мстительный. Я указал на 
него не из мести, а потому, что он бил. Били те, кто 
вытащил из машины меня: это Чикин и Кичкаев. 
Я все прекрасно помнил: выпил то всего-навсего 
пару бутылок пива. Денег мне никто не давал: 200 
тысяч штрафа (суд меня сразу приговорил за во-
ждение в пьяном виде без прав к 2 годам условно 
и денежному штрафу) я действительно выплатил. 
Но это мои деньги, они у меня были, и все тут. Я 
вот без почки теперь, буду требовать возмещения 
морального и материального ущерба с них.

В этой истории некрасиво выглядят все. 
Потерпевший, который сначала сел пьяным 
за руль, а потом долго не мог определиться, 
кто же именно из полицейских его бил. Те 
сотрудники ГИБДД, которые незаконно при-
менили силу, и те, которые об этом сразу же 
не сообщили руководству. Представители 
отдела собственной безопасности подраз-
деления полиции, которые не стали дотошно 
во всем разбираться. А в дураках — мы с вами, 
дорогие читатели. Когда наивно думаем, что 
закон охраняют умные, сильные, взрослые 
мужчины, а не сопливые мальчишки. Которые 
сначала нашкодят, а потом думают, как бы 
уйти от ответственности.

 Ева МЕРКАЧЕВА.

 Когда материал готовился к печати, «МК» 
стало известно, что ГУ МВД по Москве на-
чало масштабную проверку по инциденту. В 
том числе в ведомстве намерены проверить 
действия сотрудников ОСБ Восточного округа 
(на той самой 15-й Парковой). Уволены из 
полиции Минаев и Каменский. 
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Как сотрудники ГИБДД 
сначала калечат пьяных 

водителей, а потом 
пытаются замести следы

ШОК

КУЛАКИ  
И ДОРОГИ

ИПОТЕКАИПОТЕКА
на раздеваниена раздевание

Ради прибыли банки 
обирают до нитки 
валютных заемщиков

Экономический кризис стал сильнейшим 
потрясением для государства и граждан. 
В тяжелых условиях оказались многие: 
пенсионеры, бюджетники, малый и средний 
бизнес, а также миллионы заемщиков банков, 
в том числе валютные ипотечники, по которым 
обрушение рубля в два раза ударило больнее 
всего. Все помнят их митинги и пикеты, 
просьбы к государству о помощи, но многие 
почему-то все равно уверены в их алчности, 
мол, сами виноваты, хотели нажиться на 
курсе валют. Однако, как выясняется, жаждой 
наживы страдают зачастую не столько 
заемщики, а сами банки.
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Чё

ВА
ЕВ

А 
М

ЕР
КА

Чё
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Оплачивать ипотеку в валюте никого 
не прельщает и даже пугает, но 

многие не думают о разнице курсов: 
главное — крыша над головой.
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Потерпевший Серебряков 
показывает, где стояла его машина 
и где он был избит сотрудниками 
ГИБДД.

Артур Чикин уже 
полгода в СИЗО, хотя 
он был фактически 
единственным, кто 
выступил против 
расправы над 
потерпевшим.

Вот здесь, на улице Металлургов, на глазах жителей 
проходила расправа над водителем (одна девушка 
решилась снять произошедшее на камеру).

Дмитрий Минаев до последнего 
момента работал в ГИБДД.

ГЛАЗЬЕВ СЕРЬЕЗНО 
РАЗОЧАРОВАЛ 
АГРАРИЕВ РОССИИ

Земельная реформа 
отбросила страну  

на десятилетия назад
Советник российского президента Сер-
гей Глазьев принял участие в заседании 
ученого совета Почвенного института 
им. Докучаева, где с трибуны рассказал 
о проблемах модернизации земледе-
лия в стране. Экономист убежден, что 
земельная реформа посредством по-
вальной приватизации и беспорядка в 
обороте земельных участков отобрала 
землю у крестьян и отбросила Россию 
на десятки лет назад в сфере АПК и зем-
леделия. Что же касается роста урожая и 
успешной реализации нашего зерна, то 
скоро, по мнению Глазьева, мы ощутим 
серьезное разочарование.

Академик Валерий Иванов в ходе заседания 
отметил, что для решения проблемы модерниза-
ции земледелия у России есть все необходимые 
природно-ресурсные, материально-технические 
и научные предпосылки, но существует и ряд 
весомых препон: подавленность фермерских 
хозяйств из-за слабой поддержки государства, 
неупорядоченность земельных отношений, а также 
инновационная пассивность и бездействие зем-
левладений, занимающих большую площадь. 

Сергей Глазьев в свою очередь добавил, 
что ряд новоявленных собственников земельных 
угодий в России разбираются в растениевод-
стве, но большинство из них «не имеют никакого 
представления об оптимизации земледелия». 
«Есть большое опасение, что вслед за некоторым 
«бумом», который у нас в растениеводстве, — мы 
экспортируем зерно, хвастаемся ростом урожай-
ности — скоро может наступить серьезное разо-
чарование», — сказал он. Глазьев убежден, что 
Россия значительно отстает в технологическом 
отношении от многих стран и без владения транс-
генными технологиями ей будет очень сложно 
нарастить свой экспортный потенциал.

Государственная поддержка — еще один 
фактор, без которого сельское хозяйство страны 
не будет экономически эффективным. «Не было 
бы, предположим, механизма льготного креди-
тования — не было бы тогда никакого импорто-
замещения в российском сельском хозяйстве, — 
сказал советник Путина. — Без государственного 
регулирования в вопросах кредитования агро-
промышленного комплекса, без выделения льгот-
ных кредитов, ставка по которым соответствует 
реальной рентабельности сельскохозяйственного 
производства, без субсидирования сельскохо-
зяйственной науки, без регулирования цен на 
генеральные удобрения эффективность сельско-
хозяйственных производств невозможна».

Сергей Глазьев также высказался о массо-
вом переходе земельных ресурсов Украины под 
американский контроль и в распоряжение из-
вестных технологических компаний. «Процесс 
приобретения земель сельскохозяйственного 
назначения иностранными компаниями на Украине 
неизбежно будет проходить, потому что одной из 
целей государственного переворота, который за-
падные страны совершили на Украине, был захват 
украинских земель». Помогла в реализации этого 
плана земельная реформа на Украине, которая 
сняла мораторий на запрет продажи земли не-
резидентам государства. «У нас (в РФ. — «МК») так 
не получится, — сказал Глазьев. — С точки зрения 
передачи земель под контроль нерезидентам». 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.



Простой вопрос
Человека спрашивают: «Веришь 
ли ты, что во Вселенной суще-
ствуют другие планеты, населён-
ные разумными существами?» 

Человек отвечает: «Да, верю», либо: «Нет, 
не верю». Оба ответа совершенно нормальны. 
Хочешь — верь, не хочешь — не верь. 

Но если человек заявит: «Во Вселенной 
нету таких планет!» — невольно подума-
ешь, что он дурак. Откуда ему знать про всю 
Вселенную? 

Верит человек в Бога или нет — личное 
дело. Но если кто-то заявляет, что Бога нет, 
то разве такой человек не выглядит дура-
ком? Откуда ему знать? На основании чего он 
утверждает? 

Атеисты убеждены, что Бога нет, потому, 
мол, что нет научных доказательств. Вопрос: 
от какой науки они хотели бы их получить? От 
математики? Она божественна. От химии? Её 
толком никто не знает. От физики? 

Физика, безусловно, большой автори-
тет. Люди верят ей больше, чем собственным 
жёнам. 

Люди верят в чёрные дыры, в тёмную мате-
рию, в планеты других галактик, в пи-мезоны, 
ми-мезоны, мю-мезоны, глюоны и др. и пр. А 
кто их видел? 

Некоторые учёные утверждают, будто они 
что-то такое видели; мол, некие следы позво-
ляют сделать вывод о… Некоторые верующие 
утверждают примерно то же самое о Боге. 
Иногда это совпадает в одном человеке. 

Обычно начинают считать нобелевских 
лауреатов. Кто-то говорит, что большинство 
из них — верующие, кто-то — что атеисты. 
(Для особой убедительности берут почему-
то лауреатов по физике, считая, видимо, что 
физика — главная наука в этом деле.) 

У Ньютона нет Нобелевской премии, но все 
физики считают его гением, а он верил. 

Скорее Нобелевская премия восприни-
мается как знак большого и признанного ума. 
Лауреаты, несомненно, очень умные люди. Но 
разве умный человек никогда не говорит глупо-
сти? «Человеку свойственно ошибаться» — это 
было сформулировано именно из-за ошибок 
очень умных людей; потому что ошибка дурака 
формул не требует, никого не удивляет. Вели-
чайшие умы человечества изрекали иногда 
невероятную чушь. От этого никто не застра-
хован. (В частности, эту заметку могут назвать 
дурацкой, бредовой и ещё как угодно.) 

Если какие-нибудь уважаемые Нобелев-
ские лауреаты не знали любви (не дано им 
было), не верили в неё — ну и что? Ничего. Это 
их личное дело. 

Когда речь идёт о вере, то научные авто-
ритеты — не самые важные. Есть признанные 
гении человечества. Их влияние на умы огром-
но. Пушкин, Достоевский… — ладно, они не в 
счёт. А как быть с Буддой, Сократом? Ладно, 
и эти не в счёт. Все эти гении оперировали 
словами, а слова можно понять ошибочно, 
перетолковать, вывернуть, высмеять. 

Бах, Моцарт, Рахманинов… — как быть с 
ними? Они сочинили гениальную церковную 
музыку, мессы, хоралы, реквиемы. Неужели 
лицемерили? Притворялись верующими ради 
денег? 

H H H
Умный человек иногда очень глуп. Во вся-

ком случае, выглядит дураком. Вот знаменитое 
место: почти самое начало «Мастера и Мар-
гариты» — разговор умнейшего литератора 
с сатаной. 

— Вы не верите в бога? Клянусь, я ни-
кому не скажу. 

— Да, мы не верим в бога, — ответил 
Берлиоз. — Но об этом можно говорить 
совершенно свободно. 

Иностранец откинулся на спинку 
скамейки и спросил, даже привизгнув от 
любопытства: 

— Вы — атеисты?! 
— Да, мы — атеисты, — улыбаясь, от-

ветил Берлиоз. — В нашей стране атеизм 
никого не удивляет. Большинство нашего 
населения сознательно и давно перестало 
верить сказкам о боге.

Берлиоз дурак. Умный, хитрый, но дурак. 
Его фраза о том, что «население сознательно 
и давно перестало верить», изумительно глу-
пая; Булгаков мастер. Сознательно перестать 
верить и начать не верить? Совершенно ясно, 
что Берлиоз не понимает или забыл смысл 
слова «вера». И что такое «давно»? Действие 
происходит в 1930-м. Воинствующий атеизм 
к тому времени бушевал всего лишь 12 лет 

(если хотите — 13). Это даже с примитивной 
точки зрения недавно. А с философской — миг. 
И что такое «большинство»? Кто его считал? 
Какие социологи? 

Вообразите соцопрос в январе 1917 
года: 

«Любите царя-батюшку, императора Нико-
лая Александровича?» — «Конечно!» 

«Любите барина?» — «Очень!» 
«Верите в Бога?» — «Господи! А как же!» 
Ну а потом, как известно, резали, жгли, 

взрывали… Теперь вот опять верят. 
…Булгаков показал учёного атеиста дура-

ком. Случайно? Смерть Берлиоза сочувствия у 
читателей не вызывает. (Может, такие и есть, но 
нам не встречались.) 

Человеческие жертвы
Вера в Бога — не гарантия ума и не примета 

глупости. И среди верующих, и среди атеистов 
есть удивительные дураки. Интересно было бы 
знать, где их больше. 

Американский пастор сжёг Коран. Может, 
кому-то кажется, что он герой. Но скорее всего, 
он просто идиот. Десятки людей погибли из-за 
его идиотского поступка. Он принёс их в жертву. 
И похоже, знал что делает. 

Чего добивался этот верующий? Поколебать 
веру мусульман? Не вышло. Прославиться?.. 

Допустим, человек подойдёт сегодня 
к людям, которые стоят в очереди к мощам 
Николая-угодника, и начнёт орать: «Бога нет!» 
Он атеист, он выкрикивает свои убеждения и 
вроде бы имеет на это право. Вам он кажет-
ся умным? Ладно. Но зачем он это делает? 
Хочет сделать умными всех, кто кажутся ему 
глупыми? Просветить тёмных боговеров? Ещё 
бы хорошо устроить вдоль этой очереди гей-
парад, чтобы сразу побольше людей научились 
толерантности. 

…Когда убили журналистов «Шарли», это 
был ужасный теракт. Хотя они такие же журна-
листы, как тот, кто, раздевшись догола, лает 
собакой, — художник. 

Террористов, конечно, следовало пой-
мать, судить, казнить за обдуманное, группо-
вое, демонстративное, совершённое особо 
опасным способом… Мы их не оправдываем, 
успокойтесь. 

Допустим, вас занесло к чудом сохранив-
шимся в джунглях Амазонки остаткам народа 
майя. Жрецы на глазах толпы приносят челове-
ческие жертвы. Что делать? Поймать жрецов и 
судить их по УК РФ? 

…К мощам Николая Чудотворца за первые 
сутки в Москве пришли десятки тысяч людей. 

Вера творит чудеса постоянно; просто мы 
этого не замечаем. Вот пример настоящего чуда: 

за Путина — 86%, но на Поклонную на митинг в 
его поддержку людей везут автобусами, платят 
немножко денег, за неявку грозят уволить. А 
процент христиан в России заметно меньше, но 
малая часть древних останков собирает гораздо 
больше людей, чем целый живой президент. 
Причём собирает без автобусов, бесплатно и 
без угроз. 

Не так давно к поясу Богородицы (часть 
одежды) в Москве пришло около миллиона. 
Очередь иногда растягивалась на 8 километров. 
Некоторые стояли больше суток. Почему-то ни 
власть, ни оппозиция и близко не вызывают 
такого энтузиазма. 

H H H
Звезда, телескоп, астроном, свинья — всё 

это существует в реальности, согласны?
Звезда на всех взирает равнодушно: и на 

телескоп, и на астронома, и на свинью.
Свинья ни во что не верит, потому что не 

понимает. Если кто-то попробует ей объяснить, 
что светящаяся точка в ночном небе — это ги-
гантский пылающий шар весом в 100 триллионов 
свиней… Лопнешь, но ничего не объяснишь, 
ничем не докажешь.

Если на этом месте какой-нибудь читатель 
заявит, что свинья — не человек, сразу согла-
симся. Многие свиньи умнее некоторых людей. 
А уж добрее каждая вторая.

H H H
Отношение к православию, отношение к 

попам и вера в Бога — вещи принципиально 
разные.

Попы — всё же люди, то есть грешники: 
случается, пьют, лгут, чревоугодничают и пр.

Православие — религия. И если сказать, 
что она единственно верная, то выйдет, что все 
другие — ложные. Но дело в том, что это — че-
ловеческое; ни Бог-отец, ни Бог-сын ничего о 
православии ни разу не сказали.

А веру в Бога оставьте в покое. 
Александр МИНКИН. 
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АВТОВЗГЛЯД SOSЕДИ СКАНДАЛ

НЕ ПРОПУСТИ!

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

ЧТО ДУМАТЬ?

Хотя Россия по добыче нефти в послед-
ние годы стабильно занимает вторую-
третью строчку среди мировых лиде-
ров, за литр бензина мы вынуждены 
платить примерно столько же, сколько 
жители Ботсваны — страны, которую 
назвать чемпионом по разработке 
«черного золота» язык не повернется. 
Но так ли дорог в России бензин, как 
мы считаем? Эксперты портала «Ав-
тоВзгляд» уверены, что нет. Более того, 
цены на топливо прямо не связаны с 
объемом добычи нефти.

Согласно данным ОПЕК, в 2015 году Россия 
заняла второе место по производству сырой 
нефти. Добыча составила ни много ни мало 
10 112 тысяч баррелей в день! Впереди только 
Саудовская Аравия со своими 10 193 тысячами 
бочек. Так что совсем не удивительно, что жа-
лобы водителей на дороговизну бензина давно 
уже стали общим местом. Ну как же, живем в 
стране — рекордсмене по нефтедобыче, а вы-
нуждены платить какие-то неподъемные суммы 
за топливо, литр которого саудитам, скажем, 
обходится всего в 13,64 рубля, если перевести 
на наши деньги их местные тугрики.

Чтобы подлить масла в огонь праведного 
народного гнева, замечу — это не самый смеш-
ной прайс. В Венесуэле, справедливо гордя-
щейся своим самым высоким в мире водопадом 
и перманентно загибающейся от кризисов, он 
вообще практически бесплатен — разве можно 
всерьез воспринимать цену в размере 48 копеек 
за литр? В списке стран-нефтедобытчиков эта 
латиноамериканская страна расположилась на 
девятой строке.

Из десяти самых активных выкачивателей 
недр у шести бензин стоит меньше, чем у нас. 
Помимо упомянутых выше Саудовской Аравии и 
Венесуэлы туда входят Ирак, где топливо можно 
купить всего за 35,6 рубля по курсу динара, 
Иран с ценой в 21,03 рубля в переводе с их 
риалов, Эмираты — с 29,49 и Кувейт со средней 
стоимостью бензина в 19,64 «деревянного». 
Обидно, да?

Но есть повод, пусть и небольшой, для 
радости. Менее экзотические экономики из 
всей десятки чемпионов народонаселение не 
балуют. Свое третье место по нефтедобыче 
(9431 тысяча баррелей в день) США прекрасно 
совмещают с тридцатым по цене топлива, за 
литр которого там придется выложить почти 
столько же, сколько у нас, — 39,3 рубля в пере-
воде с вечнозеленых, конечно. Китай продает 
бензин своим гражданам по 54,9, а Бразилия 
— по 64,89 целкового. При этом все указанные 
ценники ниже среднемирового, составляющего 
68,44 рубля.

Пока мы находимся по стоимости топлива 
на 28-м месте, непосредственно перед Тунисом 
и Соединенными Штатами. И России далеко до, 
скажем, Германии с ее 83,22 рубля за литр или 
до Великобритании с 85,85 рэ. Конечно, произ-
водители нефти из них никакие — в этом списке 
они располагаются на 44-й и 20-й строчках 
соответственно. И что говорить о несчастных 
жителях Гонконга, Исландии, Норвегии (14-е 
место по нефтедобыче, между прочим!), Ис-
ландии и Монако? При заправке своих авто они 
вынуждены платить по 108, 106, 102, 98 и 96 
рублей за литр. Именно эти страны замыкают 
перечень государств с самыми высокими це-
нами на топливо.

Так что нам есть еще куда расти, дорогие 
сограждане! Главное, чтобы собранные с нас 
деньги шли на пользу Родине — а как раз в 
этом у экспертов портала «АвтоВзгляд» есть 
большие сомнения.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

За прошедшие майские праздники 
цены на топливо заметно выросли 
по всей территории России при-
мерно на шесть копеек. Основной 
причиной ценового скачка анали-

тики считают начало дачного сезона — в мае 
бензин вот уже много лет дорожает каждый год 
(исключением стал 2013-й). И хотя теперь экс-
перты ожидают временной «летней» стабили-
зации, но предупреждают, что к концу 2017 года 
еда для «железных коней» может подняться на 
6–10%.

Вадим УСТИНОВ,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

МНЕ ДО 
ПОЛНОГО!
Сколько будет стоить бензин 
к концу года
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« ДЕВОЧКУ...» 
ВЕРНУЛИ 
В ИНСТИТУТ

Не прошло и дня с того момента, 
как «МК» опубликовал статью 
«Девочка из собачьей будки» о 
беде третьекурсницы юриди-

ческого института МВД в Белгороде, кото-
рую выгнали из вуза за неблагонадежность 
и «не такую» биографию, как справедливость 
восторжествовала. 

Благодаря нашей газете и правозащит-
никам девушку восстанавливают в учебном 
заведении. Мало того, с ее опекунами, которых 
институтское начальство раньше и на порог не 
желало пускать, теперь не только хотят раз-
говаривать, перед ними готовы извиниться. 
И даже поселить на ночь в ведомственной 
гостинице.

Произошла досадная ошибка с отчислени-
ем? Опомнились и осознали? Или горемычная 
судьба брошенной девочки-сироты, о которой 
прочитали свыше полумиллиона читателей, все 
же растопила сердца чиновников, имеющих 
возможность повлиять на явно несправедливое 
и незаконное решение? 

Как бы там ни было, но приказ об отчис-
лении отменен.

Напомним, что Люда Фурсова выросла 
в деревне. В три года органы опеки забра-
ли ее от родной беспутной матери, которая 
не обращала внимания на малышку, так что 
девочку выкормила псина в собачьей будке. 
Первая опекунша взяла ребенка ради денег, 
в деревнях такое часто случается, и вскоре от 
нее отказалась.

Татьяна Демихова, второй опекун, увидела 
Люду, когда та просила хлебушка у забора 
приюта. Девочку забрали домой, она выучи-
лась, стала настоящей русской красавицей 
с длинной косой, хорошо закончила школу. У 
приемных родителей целая пачка похвальных 
грамот и благодарственных писем. Людмила 
прошла все испытания и была зачислена в 
юридический институт МВД России имени 
Путилина — по местным меркам элитарный вуз, 
где учатся непростые дети. Сейчас уже сложно 
сказать, что случилось — печальное прошлое 

Людмилы сыграло свою роль, независимый ли 
характер, или то, что стало известно: биологи-
ческая родительница девочки, которую давно 
лишили родительских прав, была осуждена за 
убийство по пьянке сожителя, — но в институте 
Люда смогла проучиться только до середины 
третьего курса. Формальный повод для от-
числения: курсантка якобы опорочила честь 
работника полиции. Но ни для кого не было 
секретом, что главную роль сыграло именно 
детдомовское прошлое курсантки и уголовное 
настоящее бросившей ее матери.

«В феврале я почувствовала себя плохо, 
поднялось давление, пошла носом кровь, в 
санчасти я хотела отпроситься от занятий на 
стрельбищах, мало ли что может случиться, все 
же в моих руках боевое оружие! Но медсестра 
сказала, что я просто отлыниваю, и написала 
рапорт, что якобы пригрозила всех застрелить, 
хотя такого не было!» — клянется Людмила. 
Выяснять правду никто не стал. Людмилу об-
винили в неадекватном поведении. Приемным 
же родителям девушки, по их словам, посо-
ветовали оформить ее в ПТУ — там, мол, ей 
самое место. А если не согласятся уйти добро-
вольно и поднимут скандал, то с них взыщут 
300 тысяч рублей за нарушение контракта, по 
8,5 тысячи рублей в месяц, то есть обложили 
со всех сторон, выхода не было.

Для девушки, у которой нет образования, 
работы, нет близких родственников (после 18 
лет права и обязанности опекунов отменяют-
ся), это чудовищная сумма. Никаких связей, 
чтобы защититься. Руководство же института 
умыло руки и предложило судиться. Все мы 
знаем, чем для простых девочек из деревни 
заканчиваются такие суды!

Но история Люды Фурсовой, «девочки из 
собачьей будки», всколыхнула всю страну. Рав-
нодушными не остались ни депутаты, ни сена-
торы. Уже на следующий день следственными 
органами Следственного комитета Российской 
Федерации по Белгородской области было 
организовано проведение доследственной 
проверки по публикации «МК».

«МВД РФ проводит проверку по факту 
отчисления курсантки Белгородского юриди-
ческого института. В ходе проверки тщательно 
и объективно изучат все обстоятельства приня-
того решения. Итоги проверки будут сообщены 
дополнительно», — сообщила официальный 
представитель МВД России Ирина Волк.

Сегодня вечером Люда и ее приемные 
родители встречаются с руководством ми-
лицейского вуза. Тогда же станет известно, 
останется ли она учиться именно в Белгороде 
или все же переведется в другое ведомствен-
ное учебное заведение, чтобы ничто больше 
не напоминало о случившемся.

«МК» будет следить за развитием событий 
до полного разрешения ситуации.

Екатерина САЖНЕВА.

c 1-й стр.

ПРИДНЕСТРОВЬЕ ОСТАВИЛИ 
БЕЗ ПРОПИТАНИЯ

Украина увлеклась блокадой. В этот 
раз в одностороннем порядке Неза-
лежная перекрыла поставку грузов в 
Приднестровье. Граница закрыта для 
продовольственных товаров. Свои дей-
ствия в Киеве объясняют пунктом 14 
в Соглашении о сотрудничестве в об-
ласти ветеринарии стран СНГ. 

Незалежная очень удачно пользуется за-
конопроектами и договорами, заключенными 
еще до событий 2014 года, часть которых при-
знает, если они ей выгодны, а другие разрывает в 
одностороннем порядке. Так поступили и с При-
днестровьем, признав недействительными все 
предыдущие согласования транзита в непри-
знанную республику. Теперь транзит продо-
вольствия через украинско-приднестровскую 
границу будет проходить только с согласования 
Национального агентства Молдавии по безо-
пасности пищевых продуктов. Между тем под 
блокадой оказалось не только Приднестровье, 
но и два украинских поселка — Новоалексан-
дровка и Новые Буторы, дорожное сообщение 
с которыми проходит через границу с ПМР, но, 
видимо, Киев не интересуют проблемы двух 
маленьких населенных пунктов.

Официальный Тирасполь пока никак не 
отреагировал на действия Киева. Однако в 
приднестровском МИДе сообщили, что в бли-
жайшее время будет предпринята попытка до-
говориться. На заседании Совета безопасности 
республики поднимался вопрос о возможных 
механизмах урегулирования сложившейся си-
туации, которые будут предложены Киеву и 
Кишиневу. Об этом сообщил пресс-секретарь 
МИД ПМР Яков Чайкин. Проблемы, с которыми 
может столкнуться непризнанная республи-
ка из-за одностороннего решения Украины, 
могут стать фатальными для ее экономики. 

В Приднестровье со стороны украинской гра-
ницы ввозятся мясо, рыба, колбасные изделия, 
консервы, яйца и молочная продукция. Может 
начаться дефицит продуктов, что вызовет рез-
кий рост цен. 

Сергей ШИРОКОВ, директор придне-
стровского бюро политических исследова-
ний «Медиатор», рассказал «МК», к чему может 
привести блокада непризнанной республики:

— Благодаря совместным действиям Киева 
и Кишинева Молдавия берет под контроль им-
портные потоки Тирасполя. При этом с 2006 года 
Кишинев руководит экспортом Приднестровья. 
Фактически все идет к тому, что республика 
лишится экономического суверенитета. Это 
нарушает права Приднестровья, которые были 
зафиксированы в Московском меморандуме 
1997 года. Уже в ближайшее время это может 
серьезно осложнить ситуацию в регионе.

Создается впечатление, что Приднестро-
вье пытаются подтолкнуть к резким ответным 
мерам. Но Тирасполь всегда исходил из необ-
ходимости вести диалог исключительно мир-
ными средствами. Республика рассчитывает 
на Москву, которая выступит в этом конфликте 
в качестве посредника. В Приднестровье уже 
приехал посол России по особым поручениям 
Сергей Губарев и скоро прибудет спецпредста-
витель ОБСЕ. Надеемся, что их усилия помогут 
разрешить назревающий кризис.

Кстати, президент Игорь Додон уже сооб-
щил, что не видит в этих ограничениях ничего 
страшного. Поскольку транзит при условии со-
гласования с молдавской стороной подтолкнет 
Приднестровье к объединению. Эксперт напом-
нил, что, когда Додон только избирался прези-
дентом, он утверждал, что хочет объединяться с 
Тирасполем на основе федерализма. Теперь же 
он, видимо, склоняется к давно существующей 
в Кишиневе концепции реинтеграции. Но При-
днестровье никогда не согласится вернуться в 
Молдавию в роли обычного уезда. «В итоге это 
может вернуть нас к логике силового противо-
стояния», — считает он.

Павел ИВАНОВ, Артур АВАКОВ.

Украина перекрыла поставку 
продовольствия в ПМР через 
свои границы

За родню из РФ скоро будут 
карать

Глава украинского Института нацио-
нальной памяти, известный фальси-
фикатор истории Владимир Вятрович, 
призвал соотечественников прекра-
тить все контакты с родственниками, 
живущими в России. «Прочь от Мо-
сквы, или Простые вещи, которые спа-
сают, — написал он на своей странице 
в соцсети. — Все, что отдаляет нас от 
России, идет на пользу Украине. Все, 
что удерживает связь между нашими 
странами (экономика, язык, история, 
культура, традиции и, в конце концов, 
даже родственные связи), будет ис-
пользовано против нас».

Стоит ли относиться к высказываниям Вя-
тровича серьезно? Более чем. Это только на пер-
вый взгляд 40-летний «галицийский выскочка» с 
лицом, не обезображенным интеллектом, про-
изводит впечатление шута горохового. Начнем 
с того, что Институт национальной памяти — это 
не какой-то неформальный кружок любителей 
альтернативной истории, а государственное 
учреждение в структуре кабинета министров 
Украины, то есть орган исполнительной вла-
сти. Он был создан еще по инициативе Виктора 
Ющенко с целью «воссоздания справедливой 
истории украинской нации» и «формирования 
и реализации государственной политики в этом 
направлении». Государственной политики!

И действительно — формирует и реализу-
ет. Плоды этой деятельности у всех на глазах. 
Именно этот институт был автором знаменитого 
пакета законов о «декоммунизации» Украины, в 
соответствии с которым Организация украинских 
националистов (ОУН) и Украинская повстан-
ческая армия (УПА) (обе — запрещены в РФ), 
во время Второй мировой войны выступавшие 
на стороне Гитлера и принимавшие непосред-
ственное участие в геноциде евреев (холокосте), 
признаны «борцами за независимость Украины», 
а их ветераны получили специальный статус, 
социальные гарантии и льготы. Также в соот-
ветствии с этим законом на Украине должны 
демонтировать памятники коммунистическим 

деятелям и переименовать названные в их 
честь города и улицы, что сегодня с успехом и 
осуществляется. 

В соответствии с этими законами на Украине 
в равной степени должны быть запрещены как 
коммунистическая, так и нацистская пропаганда 
и символика. Однако, по мнению Вятровича, 
символика дивизии СС «Галичина» под этот закон 
не подпадает и запрету не подлежит. Напом-
ним, что СС признана в Нюрнберге преступной 
организацией.

Так что с самим Вятровичем все ясно. Вятро-
вич — обыкновенный неонацист, бандеровский 
пропагандист, который предлагает сделать 9 мая 
рабочим днем, видимо, потому что лично для 
него это день поражения, а не победы. Его много-
кратно ловили на откровенных фальсификациях 
и подозревают в уничтожении документов, до-
казывающих сотрудничество бандеровцев с не-
мецкими нацистами. Однако сегодня на Украине 
именно такие люди определяют «генеральную 
линию». В чем же она состоит? 

Проект «Украина — АнтиРоссия» не вчера 
задуман и осуществляется хотя и поэтапно, но 
неуклонно. А три последних года он реализуется 
просто ударными темпами. Чтобы превратить 
украинцев в «идеальных солдат» для войны с 
Россией, нужно, чтобы они окончательно поза-
были о своих корнях и родстве. В романе Чингиза 
Айтматова «И дольше века длится день» есть 
персонаж — молодой кочевник, который попал 
в плен к враждебному племени — и его сделали 
манкуртом, то есть идеальным рабом. Ему об-
рили голову и надели на нее «шири» — кусок 
шкуры только что убитого верблюда, после чего 
оставили в пустыне. Шкура высыхала, сдав-
ливая голову, и пленник терял память о своих 
родителях, о детстве, о своем народе и всей 
прошлой жизни. 

Роман Айтматова был очень популярен в 
перестройку, в период «парада суверенитетов». 
Все думали, что он — про СССР. Однако сегодня, 
я думаю, он более актуален.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

P.S. Буквально во вторник был принят за-
кон о 75%-ной квоте украинского языка на ТВ, 
хотя русскоговорящих в стране намного больше, 
чем 25%. 

УКРАИНЦЕВ ХОТЯТ ЛИШИТЬ 
РОССИЙСКИХ РОДСТВЕННИКОВ

ВЕРА ТВОРИТ 
ЧУДЕСА

Люда  
с приемной 
мамой.

Очередь к мощам.

«Гордая женщина — одинокая женщина» — Софья 
КАШТАНОВА о том, как благодаря подруге встретила 
свою любовь

«Сын — мое больное место» — Сергей ГАРМАШ 
признается, что бывает несдержан с родными и уделяет 
им мало времени

«От кризиса меня спасла семья» — победы и разо-
чарования Алексея СЕРЕБРЯКОВА 

Энн ХЭТЭУЭЙ, Бен АФФЛЕК, Анастасия ЗАВО-
РОТНЮК и другие жертвы долгой помолвки
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Любимая 
форма 
Владимира 
Вятровича 
— ОУН УПА 
(запрещенная 
в России).



Еще до вчерашнего 
дня в жизни модного 
режиссера все было 
безоблачно. По на-

шим сведениям, он в воскресенье 
вернулся из Берлина, а уже в поне-
дельник был в «Геликон-опере», где 
репетировал первый акт новой опер-
ной постановки «Чаадский» — пре-
мьера назначена на 1 июня. До этого 
он снимал кино, вроде бы в Руанде. 
И вот как будто поезд, мчащийся 
на большой скорости, резко оста-
новлен. Всю первую половину дня в 
квартире на Пречистенке, в самом 
«Гоголь-центре», на «Винзаводе», 
у бывшего директора департамента 
господдержки искусства Минкуль-
та, а ныне директора РАМТ Софьи 
Апфельбаум шли обыски. Изучали 
содержимое компьютеров, флешек, 
деловую документацию, бухгалте-
рию. В три часа дня Серебренникова 
повезли в Следственный комитет. Он 
выглядел удрученным, признался, 
что не понимает, что происходит.

Журналисты строят версии: что 
могло произойти, откуда ветер дует. 
В «Гоголь-центре» всех попросили 
выключить мобильные телефоны — 
поэтому никто не выходит на связь. 
Социальные сети еще больше всех 
запутывают. 

Нити ведут к «Седьмой сту-
дии», которой с 2012 года руково-
дил Кирилл Серебренников. И тут 
вопрос уже к Министерству культу-
ры РФ — именно это ведомство (в тот 
период его возглавлял Александр 
Авдеев) три года подряд выделяло 
довольно серьезные суммы на эту 
студию, олицетворявшую собой 
современное искусство. «Седьмая 
студия» действительно арендовала 
на «Винзаводе» так называемый «цех 
белого» под проект «Платформа», 
экспериментировала там с разными 
видами современного искусства, 
выпускала постановки — успешные и 
не очень. Правда, зарегистрирована 
новая театральная организация была 
почему-то на адрес Кирилла Сере-
бренникова на Пречистенке, и теперь 
становится понятно, почему именно 
там был проведен обыск.

После того как «Студия» прекра-
тила работу по причине отсутствия 
госфинансирования, периодически 
стали всплывать слухи, что будто 
театральную организацию прове-
ряют финансовые органы. Как будто 
были подозрения в обналичивании 
государственных денег, выделяе-
мых «Студии». И похоже, что имен-
но это и стало основной причиной 
внезапных обысков у режиссера 
Серебренникова.

Уже сейчас в социальных се-
тях Кирилла Серебренникова на-
зывают жертвой режима, что дело 
сфальсифицировано будто из-за 
его политической позиции, которую 
он не раз публично высказывал. 
На самом деле ничего радикаль-
ного — вполне привычная либе-
ральная риторика относительно 
правящего режима. А вот с ним, 
кстати сказать, у Серебренникова 
были свои отношения. Всем из-
вестно, что с одобрения Вячеслава 
Суркова, работавшего в Админи-
страции Президента, режиссер по-
лучал поддержку своих проектов 
и благодаря ему же встал во главе 
«Гоголь-центра».

Претензии 
департамента
Ровно два года назад, в апреле 

2015-го, «Гоголь-центр» уже оказы-
вался в центре финансового сканда-
ла, вплоть до того что глава Департа-
мента культуры Москвы Александр 
Кибовский официально объявлял о 
задолженности театра перед раз-
ными организациями ни много ни 
мало в 80 миллионов рублей. И это 
притом что «Гоголь-центр» щедро 
финансировался властями (начи-
ная с Капкова), поскольку относи-
тельно новой (вместо Театра им. 
Гоголя) культурной институции был 
дан полный карт-бланш и выделена 
немалая субсидия. Что, впрочем, 
вызывало недоумение иных теа-
тральных директоров, намекающих, 
что лучше бы «утром — шедевры, 
вечером — деньги», а не так, что 
сначала деньги, и большие деньги, 
а потом... банкротство. Стоял вопрос 
даже о закрытии «Гоголь-центра», но 
в 2015 году Кирилл Серебренников 
из своих личных средств, а также из 
денег, собранных коллегами, полно-
стью рассчитался по долгам. И в на-
стоящий момент у Департамента 
культуры к «Гоголь-центру» вопросов 
вроде как нет.

В приватных разговорах ди-
ректора с содроганием говорили 
о расстрельном директорском ме-
сте в «Гоголь-центре», на которое 
по собственной воле никогда бы 
не согласились: только в 2015-м 

из театра «ушли» Алексея Мало-
бродского (главное отчетное лицо), 
через четыре месяца уходит и сле-
дующая директриса — Анастасия 
Голуб, трезво оценившая разме-
ры бедствия... После чего Кирил-
ла Серебренникова назначают 
и.о. директора.

Уже тогда было очевидно, что 
администрирование в театре явно 
не на высоте, и нужно было очень по-
стараться, чтобы — при всем кредите 
доверия властей — довести дело до 
долговой ямы. Очень жаль, что про-
колы в финансовой деятельности так 
и продолжают шлейфом тянуться за 
Серебренниковым, что ему на пользу, 
естественно, не идет.

Претензии 
министерства
Итак, на сегодняшний день 

в шуме по поводу Кирилла Сере-
бренникова внятного мало, но то 
и дело всплывают разные суммы: 
от 200 миллионов рублей до 1 млн 
286 тыс. рублей. В частности, по-
следняя цифра обозначает якобы 
деньги, выделенные на костюмы для 
экспериментальных спектаклей. 
Много это или мало? Для практиков 
это вообще не вопрос. На него они 
отвечают сразу несколькими: 1 мил-
лион 286 тысяч отпущено на один 
костюм или нужно «одеть» весь 
спектакль? Ведь, например, одея-
ние английской королевы в одной 
постановке стоит 1,5 миллиона!  
Костюмы из каких тканей? Нужно 
ли их «старить», фактурить? 

Мы связались с известным те-
атральным художником Викторией 
Севрюковой. На вопрос «много это 
или мало» отвечает: «Это ничто».

— Каждый спектакль нужно 
рассматривать по-разному. Напри-
мер, просто майка — одна цена, 
а обработанная, «продуманная» — 
другая. Если у кого-то возникают 
подозрения, то надо садиться и со-
ставлять альтернативную смету, все 
просчитать. То есть разговаривать 
надо только со сметой в руках.

Напомним, что «Седьмая сту-
дия» была основана Кириллом Се-
ребренниковым на основе его курса 
в Школе-студии МХТ. Еще при жиз-
ни Константина Сергеевича Станис-
лавского, основателя Московского 
художественного театра, уже рабо-
тали шесть студий, возникавшие 
в разное время. Поэтому вполне 
естественно, что Серебренников 
удачно назвал свою седьмой.

За несколько лет «Студия» и 
ее проект «Платформа» работали в 
разных направлениях: театральное, 
изобразительное и современная 
музыка, — у каждого были свои 
кураторы. Наиболее заметные 
среди постановок считаются «От-
морозки» (2011) по мотивам ро-
мана «Санькя» Захара Прилепина; 
«Метаморфозы» (2012) по мотивам 
мифов Овидия (режиссеры Давид 
Бобе, Кирилл Серебренников), 
с 2013 года спектакль вошел в ре-
пертуар «Гоголь-центра»; «Сон в 
летнюю ночь» (2012) по Шекспиру 
(режиссер Кирилл Серебренни-
ков), с 2013 года — в репертуаре 
«Гоголь-центра».

Поскольку площадка счита-
лась экспериментальной, то рас-
считывать на коммерческий успех 
постановок не приходилось, да 
никто и не собирался. Были удач-
ные постановки, были проходные, 
но эксперимент на то и экспери-
мент, чтобы заниматься поиском. 
Вопрос только в цене... вопроса. 
Многие театры и студии имели 
тогда основание злиться, что фи-
нансовые вливания в новый проект 
неоправданно высоки. Впрочем, 
от такого «куска» госпирога, до-
станься он ему самому, вряд ли бы 
кто отказался. 

Отдел культуры.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 24 мая 2017 года

ГРОМКИЕ ДЕЛА6

РЕНОВАЦИЯ
Голосование по программе реновации стартова-
ло 15 мая. Проголосовать можно тремя способа-
ми: на портале «Активный гражданин», в МФЦ или 
провести общедомовое собрание. «МК» решил 
посетить один из столичных МФЦ и посмотреть 
за ходом процедуры.

Сотрудники МФЦ в Нагатинском Затоне расска-
зывают, что в хорошую погоду наплыв людей больше. 
«На улице солнце и тепло, народ охотнее выходит из 
дома и идет голосовать», — рассказывает ответствен-
ная за программу в МФЦ Екатерина. 

Прямо на входе в здание стоит стойка с информа-
цией, а справа от нее — большой стенд по вопросам 
реновации. Возле входа много брошюр: тут и законо-
проект, и недавно принятые Мосгордумой гарантии 
жителям, и памятка по процедуре голосования на 
портале «Активный гражданин». Любой документ 
можно взять, прочитать или забрать с собой, чтобы 
спокойно принять решение дома. 

Кстати, если человек проголосовал по-разному 
на портале и в МФЦ, то учтут голос, который москвич 
отдал в центре. А если жильцы дома решили устроить 
общедомовое собрание, то именно это решение будет 
приоритетным перед голосованием на «Активном 
гражданине» и в МФЦ. 

Екатерина рассказывает, что процедура эта 
для них новая, однако, несмотря на поток народа, 
желающего выразить свою гражданскую пози-
цию, они справляются. Иногда в день приходит по 
120 жителей. 

Заявление можно написать в свободной форме 
или заполнить заранее заготовленный бланк. На стой-
ке информации есть все необходимое для этого. 

Голосование в МФЦ не привязано к месту жи-
тельства. Сотрудники центра рассказывают, что к ним 
приходят люди и из других округов. И всех принимают. 
В заявлении необходимо указать свои фамилию, 
имя, отчество, адрес проживания, данные паспорта 
и СНИЛС, указать свое право собственности, ну и, 
конечно, проголосовать в соответствующем поле. 
Внизу указывается дата и время голосования. Можно 
уведомить о приоритетном для себя способе инфор-
мирования об учтенном голосе. 

Далее согласно электронной очереди прого-
лосовавший вызывается к окошку для подачи за-
явления. Подать документы можно в любом окне. 
Нужно приготовить все необходимые документы: 
паспорт, СНИЛС, документ о праве собственности 
или договор социального найма и само заявление. 
Все это сотрудник МФЦ отксерит, копии передадут 
заявителю. Их необходимо сохранить. В течение 
четырех рабочих дней на указанный телефон или 
адрес электронной почты придет уведомление о 

том, что голос учтен. 
Однако бывали случаи, когда голос не учитывал-

ся. Как рассказала Екатерина, происходило это по-
тому, что сменившие паспортные данные не меняли, 
например, СНИЛС или документы на право собствен-
ности. Такая неприятность очень часто случается 
с женщинами, которые вышли замуж и поменяли 
фамилию. И в паспорте фамилия одна, а СНИЛС и 
документы на право собственности так и остались с 
девичьей фамилией. Поэтому в системе происходит 
сбой, и голос сгорает. 

Однако если подобное происходит, то гражда-
нина уведомляют об этом. Все документы остаются 
на хранении в МФЦ, поэтому установить, какой из 
них и является причиной, не составит труда. Нередко 
проблему можно устранить прямо в центре, поэтому 
после получения СМС необходимо обратиться в центр 
в случае, если голос оказался не учтен.

В МФЦ есть возможность проголосовать и на 
портале «Активный гражданин». Для этого установле-
но несколько компьютеров. Сотрудники также готовы 
помочь. «Чаще всего на портале хотят проголосовать 

те, кто хочет тут же увидеть свой голос в системе», — 
рассказывает Екатерина. Еще, по словам сотрудников, 
«Активный гражданин» — хорошая альтернатива для 
тех, кто по каким-то причинам не может присутство-
вать в Москве на период проведения голосования. 

Сотрудники МФЦ рассказали и о том, что у про-
голосовавшего всегда есть возможность переголо-
совать. Часто причиной этого становится неверная 
информация, которую принесло народное «сара-
фанное радио». Нередко жильцы приходят в МФЦ 
в полной уверенности, что их выселят сразу после 
завершения голосования. «К нам пришла женщина, 
которая сразу заполнила графу, где и написала, что 
она против реновации, — рассказывает Екатерина — 
потом мы выяснили, что соседи ее долго пугали тем, 
что расселять всех будут чуть ли не в июне. Мы по-
казали ей документы, рассказали, что в июне только 
завершится голосование, на обработку результатов 
потребуется время, и никого в июне точно не расселят. 
Конечно, есть люди, которые не хотят переселяться. 
И если жители Златоглавой проголосуют против, то 
они останутся в своих домах».

«В основном к нам приходят люди от 40 лет и 
старше, — рассказала руководитель МФЦ Нагатин-
ского Затона Елена Коткова. — Наши сотрудники 
готовы к тому, чтобы помочь заполнить заявление, 
однако решение всецело остается за жителем. Мы 
никому ничего не навязываем. Сотрудники должны 
представить полную информацию, рассказать о том, 
что положено человеку по закону. Мы консультируем, 
но не склоняем к определенному решению». 

Екатерина рассказала, что были случаи, когда 
к ним приходили пожилые люди, которые в силу со-
стояния здоровья писать не могли. Единственное, что 
позволяется сделать сотруднику в этом случае, это 
заполнить паспортные данные. Решение о реновации 
любой гражданин должен поставить своей рукой, 
равно как и подпись. 

В основном люди приходят уже подготовленные. 
Остаются вопросы только по каким-то техническим 
моментам: как голосовать, где взять бланк. Сотруд-
ники стараются максимально облегчить процедуру 
гражданам, а если нужно, и проконсультировать 
их». 

Екатерина ГАБЕЛЬ.

«МЫ КОНСУЛЬТИРУЕМ,  
НО НЕ СКЛОНЯЕМ К РЕШЕНИЮ»
Как проходит 
голосование по вопросам 
реновации в МФЦ

Шокирующая история с избиением в Мек-
сике гражданина России Алексея Макеева 
обрастает новыми подробностями. 
Инцидент произошел несколькими днями 
ранее в городе Канкуне. Местных жителей 
возмутило, что Макеев оскорблял окру-
жающих и проявлял агрессию по отно-
шению к ним. При этом мужчина делал 
видеозаписи своих действий и выклады-
вал в Интернет. Возмущенные горожане 
решили линчевать чужака. По сообщениям 
местной прессы, порядка 200 мексикан-
цев собралось у дома Макеева выразить 
недовольство поведением россиянина. 
Конфликт перерос в драку, в ходе которой 
один из нападавших получил смертельное 
ножевое ранение. Сам россиянин сейчас 
находится в больнице. У него диагностиро-
вали тяжелую черепно-мозговую травму. 
У палаты Макеева выставили охрану. 
Почему Алексей Макеев переехал в Мек-
сику, на какие деньги жил этот человек 
и кто являлся возможным зачинщиком 
конфликта — в материале «МК». 

Видеоблогер Алексей Макеев — чело-
век эксцентричный, неординарный, имеет 
своеобразное хобби — оскорблять людей, 
чем, собственно, и прославился на родине. У 
мужчины в России — целая армия поклонников 
и противников. Его ролики набирают тысячи 
просмотров в Интернете. 

В подмосковной Электростали, где боль-
шую часть жизни провел Макеев, его знают 
все местные жители. «Мог просто так подойти 
на улице и ни с того ни с сего начать обзывать 
незнакомца», «подтрунивал над старушками», 
«унижал пацанов», «ржал над девушками» — 
такие отзывы оставляют в соцсетях земляки 
Алексея. В начале 2000-х Макеев перебрался 
в Испанию, затем в Египет, но окончательно 
решил обосноваться в Мексике. Выбор пал на 
крупный курортный город Канкун. Снял деше-
вую квартиру в бедном квартале, устроился на 
работу инструктором по дайвингу. Но хобби 
свое не забросил. Внимание и немотивиро-
ванную агрессию переключил на мексикан-
цев. Теперь поклонники «видеотворчества» 
Макеева ищут виноватых и собирают деньги 
на лечение кумира.

«Сторонники 
пострадавшего решили 
отомстить за него»
Геннадий Макаров представился лич-

ным юристом Алексея Макеева и давним 
знакомым. 

— Каким образом Макеев оказался 
в Мексике?

— Он там работал дайвинг-инструктором. 
Лет десять уже.

— Работал еще в Египте, в Испании?
— Верно. Перед тем как перебраться в 

Мексику, он работал еще и в Египте. 
— На своей родине, в подмосковной 

Электростали, он часто появлялся?
— Ездил туда-сюда. Потом перестал. 

Последний раз был четыре года назад. 
— Хорошо зарабатывал в Мексике?
— Он хорошо заработал в России в 90-е 

годы. В то время Алексей занимался скупкой 
акций нефтегазовых гигантов. По моим дан-
ным, сейчас на его счетах накопилось более 
36 млн рублей. Алексей живет на проценты, 
которые ежемесячно увеличиваются.  

— Если Макеев миллионер, почему 
он снимал квартиру в бедном квартале, 
спал чуть ли не на полу, как пишет мест-
ная пресса? 

— Я думаю, это вопрос привычки. Ему 
было плевать на бытовые условия. Крыши над 
головой было вполне достаточно. Поверьте, 
Макеев не бедствовал. Он покупал себе до-
рогие компьютеры, офисную технику, новый 
холодильник недавно приобрел. На днях со-
бирался покупать автомобиль. 

— Он был женат?
— Женат он не был. Одно время у него 

была подруга. Но потом они расстались. Жил 
он в Мексике один. 

— Родители у него есть?
— В Электростали старенькая мама. 
— Говорят, в России он тоже прилич-

но начудил, якобы нападал на соседей, 
старушек, детей? 

— Это глупость. Сейчас много противо-
речивой информации всплывает. Никого он не 
избивал в России, ни на кого не нападал. Во 
всяком случае, никто не сообщал об этом в по-
лицию. Алексей действительно мог оскорбить 
человека, но только в ответ на провокацию.  

— В России в отношении его заво-
дили дело? 

— Административное, за мелкое хули-
ганство. Это несерьезно. 

— Расскажите вашу версию — что 
произошло в Мексике? 

— Есть некий провокатор из России Ни-
колай Руль. Он выложил в Сеть видео, где 
оговорил Макеева и призвал мексиканских 
наркобаронов разорвать его. Что и произо-
шло. Когда около дома Алексея собралась 
толпа мексиканцев — по нашим данным, их 
было около 500 человек, — Макеев вынужден 
был обороняться. В ходе самообороны убил 
члена наркокартеля. 

— Неужели какой-то русский запросто 
мог спровоцировать толпу?

— Учитывая отношение иностранцев к 
россиянам, это несложно. 

— Николай Руль конфликтовал ранее 
с Макеевым? 

— Я не знаю, какие у него были мотивы. 
Сейчас сторонники Алексея ищут его. Могу 
сказать одно: Николая ждет незавидная участь. 
Меня удивляет другое — почему полиция ни-
чего не предпринимала в момент нападе-
ния? Толпа штурмовала жилье Макеева, а 
полицейские снимали беспредел на камеру. 
Журналисты местных телекомпаний в этот мо-
мент комментировали, улюлюкали и хлопали 
в ладоши. Что за дичь? Причем за месяц до 
происшествия к Макееву приходила полиция. 
В тот раз Алексея обокрали, у него украли 
ноутбук. Правоохранители тогда дали понять: 
мол, раз ты иностранец, то не удивляйся, что 
тебя обворовали.  

— В каком он сейчас состоянии?
— Вроде пришел в сознание. Врачи до-

бросовестно его лечат. Помогают сотрудники 
российского посольства. Сотрудники нашего 
посольства помогли минувшей зимой, когда 
его хотели депортировать из Мексики за на-
рушение миграционного законодательства. 
Но позже выяснили, что у Макеева статус по-
литического беженца. 

— Зачем ему политическое 
убежище?

— По заявлению его родителей Макеева 
пытались упечь в психушку. В какой-то момент 
родители решили: раз у их сына много денег, их 
надо отнять. А как это сделать? Признать Алек-
сея недееспособным. У этого парня сложные 
отношения с семьей. Дело в том, что Алексей 
— поздний ребенок, большие деньги начал за-
рабатывать в 17 лет. Родители — люди старой 
формации — не понимали, откуда у сына такие 
суммы, вот тогда и решили первый раз опреде-
лить его в специализированную клинику. Не 
все просто в его истории. Вы думаете, Макеев 
дурачок, сумасшедший? Это не так. Он знает 
три языка — испанский, мексиканский, англий-
ский, пишет стихи, ведет блог. 

— Вам не кажется странным, что на 
своем доме в Мексике Макеев вывесил 
нацистский флаг?  

— У него там висели арт-картины, кото-
рые он сам писал. Звезда Давида была на-
рисована. Может, какая-то стилизация под 
нацистский флаг и была. Но я не в курсе. Еще 
коллекционировал ножи. 

— Какие дальнейшие действия? 
— Сейчас я собираю пожертвования 

на лечение Макеева. Наша главная задача 
— поднять его на ноги, потом будем решать 

остальные вопросы. Также я отправил пись-
мо в СК России с требованием возбудить 
уголовное дело по факту причинения граж-
данину РФ умышленных тяжких телесных 
повреждений.

Геннадий Макаров передал нам аудиоза-
пись своего телефонного разговора с матерью 
Макеева. 

— За что моего сына чуть не убили? За 
его болтовню? — спокойно интересовалась 
женщина. — Что я могу сделать? Все понят-
но. Я бездейственная. Не выхожу на улицу, я 
одна, я ничего не могу сделать. Черт-те что 
творится. Жил бы он здесь, в России, ничего 
бы не случилось.

— Но вы же его в психушку отправля-
ли, вот он и сбежал от вас, — пояснил юрист 
пенсионерке. 

— Бросьте вы. Глупость какая. Психуш-
ка. Когда это было? Лет 15 ему тогда было. У 
меня в больнице знакомая работала, которая 
и предложила его подлечить. Зачем Алексей 
придумывает то, чего не было? А вообще, у 
меня случился инсульт и многое стерлось из 
памяти. Если я должна ему помочь, вы скажите. 
Правда, я могу только молиться, больше ничем 
не могу помочь. 

«У Алексея поехала 
крыша»
Юрий Громов следил за «видеотворче-

ством» Алексея Макеева на протяжении трех 
лет. Вот его мнение об этом человеке. 

— СМИ говорят об Алексее Макееве как о 
викинге, который выстоял один против толпы 
мексиканцев. Пишут о том, что он был нацист 
и оскорблял людей, а также называют его 
сумасшедшим. Но история этого человека 
гораздо более трагическая, — начал собесед-
ник. — Макеев был инструктором по дайвингу и 
спасателем на воде. Профессия стала первым 
шагом к его душевным болезням. На его счету 
14 спасенных жизней. Владельцы дайвинг-
компаний, на которые он работал, экономили 
на оборудовании и выдавали инструкторам 
баллоны с низким содержанием воздушной 
смеси. Из-за этого Макееву приходилось 
всплывать быстрее того времени, которое 
указано техникой безопасности. Однажды у 
Алексея случилась гипоксия, был поврежден 
мозг. Он долго-долго лечился. И мог бы вы-
лечиться, если бы однажды его не отравили 
клофелином. Одна дама решила обокрасть 
Макеева и подсыпала этот препарат ему в 
напиток. Переборщила с дозой, что привело 
к клинической стадии болезни Макеева. У 
Алексея начала неконтролируемо ехать крыша, 
он стал агрессивным, асоциальным. 

— Мексиканцев он оскорблял в своих 
видеороликах?

— Это связано с его болезнью. И один 
человек, тоже не совсем уравновешенный, 
решил использовать болезнь Макеева. В Кан-
кун приехал некий Николай Руль, который 
принялся травить Алексея. Именно Руль рас-
пространял слухи среди местных, что Макеев 

чуть ли не нацистский преступник, которого 
разыскивают на родине за убийство бабушек 
и детей, сочинял байки, что Алексей регулярно 
ворует и ест младенцев, ну и далее по списку, 
на что фантазия способна. В доказательство 
нацизма Макеева Руль демонстрировал мест-
ным его фото на фоне свастики. Кульминация 
не заставила себя ждать. В тот злополучный 
день местные блогеры послали коптер к дому 
Макеева, сопроводив надписью «LORD NAZI 
RUSSO». Тогда Алексея засняли мирно сидев-
шим с ноутбуком на балконе.

— Неужели по заявлению лишь одного 
человека в городе поднялся бунт?

— В курортных городах скучно, так что 
вскоре к трансляции присоединился местный 
телеканал. Красной строкой внизу пустили 
информацию про нацистского преступника. 
А тем временем вокруг дома Макеева уже 
собирались всевозможные южные зеваки и 
реальные жертвы харрасмента Макеева. Во 
что это вылилось дальше, вы знаете. Лично 
с Макеевым я не знаком, это вряд ли воз-
можно. Он человек больной, к себе никого 
не подпускает.

Дополняет рассказ собеседника еще 
одна знакомая Макеева, Илона:

— Свастику Макеев начал рисовать и 
развешивать на стенах дома в Мексике после 
того, как увидел в одном из книжных магазинов 
Канкуна прилавок, где стояли экземпляры 
книги «Моя борьба» Адольфа Гитлера. Тогда 
он решил, что «если мексиканцы хотят видеть 
фюрера, я его им покажу». По сути Макеев не 
нацист и не преступник. Он снимал видео-
ролики, где демонстрировал флору и фауну 
Мексики. Часто на тех видео присутствовал 
его близкий друг. Позже их пути разошлись, и 
Леша остался один со своим недугом. 

— Чем он не угодил мексиканцам?
— После нескольких словесных пере-

палок с местными гопниками популярность 
Макеева начала активно расти среди жите-
лей. Многие приходили к дому Алексея по-
смотреть на русского чудака. И Алексей на 
потеху публике дурачился, затевая корот-
кие словесные перепалки с аборигенами. В 
какой-то момент против него начали вести 
пропаганду русские пользователи Сети, его 
«троллили» ради веселья, собирали коллажи 
с разными его фотографиями, приписывали 
ему чужие радикальные высказывания, про-
питанные нетерпимостью. Все это размещали 
на определенных ресурсах, создавали темы на 
мексиканских форумах. Если бы не началась 
травля в отношении Макеева, никто бы его и 
пальцем не тронул. 

Один из пользователей соцсетей уве-
рен в обратном. Мол, Макеев сам виноват в 
случившемся. 

— Я случайно увидел записи Макеева на 
YouTube, — делится Иван. — Мне было обидно, 
что он гражданин РФ, хоть и получил поли-
тическое убежище в Мексике. Этот человек 
ненавидел своих родителей, жителей России, 
украинцев, мексиканцев и постоянно говорил 
об этом. Был репортаж по телевидению о его 
поведении в России, где врачи дали заключе-
ние: «Здоров, имеет повышенный IQ». Не знаю, 
как к этому относиться. В комментариях под 
его видео многие ему советовали прекратить 
такое поведение. Он тут же посылал матом и 
говорил: «Мои люди вырежут всю вашу семью, 
детей». Сейчас многие пытаются выставить 
его мучеником, собирают деньги на лечение. 
Это те, кто его толкал своими комментами на 
очередное проявление агрессии. 

Вся эта история кажется немного 
сумбурной и нелепой. Нам удалось найти 
человека, который попытался разъяснить, 
откуда растут ноги у этого инцидента.  

— В России существуют специальные 
форумы, где «сидят» так называемые 
социопаты, цель которых затравить того 
или иного человека. Сначала эти люди 
травят кого-то, потом сами могут стать 
объектом травли. Вот сейчас под прес-
синг попал Николай Руль, который совсем 
недавно выступал организатором травли 
Макеева, — объясняет собеседник. — Вы 
думаете, Николаю хотят отомстить за 
Макеева? Ерунда! Пользователям Ин-
тернета наплевать друг на друга. Травля 
ведется ради веселья. Что касается лич-
ности Макеева — налицо психическое за-
болевание. Не так давно появился новый 
нестандартный вид дауншифтинга, за-
данный россиянами. Людей типа Алексея 
называют «шизо-беженцы-иммигранты». 
Сейчас тысячи психически неуравно-
вешенных россиян покидают Россию и 
перебираются жить в Индию, Китай, я 
даже в Гуанчжоу и Перу наблюдал бомже-
вавших россиян-шизофреников. Многие 
из них ведут видеоблоги, где оскорбляют 
местных жителей и нарываются на кон-
фликты. Макеев стал первой жертвой 
этого явления.  

Ирина БОБРОВА.

Появился новый вид дауншифтинга, заданный 
россиянами: людей типа Алексея Макеева 
называют «шизо-беженцы-иммигранты»
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СУМАСШЕДШИЙ ИЛИ ГЕНИЙ: 
КОГО ЛИНЧЕВАЛИ В МЕКСИКЕ?

На пресс-конференции, которая состоя-
лась 23 мая в мэрии Москвы на Новом 
Арбате, 36, руководитель Департамента 
градостроительной политики Москвы Сер-
гей Лёвкин назвал три основных аспекта в 
программе реновации пятиэтажек.

Первое. «То, что мы обещаем людям, мы 
должны выполнить. Это ключевая вещь. И мы 
обещаем: мы это выполним», — сообщил ру-
ководитель департамента.

Следующее — выполнимость программы 
с точки зрения подрядчиков. «Они конкурсные, 
они не назначаемые. Конкурс на сегодня по за-
кону Российской Федерации — это достаточно 
сложный механизм, когда появляются несо-
стоятельные, не очень качественные организа-
ционно и финансово подрядчики. По прошлой 
программе мы это видели. В ходе реализации 
первой волны программы в рамках конкурсных 
процедур появлялись несостоятельные под-
рядчики, которых было тяжело сменить в силу 
конкурсного законодательства. А люди же не 
понимают, почему тормозится строитель-
ство», — обозначил проблему Лёвкин.

И наконец, необходимое для успеха про-
граммы условие номер три: «Очень важно 
отношение жителей, экспертов, СМИ к тому, 
что мы будем делать. Если постоянно пытаться 
найти в нашей работе только плохое, вряд ли 
что у нас получится. Профессия строителя 
многогранная и тяжелая. И совокупное мне-
ние, которое будет формироваться в ходе 
реализации программы, очень важно. Мы 
готовы слушать критику. Мы готовы конструк-
тивно реагировать. Но очень важно, что эта 
программа действительно хорошая».

Сергей Лёвкин напомнил, что в последние 
годы накопилось больше 250 тысяч обраще-
ний граждан, которые поступали в аппарат 
правительства, о том, почему их дома не 
включают в реновацию как дома сносимых 
серий. К активным гражданам подключилась 
Общественная палата Москвы и Мосгордума. 
Так, собственно, и родилась сначала идея 
программы, а потом уже более конкретные 
планы по ее осуществлению.

Износ домов, попавших в программу 
реновации, через 15–20 лет достигнет 65%. 
И тогда жителей придется переселять совсем 
по другим правилам, нежели по предлагаемым 
сейчас. Износ домов, которые предлагается 
включить в программу реновации, по данным 
Сергея Лёвкина, достиг уже от 40 до 60%. «По 
нормативам в ближайшие 15–20 лет может 
достичь критического, 65 и больше процентов, 
и тогда по всем правилам необходимо будет 
признание дома аварийным», — подчеркнул 
спикер.

По его словам, стартовые площадки для 

строительства новых домов уже подобраны 
вблизи домов, включенных в программу ре-
новации жилищного фонда, однако они могут 
нести на себе обременения. «Для каждой груп-
пы домов, которая расположена компактно в 
районах Москвы, мы имеем стартовый земель-
ный участок, на котором в будущем возможно 
размещение стартового дома, и в дальнейшем 
по волне начинать переселять граждан. Они 
несвободны, требуют дальнейшей проработки 
после голосования с точки зрения наличия 
обременений, но на них возможно строить 
стартовые дома», — сказал руководитель 
департамента.

Взамен сносимых в Москве пятиэтажек 
будут в основном строиться монолитные дома, 
в том числе и по индивидуальным проектам. 
На первом этапе финансирование будет осу-
ществляться из бюджетных средств. Так, на 
2018 год на старт программы уже заложено 
96,5 млрд рублей. В дальнейшем не исключено 
привлечение средств инвесторов.

Елена СОКОЛОВА.

ВЛАСТИ ОБОЗНАЧИЛИ ТРИ ГЛАВНЫЕ 
ПОЗИЦИИ ПРИ СНОСЕ ПЯТИЭТАЖЕК
Сергей ЛЁВКИН: «Программа переселения 
должна быть одобрена москвичами»

ВИДЕО   
на сайте 

Во вторник вечером актеры «Гоголь-центра» собрались 
на стихийный митинг на улице Казакова, у здания театра. 
Чулпан Хаматова и Евгений Миронов зачитали обращение 
в поддержку Кирилла Серебренникова. Сразу же после 
этого сотрудники СКР покинули центр, и было объявлено, 
что спектакль состоится.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Торги при активном участии публики. 4. Со-
отношение красок на картине по тону, насы-
щенности цвета. 10. Мускусная крыса с ценным 
мехом. 11. Убеждение, взгляд на вещи. 13. Бре-
венчатый «коттедж» крестьянина. 14. Сельскохо-
зяйственное орудие, которое напоминает рога 
лося. 15. Заводская семья, которая с радостью 
приняла токаря-новичка. 16. Длинная гибкая 
палка в руке рыбака. 18. «Ноша» атмосферного 
циклона. 20. Установление количества цыплят 
по осени. 22. Трофей стрелка-курильщика.  
23. Хорошая слышимость в концертном зале.  
24. Растение, известное «под псевдонимом» 
кинза. 27. Общие черты во внешности брата 
и сестры. 30. Увесистый двуручный молот.  
32. Продукты в роли платежного средства.  
34. Зимняя «летаргия» медведя. 35. Юный ге-
ний среди обычных детей. 36. Азиат с раскосы-
ми и жадными очами в стихотворении Блока.  
38. Связка, что сушится в овине. 39. Овальный 
мини-офис президента США в Белом доме.  
40. Страна твоих предков. 41. «Многоэтажка» 
для обуви в прихожей. 42. «Двойник» омара, у 
которого нет клешней.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Военный устав, изданный Петром Первым. 
 2. Цифры, отпугивающие покупательницу в 
бутике. 3. Выправка бравого офицера. 5. Сол-
датская «зажигалка» из сказки Андерсена.  
6. «ПМЖ» менеджера во время аврала.  
7. Произвол деспота. 8. Календарик в читае-
мой книжке. 9. Короткая сарделька с вкра-
плением жира. 10. Юбки и платья старшей 
сестры, перешедшие по наследству к млад-
шей. 12. «Ланч» после тихого часа в детском 
саду. 17. Жандарм в Италии. 19. Деревянная 
трубка для выслушивания сердца, сосудов, 
легких. 20. Живой трофей, добытый в бою.  
21. Нищий квартал на задворках мегаполиса. 

25. Ходячий зверобой. 26. Мотив преступле-
ния в самой известной трагедии Шекспира.  
27. Грубый, некультурный военный, чьи интересы 
не выходят за пределы узкопрофессиональных 
знаний и занятий. 28. Пармская сыровяленая за-
куска из Италии. 29. «Бесполый» стиль одежды. 
31. «Загранник» с фотографией и шенгенской 
визой. 33. Острая приправа в абхазской кухне. 
34. Серебро на висках ветерана. 37. Прозрачный 
«конверт» с договором. 38. Покров, на котором 
лыжню прокладывают.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Гантель. 4. Возглас. 10. Союзник. 11. Антипод. 13. Слон. 14. Шнур.  
15. Искажение. 16. Учение. 18. Развал. 20. Почтамт. 22. Затейник. 23. Анонимка. 24. Растре-
па. 27. Приписка. 30. Амбиции. 32. Сфинкс. 34. Ссылка. 35. Атмосфера. 36. Урок. 38. Утка.  
39. Равиоли. 40. Запруда. 41. Алфавит. 42. Спальня.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Галстук. 2. Трон. 3. Лезвие. 5. Офицер. 6. Грош. 7. Спираль. 8. Вкладчик. 
9. Запевала. 10. Соседка. 12. Дневник. 17. Известняк. 19. Антивирус. 20. Пантера. 21. Тропики. 
25. Аудитор. 26. Амброзия. 27. Пацифизм. 28. Кислота. 29. Уступка. 31. Баталия. 33. Сациви. 
34. Сатрап. 37. Каша. 38. Удел.

Подробности по телефонам: +7 (495) 799-10-80, 
+7 (495) 699-33-99 или на сайте gnezdogluharya.ru
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на котором 
любители авторской песни 
могут не только услышать любимых исполнителей, 
но и полюбоваться видами Москвы и ее окрестностей.

С 1 МАЯ по Москве-реке курсирует 
теплоход «Гнездо глухаря»

28 МАЯ (воскресенье) в 17.30 на теплоходе 
«Гнездо глухаря» — Заслуженный 
артист России Виктор ТРЕТЬЯКОВ
30 МАЯ в 19.30 на теплоходе 
«Гнездо глухаря» — Вадим ЕГОРОВ
31 МАЯ в 19.30 на теплоходе 
«Гнездо глухаря» — Леонид СЕРГЕЕВ

ЗАВЕРШИЛСЯ РЕГИОНАЛЬНЫЙ 
ОТБОРОЧНЫЙ ЭТАП ВСЕРОССИЙСКОЙ 

СПАРТАКИАДЫ ДОПРИЗЫВНОЙ 
КАЗАЧЬЕЙ МОЛОДЕЖИ МЕЖДУ 

КОМАНДАМИ МОКО ВКО ЦКВ
С 12 по 14 мая 2017 года в городе Москве прошел 
региональный отборочный этап Всероссийской 
Спартакиады казачьей молодежи между коман-
дами Московского окружного казачьего общества 
войскового казачьего общества «Центральное 
казачье войско».

В мероприятии приняли участие спортсмены, пред-
ставляющие образовательные учреждения города Мо-
сквы, использующие в дополнительном образовании 
культурно-исторические традиции казачества. 

Было разыграно 9 командных и 5 личных ком-
плектов наград.

14 мая состоялось торжественное закрытие 
Спартакиады. На церемонии были подведены итоги 
главного спортивного соревнования среди казачат 
Московского окружного казачьего общества, на-
званы победители. В этом году победителем сре-
ди московских образовательных учреждений стала 
команда ГБОУ г.Москвы Школа № 2121, которая 
будет представлять МОКО ВКО ЦКВ на окружном 
этапе Всероссийской Спартакиады допризывной 
казачьей молодежи.

РЕКЛАМА

куплю
❑ автовыкуп!

Все модели. 
т. 8-495-995-06-07, 
8-963-782-06-07

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 3000—5000 руб. 
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток 
т. 8-966-167-90-90

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная юридическая 
консультация 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю

❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 

т. 8-499-253-21-07.

❑ издание книг

от 1 экземпляра 

т. (499)235-73-36, 

8-929-992-70-91

куплю

❑ антиквариат любой.

Очень дорого 

т. 8-495-641-67-21

❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю

❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование
запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

продаю

❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 

т. 8-968-408-58-86

 отдых!
Приезжай и отдыхай. 
Центр 
т. 8-966-193-07-07.

❑ отдых.

Круглосуточно 

т. 8-903-003-91-42

❑ релакс 

м. "Отрадное" 

т. 8-966-000-03-30, 

м. "Медведково" 

т. 8-966-000-09-90

предлагаю

❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 

т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 

м. "Кузьминки" 

т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 и 25 мая с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3 
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16 А,  
у к/т «Нева»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
26 мая с 8.00 до 20.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2 А, у кафе «Петтина» 
м. «Коломенская», прт Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Щелковская», ул Уральская, д. 4, 
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
29 и 30 мая с 8.00 до 20.00
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее 
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у мна «Пятерочка»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
м. «Братиславская»,  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна» 

м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бул., д. 11, к.1
м. «Октябрьская»(кольцевая), 
выход на ул. Донская, д. 1, у ресторана «ЕРЕВАН»
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский прт, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский бр, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе,  
к рну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года», у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
27 мая с 10.00 до 15.00
ПРОТВИНО, ул. Ленина, д. 8,  
на площади у ДК «Протон»
ПУЩИНО, микрорайон «Д», проспект Науки, д. 2,  
в фойе Дворца спорта «Ока»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90,  
в фойе ДК «Россия»

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ МОРОЖЕНОГО
27 и 28 мая с 10.00 до 16.00
МОСКВА, парк «Сокольники», у Центрального входа

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
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Мейнстрим мирового театра представляют 
постановки Питера Брука («Поле битвы»), Робера 
Лепажа («887»), Джеймса Тьерре («Лягушка была 
права»), Деклана Доннеллана («Зимняя сказ-
ка»), Филиппа Жанти («Внутренние пейзажи»). 
Но есть художники, о работах которых хочется 
знать больше. 

Для интеллектуалов и тонкачей — «Тайная 
сила» (реж. Иво ван Хове, «Тонелгруп Амстердам»). 
Бельгиец ван Хове — один из самых востребо-
ванных театральных режиссеров мира, мастер 
авангардных постановок, лауреат премий Лоу-
ренса Оливье и «Тони» (английский и американ-
ский театральные «Оскары»). В его постановках 
работали такие звезды, как Рут Уилсон, Жюльет 
Бинош, Джуд Лоу и другие. 

«Тайная сила», созданная по роману нидер-
ландского классика Луи Куперуса (писал на ру-
беже XIX–XX веков), отвечает на вопрос, который 
сегодня поставил мир в тупик: на что обречена 
интеграция западной и восточной культур? Со-
бытия разворачиваются в голландской колонии на 
острове Ява. У зрителя возникнет почти физиче-
ское ощущение тропиков: на сцену в буквальном 
смысле обрушивается тропический ливень. При 
этом звучит живая музыка, виртуозно исполняе-
мая одним музыкантом на рояле и гонгах.

Для тех, кто не зажат рамками тради-
ций, — «Перрон номер №3» (реж. и хореограф 
Тина Кронис, «Мувмент Базар», США). «Три се-
стры» по-американски — это уморительно смеш-
но. Дерзкая адаптация русской классики — это 
коллаж из хореографии, водевильных реприз, 
предельно экспрессивной жестикуляции и эле-
ментов комедии дель арте. Чехов, не терпевший 
серьезного отношения к себе, был бы доволен.

Для тех, кто любит погорячее, — «Голоса 
Амазонки» (мировая премьера, самый первый по-
каз, копродукция Англии и Бразилии). Бразилия, 
жаркая и томная. Тропический мюзикл из самого 
сердца Бразилии — так его называют продюсеры 
Элла Спира и Пьетра Мелло-Питтман («Сестры 
Гримм»). Легенды Амазонии оживают в танце и 
песнях. Зажигательные самба, капоэйра, цир-
ковые номера. А теперь внимание: закадровый 
текст читает Джереми Айронс!

Для тех, кто способен оценить величие 
трагедии, — «Лукреция Борджиа» (реж. Дени 
Подалидес, «Комеди Франсез», Франция). Драма 

Виктора Гюго, где постоянно бродит опасность, 
а смерть ненасытна. Классика театра в высоком 
смысле слова. Эрик Рюф как художник вдохнов-
лялся рисунками и акварелями Виктора Гюго, 
а как сценограф — архитектурой снов. Костюмы 

Кристиана Лакруа играют всеми «оттенками» чер-
ного. Величественная трагедия в великолепном 
исполнении артистов.

Ценителям женской брутальности и пе-
кинской оперы — «Мулань» (реж. Ли Сяопин, 

театр перкуссионной музыки «Джу Перкашн 
Груп» в сотрудничестве с национальным оперным 
театром «Го Гуан», Тайвань). Древняя легенда о 
девушке, ставшей солдатом вместо своего отца. 
От этого нежность и брутальность одновременно. 
Перкуссионный язык постановки создает непо-
вторимый стиль всего повествования, звуковое 
полотно. Мощная энергетика, зашкаливающие 
эмоции.

Парадоксально и остроумно — «Шесть 
персонажей в поисках автора» (реж. Эммануэль 
Демарси-Мота, «Театр де ля Вилль», Париж). еще 
в начале 2000-х гг. Демарси-Мота поставил эту 
пьесу в театре «Буфф дю Нор» у Питера Брука. 
Тогда эта постановка взорвала театральный 
мир. Теперь, став уже маститым режиссером 
и директором театра, Демарси-Мота вновь 
вернулся именно к этой пьесе Пиранделло. 
Очень остроумная и тонкая постановка.

Для любознательных — «Даркнесс Пум-
ба» (хореограф Ким Чжэ Док, театр «Модерн 
Тейбл»). В корейской культуре пумба — это 
странствующий певец, актер, скоморох, оде-
тый в лохмотья, часто пьяненький. Пумбы с 
древности бродили по деревням и зарабаты-
вали на хлеб импровизированными комичными 
представлениями и песнями. Между прочим, 
ходят и сейчас… В «Даркнесс Пумба» сошлись 
корейское национальное пение пансори, со-
временный танец, бас-гитара и ударные. Ким 
Чжэ Док для нас темная лошадка, хотя его из-
вестность уже вышла за пределы Южной Кореи: 
«Модерн Тейбл» с большим успехом проехал с 
гастролями по известным сценическим пло-
щадкам Великобритании, США, Японии, Китая, 
Бразилии, Австралии, Аргентины и вот добрался 
до России.

Для тех, кто следит за дебютами, — 
«Одноактные балеты» (компания «Акоста Дан-
ца», Гавана). Даже интересно, что получилось у 
кубинца Карлоса Акосты, много лет прослужив-
шего премьером Королевского балета «Ковент-
Гарден» и создавшего у себя на родине новую 
труппу — «Акоста Данца». Она-то и представляет 
вечер модных современных хореографов, рабо-
тающих в разных стилях. Невероятно красивые 
и пластичные танцоры с кубинской изюминкой… 
По сути, это международный дебют труппы, 
которая скоро будет у всех на слуху.

«Пока львы молчат» (реж. и хореограф 
Акрам Хан, компания Акрама Хана, Велико-
британия). Контемпорари-данс по книге Картики 
Наир «До тех пор, пока львы: эхо Махабхараты» 
«Пока у львов не появятся свои летописцы, 
история всегда будет прославлять охотника». 
Свою летопись известный хореограф сделал 
предельно метафоричной и абстрактной, за-
хватывающей и прекрасной. Он обращается к 
женским персонажам тех мифов, где женщи-
ны не воспеты соответственно их силе, уму и 
необычайной выносливости. 

Марина РАЙКИНА.

Ну вот и дождались! В среду в Большом 
театре открывается Международный 
театральный фестиваль имени Чехова — 
знаменитая «Комише-опера» из Берлина 
дает «Волшебную флейту». Почти два ме-
сяца в главном российском театральном 
марафоне — мировые премьеры, лидеры 
современного театра, которых уже нико-
му представлять не надо. И новые имена, 
которые еще предстоит открыть москви-
чам. «МК» сделал навигацию по афише 
известного театрального форума.

«Тайная сила» (реж. Иво ван Хове).

ПОКА ЛЬВЫ МОЛЧАТ, ЛЯГУШКИ ПРАВЫ
В Москве открывается Чеховский фестиваль

«Одноактные балеты» (компания «Акоста Данца»).

ПР
еС

С-
СЛ

УЖ
БА

 М
еЖ

Д
УН

АР
О

Д
НО

ГО
 Т

еА
ТР

АЛ
ьН

О
ГО

 Ф
еС

ТИ
ВА

ЛЯ
 И

М
. А

.П
. Ч

еХ
О

ВА

«Лукреция Борджиа» (реж. Дени 
Подалидес, «Комеди Франсез»).

Гостей вернисажа дружелюбно встречает 
исполнительный директор музея Василий Цере-
тели с красавицей-женой Кирой. Они суетятся, 
волнуются, ведь непонятно, как отреагируют на 
экспериментальную выставку Ольга Голодец 
и посол Испании в России Игнасио Ибаньес, 
сопровождаемые Зурабом Церетели. 

— Как не волноваться? — удивляется 
Василий Церетели. — Год готовили проект, 
привлекая к нему десятки государственных и 
частных собраний Испании. Пытались сделать 
его масштабным, но в то же время кропотливым. 
Достали более 150 предметов, среди которых 
планы, объекты, изобразительные работы. 
Долго подбирали необходимые редкие дета-
ли и архивные документы, ярко раскрывающие 
талант Гауди. 

А вот он сам, точнее, его бронзовый бюст — 
у входа на экспозицию. За ним проносится 
сжатая биографическая справка об архитекторе 
и начинается путешествие в его вселенную. 
Все по порядку: фотографии, эскизы дебютных 
построек. Тогда юный Гауди ходил в помощ-
никах у терпеливого ветерана-архитектора 
Жоана Мартореля, который объяснил ученику, 
как при помощи геометрии решать проблемы 
равновесия, необходимого для построек. Так 
Гауди научился обходиться без громоздких 
математических формул, в которых никогда не 
был силен, хоть его и прозвали Эйнштейном в 
архитектуре.

 Первая крупная самостоятельная построй-
ка Гауди — дворец Гуэля, друга и заказчика 
архитектора. Макет здания с овальными ба-
шенками напоминает, что образцом совер-
шенства мастер считал куриное яйцо и даже 
иногда носил сырые яйца в кармане. Конечно, 
белоснежный макет не передает всей красоты 
дворца, но представить ее можно по кусочку 
плитки с его стены. Хоть она и плохо сохра-
нилась, так как родом из 1903 года, все равно 
передает фрагмент орнамента с гвоздиками и 
едва заметными пчелами. Именно им Гауди по-
святил свое единственное школьное сочинение. 
Всерьез ботаникой он увлекся еще ребенком, 
живя в сельской местности близ Таррагоны.

Тогда же он влюбился в природные изгибы, 
которые позже начал воспевать в своих жи-
лых домах. Один из самых причудливых — дом 
Мила (его фотографии, чертежи и макет есть 

на выставке). В нем Гауди заменяет несущие 
стены опорами, обеспечивающими гибкость и 
легкость строению. За счет свободной плани-
ровки и отказа от острых углов он достиг мак-
симальной экспрессивности форм. А из кровли 
дома Батльо, напоминающего формой дракона, 
мастер сделал искусственный пейзаж. Он изо-
брел для него сотни деталей: от двухцветного 
паркета и мебели с невероятными изгибами до 
дверей с чешуей дракона и ручками невиданной 
ранее формы, которые обильно представлены 
на экспозиции. 

Гауди умел делать все сам, так как в мо-
лодости не брезговал мелкими заказами — от 
монтажа заборов до проектирования мебели. 
В народе его считали мастером на все руки. Он 
подрабатывал чертежником для других архитек-
торов, став умелым работником с редкой силой 

воображения, свойственной изобретателям-
самоучкам. Так что спроектировать здание со 
всем его содержимым и объяснить рабочим, как 
это делается, не составляло для него труда. Вот 
только сам себе Гауди дом так и не построил. 
Долгие годы он скитался по друзьям, ночевал 
в своей мастерской, которую называли «бара-
ком, сколоченным на незыблемом фундаменте 
веры», а в последние годы жил в храме Святого 
семейства.

— По предварительным подсчетам, его 
закончат минимум через 15 лет, — отмечает 
куратор выставки Чаро Санхуан. — Власти Бар-
селоны согласились на строительство храма, 
так как думали, что история не затянется. Гауди 
показывал им четыре готовые башни, которые 
создавали ощущение законченного произве-
дения. Никто и представить себе не мог, что 
потребуется как минимум столетие на завер-
шение работ. Зато Гауди вдохновил на это дело 
многих мастеров. Нашу выставку дополняет 
проект современного каталонского художника 
Фредерика Амата, по праву считающегося про-
должателем традиций Гауди в медиаискусстве. 
Он представляет, как будет выглядеть храм по 
окончании стройки. 

Гауди умер по пути в церковь. его сбил 
трамвай, пересекающий улицу Гран Виа. По-
сле происшествия не сразу смогли установить 
личность погибшего старика в потрепанном 
костюме. Лишь позже выяснилось, что он — тот 
самый архитектор, который навсегда изменил 
Барселону. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

«Господа, перед нами либо гений, либо 
сумасшедший!» — отзывались об Анто-
нио Гауди его современники и сегодняш-
ние зрители его масштабной выстав-
ки в Московском музее современного 
искусства на Петровке. ММОМА давно 
стало тесно в российском контексте, и 
он посягнул на международный, предъ-
явив публике ретроспективы — Корне-
лиса Эшера, Яна ван Торна, Стефана 
Балкенхола. Теперь очередь дошла до 
великого каталонского архитектора, 
165-летие которого грядет в этом году.

Антонио Гауди.

ПОЧЕМУ ГАУДИ НОСИЛ 
С СОБОЙ СЫРЫЕ ЯЙЦА 

ММОМА представил 
выставку великого 
каталонца
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Завершился чемпионат России по фут-
болу, и «МК» продолжает подводить ито-
ги яркого первенства. Мы скрупулезно 
составляли символические сборные 
РФПЛ по итогам каждого из 30 туров и 
теперь готовы снять с получившегося 
блюда сливки и назвать лучших из луч-
ших по итогам всего турнира.

Все кандидаты были у нас на виду, все они 
неоднократно попадали в наши сборные, но если 
по одним позициям вопросов практически не воз-
никало (ну как не включить в состав, например, 
капитана «Спартака» Дениса Глушакова или луч-
шего бомбардира РФПЛ Федора Смолова), то на 
других развернулось жаркое соперничество.

Вратарь
Проблем с нехваткой классных голкиперов в 

РФПЛ никогда не наблюдалось. Вот и в отчетном 
сезоне на привычно высоком уровне отыграли и 
армеец Игорь Акинфеев, сохраняющий за собой 
статус бесспорно первого номера националь-
ной команды, и его сменщик в сборной, новый 
русский Маринато Гилерме. Был надежен спар-
таковец Артем Ребров, зацеловавший штанги 
своих ворот до чемпионства, а в переживающем 
не лучшие времена «Рубине» подтверждал свой 
высокий класс Сергей Рыжиков. Александр Бе-
ленов творил чудеса на линии ворот, отразив 
неприлично много для одного сезона одиннад-
цатиметровых, а сразу несколько голкиперов 
своей уверенной игрой заслужили приглаше-
ние в топовые команды. Так, Александр Селихов 
перебрался из «Амкара» в «Спартак», а Андрей 
Лунев из «Уфы» в «Зенит». Но главным героем-
воротчиком по итогам чемпионата, несомненно, 
является ростовчанин Никита Медведев, который 
установил новый рекорд чемпионатов страны по 
продолжительности «сухой» серии.

Страж ворот «Ростова» занял место в раме 
лишь благодаря травме Сослана Джанаева, но то, 
как сумел воспользоваться своим шансом Ники-
та, достойно восхищения. 989 минут, или более 
10 матчей (с декабря 2016-го по май 2017-го), 
удавалось Медведеву сохранять свои владения в 
неприкосновенности. Это на 50 минут превзошло 
предыдущий рекорд, установленный в свое время 
Русланом Нигматуллиным.

Несомненно, свою важную роль в дости-
жении 22-летнего голкипера сыграл игровой 
стиль «Ростова». Классическая команда Курбана 
Бердыева привычно мало пропускает и является 
одной из лучших в лиге в плане ударов и голевых 
моментов, что имеет в матче с ней соперник. 
Можно вспомнить и о том, что в этих 10 «сухих» 
матчах «Ростов» набрал лишь 18 из 30 возможных 
очков, ведь 6 встреч в этой серии завершились 
со счетом 0:0 и побед ростовчанам не принесли. 
Но, выбирая лучшего голкипера чемпионата, 
не отметить выдающееся достижение моло-
дого вратаря было бы верхом предвзятости и 
цинизма.

Оборона
С крайними защитниками все довольно 

просто. Марио Фернандес уже далеко не пер-
вый сезон по праву называется лучшим правым 
атакующим оборонцем РФПЛ. Можно говорить 
об очередном «втором дыхании» ростовчанина 
Тимофея Калачева, можно упомянуть об удач-
ном сезоне перешедшего по ходу первенства 
из «Крыльев» в «Зенит» Ибрагима Цаллагова, но 
до уровня Фернандеса любому из конкурентов 
в лиге все же далеко.

На противоположном фланге выборка не-
много богаче. Есть нестареющий Юрий Жирков. 
Временами ярко проявлял себя «бык» Кристиан 
Рамирес. Да и вообще, учитывая моду на игру в 3 
центральных защитника, принятую многими клу-
бами РФПЛ, выбор среди атакующих фланговых 
защитников заметно увеличился по сравнению 
с предыдущими сезонами. Но место в нашей 
сборной отдаем спартаковцу Дмитрию Комба-
рову. Уж если даже столь далекий от красно-
белых специалист, как Валерий Газзаев, называ-
ет его лучшим в нашем чемпионате, то спорить 
бессмысленно.

В центре обороны мы решили оставить лишь 
одного защитника. Во-первых, преследовалась 
цель освободить дополнительное место для 
игрока группы атаки, в которой выбор был уж 
больно велик. Во-вторых, очевидных героев-
центрдэфов было не так уж и много. В «Спартаке» 
на этой позиции стабильно сезон отыграл лишь 
Сердар Таски. Да, отлично проявил себя за от-
четный период Джикия, но заслуженный переход 
по ходу первенства из «Амкара» в «Спартак» не 
позволил ему с ходу стать ключевым игроком в 
составе красно-белых. В сегодняшнем «Зените» 
очевидного лидера уровня Гарая просто нет, «же-
лезнодорожник» Ведран Чорлука из-за травмы 
пропустил концовку чемпионата... В ЦСКА есть 
вечно молодой Игнашевич, но Сергей Николаевич 
в кои-то веки потерял статус основного игрока, 
хотя и в этом первенстве отметился рядом важ-
ных мячей. 

По большому счету в нашу команду можно 
было бы взять практически любого централь-
ного защитника «Ростова», но напрашивается 
именно Навас, чьи лидерские ка-
чества в линии обороны ростовчан 
под сомнение не 
ставятся. Цезарь 
Навас, как зна-
чится у него на 
футболке.

Полузащита
Опорных полузащитников оборонительного 

плана в нашем первенстве пересчитать совсем не 
сложно. А если оставить за скобками «железно-
дорожника» Игоря Денисова, проведшего, как и 
вся его команда, не самый ровный сезон, то кан-
дидатов и вовсе останется всего трое: Фернандо, 
Вернблум да Гацкан. Спартаковский бразилец 
рассматривался как основной претендент, но, 
понимая, что критическая масса красно-белых 
игроков в нашей сборной может быть превышена, 
мы в итоге выбирали между оставшимися двумя. 
Вернблум был неплох, но до образца самого себя 
годичной давности все же не дотягивал, так что 
молдавский опорник «Ростова», пусть и методом 
исключения конкурентов, вошел в наш состав.

Спартаковское трио Глушаков — Зобнин — 
Промес в представлении не нуждается. Первого 
с легкой руки одного из болельщиков уже успели 
окрестить не иначе как Похороны, что носит тра-
урный характер исключительно для соперников 
красно-белых. Голландец, именуемый по второму 

имени Антошкой, не первый год является глав-
ной и самой дорогой звездой РФПЛ. А такого 

количества восторженных от-
зывов от специалистов, что 

собрал пока никак не про-
званный в народе Зобнин, 

не собрали в этом сезоне 
даже Глушаков и Промес 
суммарно. Каждый из 

них провел ярчайший 
сезон, и с большой 
долей вероятно-

сти лишь Федор 

Смолов сможет вклиниться в борьбу этой троицы 
за звание лучшего футболиста чемпионата. 

А вот определение имени еще одного ата-
кующего полузащитника в наш состав преврати-
лось в муку. Алексей Миранчук, Виктор Жулиано 
и Мигел Данни, Александр Головин и Витиньо, 
Кристиан Нобоа — каждый из этого списка мог 
попасть в состав. Но лишь ростовский эквадорец 
провел ровно весь сезон, а не выдал лишь яркий 
отрезок. Казалось, что Кристиан уже в команде, 
как вдруг всплыла кандидатура Мануэла Фернан-
деша, ставшего в завершившемся чемпионате 
ключевым игроком команды Юрия Семина и 
пропустившего вперед в гонке бомбардиров 
(гол+пас) лишь Промеса, Смолова и Дзюбу. 

Атака
Александр Бухаров, Ари и Сергей Корни-

ленко, Беким Балай и Дмитрий Полоз — каждый 
из этих форвардов смело может занести про-
шедший сезон себе в актив. Но пока в РФПЛ 
есть такие забивалы, как Федор Смолов и Артем 
Дзюба, занявшие 1-ю и 2-ю строчки в списке 
снайперов по итогам первенства, соперничать с 
ними за место в составе нашей сборной практи-
чески бессмысленно. Вспоминать о местечковых 
подвигах юных дарований — Владимира Ильина 
и Федора Чалова — на фоне маститых Дзюбы 
и Смолова даже как-то неудобно. Так что пару 
нападающих вполне предсказуемо составили 
зенитовец и краснодарец.

Тренер
И здесь конкуренции не получилось. Да, был 

прекрасен вернувшийся в «Локо» Юрий Семин, 
приведший команду к победе в Кубке страны. 
Быстро освоился на тренерском мостике ЦСКА 
Виктор Ганчаренко, уведший из-под носа у «Зе-
нита» путевку в Лигу чемпионов. Бесподобен в 
первой части первенства был Гаджи Гаджиев с 
непробиваемым «Амкаром», а Роберт Евдокимов 
со своим ручным «Оренбургом» стал ярким лучи-
ком света в отечественном тренерском цехе. Но 
главным героем стал Массимо Каррера.

Итальянский специалист, сменивший на 
посту главного тренера «Спартака» Дмитрия 
Аленичева уже после первого тура, привнес в игру 
красно-белых такой эмоциональный заряд, на 
котором команда без видимых проблем доехала 
до чемпионства. Сегодняшнюю спартаковскую 
игру довольно часто сравнивают с футболом 
«Ювентуса», что, впрочем, вовсе не удивительно, 
ведь Массимо воспитанник туринской тренерской 
школы. Вертикализация игры, как бы наверняка 
выразился незабвенный Владимир Маслаченко, 
при итальянце достигла своего абсолюта. На 
смену фирменным красно-белым стеночкам и 
забеганиям пришел голый рационализм, пом-
ноженный на индивидуальную импровизацию. 
«Спартак» заиграл не просто в современный 
футбол, но и в футбол эффективный, чего коман-
де в последние годы так не хватало. 

Да, случились в ходе сезона три оплеухи, 
что отвесили Каррере соперники. Первая — в 
Самаре, где красно-белые за свои чемоданные 
настроения были нещадно биты (0:4) на засне-
женном и обледенелом поле в предпоследнем 
перед зимним перерывом туре. Нечто подобное 
произошло с командой и в 30-м туре в Туле (0:3), 
где элементарно не хватило эмоций и желания. 
Но если эти, пусть и не делающие чемпиону 
чести разгромы можно списать на болезнь ро-
ста и неопытность коллектива, то поражение в 
Ростове-на-Дону (0:3) уже из другого разряда. Тот 
матч Массимо проиграл именно по-тренерски, 
системно уступив Курбану Бердыеву и его по-
мощникам. И именно то поражение и должно 
настораживать и поклонников, и тренерский 
штаб «Спартака» в преддверии выступления в 
Лиге чемпионов. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

Сесар Навас.
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СРОЧНО В НОМЕР

ГОСТИ

На заседании исполкома РФС был 
утвержден список 33 лучших футбо-
листов чемпионата России сезона-
2016/17. Как и следовало ожидать, 
самое большое представительство 
в топ-листе у выигравшего чемпион-
ский титул «Спартака», делегировав-
шего 10 своих игроков. 

Список 33 лучших
Вратари: 1. Игорь Акинфеев (ЦСКА).  

2. Артем Ребров («Спартак»). 3. Маринато Ги-
лерме («Локомотив»).

Правый защитник: 1. Марио Фернан-
дес (ЦСКА). 2. Игорь Смольников («Зенит»). 
3. Виталий Калешин («Краснодар»).

Правый центральный защитник: 1. Ва-
силий Березуцкий (ЦСКА). 2. Ведран Чорлука 
(«Локомотив»). 3. Сердар Таски («Спартак»).

Левый центральный защитник:  
1. Сесар Навас («Ростов»). 2. Георгий Джикия 
(«Спартак»). 3. Федор Кудряшов («Ростов»)

Левый защитник: 1. Дмитрий Комбаров 
(«Спартак»). 2. Виталий Денисов («Локомо-
тив»). 3. Доменико Кришито («Зенит»).

Опорный полузащитник: 1. Фернандо 
(«Спартак»). 2. Кристиан Нобоа («Ростов»).  
3. Понтус Вернблум (ЦСКА).

Правый полузащитник: 1. Квинси Про-
мес («Спартак»). 2. Тимофей Калачев («Ро-
стов»). 3. Александр Самедов («Спартак»).

Центральный полузащитник: 1. Денис 
Глушаков («Спартак»). 2. Алан Дзагоев (ЦСКА). 
3. Александр Головин (ЦСКА).

Левый полузащитник: 1. Роман Зобнин 
(«Спартак»). 2. Юрий Жирков («Зенит»). 3. Олег 
Шатов («Зенит»).

Правый нападающий: 1. Артем Дзюба 
(«Зенит»). 2. Зе Луиш («Спартак»). 3. Александр 
Бухаров («Ростов»).

Левый нападающий: 1. Федор Смолов 
(«Краснодар»). 2. Дмитрий Полоз («Ростов»). 
3. Алексей Миранчук («Локомотив»).

Тем временем
Назначены арбитры на стыковые матчи 

между клубами РФПЛ и ФНЛ. 
25 мая, четверг
«Енисей» — «Арсенал»
Гл а в н ы й  а р б и т р:  В л а д и с л а в 

Безбородов
«СКА-Хабаровск» — «Оренбург»
Главный арбитр: Сергей Лапочкин
28 мая, воскресенье
«Енисей» — «Арсенал»
Главный арбитр: Владимир Сельдяков
«Оренбург» — «СКА-Хабаровск»
Главный арбитр: Александр Егоров

10 СПАРТАКОВЦЕВ  
В СПИСКЕ 33 ЛУЧШИХ
Российский футбольный 
союз подвел итоги сезона
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АНТОШКА, ЦЕЗАРЬ И ПОХОРОНЫ
Символическая сборная 
РФПЛ-2016/17. Версия «МК»

Символическая сборная РФПЛ-2016/17
Вратарь: Никита Медведев («Ростов»)
Защита: Марио Фернандес (ЦСКА), Сесар Навас («Ро-

стов»), Дмитрий Комбаров («Спартак»)
Полузащита: Александр Гацкан («Ростов»), Денис Глу-
шаков («Спартак»)

Квинси Промес («Спартак»), Мануэл Фернандеш 
(«Локомотив»), Роман Зобнин («Спартак»)

Атака: Артем Дзюба («Зенит»), Федор Смолов 
(«Краснодар»)

Тренер: Массимо Каррера («Спартак»)

ПРОМЕС

ГАЦКАН

ФЕРНАНДЕС НАВАС КОМБАРОВ

СМОЛОВ

ФЕРНАНДЕШ

ДЗЮБА

ЗОБНИН

ГЛУШАКОВ

МЕДВЕДЕВ

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Квинси Промес.

Денис Глушаков.

Роман Зобнин.

СПОРТ

В среду, 24 мая, в 12.00 в редакции газеты 
«Московский комсомолец» пройдет «круглый 
стол» на тему: «НАТО и Россия: вражда или 
партнерство?».

25 мая состоится саммит НАТО, в работе 
которого примет участие президент США Дональд 
Трамп. Вырастет ли роль Североатлантического 
альянса при Трампе? Насколько велики шансы 
для восстановления диалога Москва–Брюссель? 
Какой период своей истории переживает сегодня 
НАТО: кризис или подъем? 

Эти и другие вопросы в ходе «круглого 
стола» обсудят ведущие эксперты: президент 
Академии геополитических проблем, бывший 
начальник главного управления международ-
ного военного сотрудничества Минобороны РФ 

генерал-полковник Леонид ИВАШОВ; президент 
Ассоциации Евро-Атлантического Сотрудниче-
ства, замдиректора ИНИОН РАН Татьяна ПАР-
ХАЛИНА; заведующий отделом европейской 
безопасности Института Европы РАН Дмитрий 
ДАНИЛОВ; начальник сектора проблем регио-
нальной безопасности Центра оборонных ис-
следований РИСИ Сергей ЕРМАКОВ; главный 
редактор журнала «Национальная оборона» 
Игорь КОРОТЧЕНКО.

Аккредитация: тел./факс 8-495-781-47-12, 
e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостовере-
ние журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова). 

ВОЗМОЖЕН ЛИ ДИАЛОГ РОССИИ И НАТО?

Вот такое письмо и оно не единственное 
в нашей почте. Людей (особенно пожилых) с 
такими проблемами очень много. Сегодня мы 
поговорим о сердечно-сосудистой системе и 
о том, как можно помочь сосудам сохранить 
хорошую, рабочую форму. У меня в гостях спе-
циалист по этому вопросу — Славин Артем 
Борисович. 

— Здравствуйте, Артем Борисович.
— Здравствуйте. Я с удовольствием рас-

скажу вам, как поддержать свое сердце и 
сосуды, хорошую память и укрепить общее 
самочувствие. 

— Так что же такое сердечно-сосудистая 
система?

— Сердечно-сосудистая система состоит 
из кровеносного русла и сердца. Кровеносное 
русло — это дорога, по которой течет жизнь. Весь 
питательный материал, необходимый органам 
и тканям для жизнедеятельности, доставляется 
кровью, текущей в сосудах по замкнутому кругу. 
Кровеносные сосуды обеспечивают питание 
каждой клетки организма, и от их состояния во 

многом зависит здоровье человека. Если же 
какой-либо сосуд не в состоянии выполнить свою 
работу, ткань, с которой он связан, заболевает 
и гибнет. А нормальная работа системы крово-
обращения зависит от эластичности, прочности 
сосудов и вязкости крови. С годами, вследствие 
многих причин, сосуды теряют свою эластич-
ность, сужается их русло, и... возникают такие 
проблемы, как расстройство памяти, шаткость 
в походке, метеозависимость.

— Картина печальная… даже трудно 
представить, что может помочь людям, 
страдающим от таких проблем?

— О своем сердце и сосудах надо забо-
титься постоянно в течение всей жизни, а у нас 
ведь как — пока гром не грянет, мужик не пере-
крестится. Но и в случае недавно возникших 
проблем и в том случае, если ваши проблемы 
уже застарели и приобрели хроническую форму, 
отчаиваться не стоит.

— Скажите, а отчего с каждым годом 
людей, страдающих сердечно сосудистыми 
нарушениями, становится все больше?

— Ничего удивительного. Посмотрите, как 
мы живем. Сплошные стрессы и переживания. 
Мы нервничаем каждый день по мелочам и по 
серьезным поводам. Нестабильность, финан-
совые проблемы, отсутствие уверенности в 
завтрашнем дне, наличие вредных привычек 
(курение, алкоголизм) … а окружающая среда… 
каким воздухом мы дышим и какую воду мы 
пьем. Я вообще молчу о питании. Еда, которую 
мы употребляем каждый день, содержит больше 
стабилизаторов, концентратов и т.д. и т.п., чем 
полезных вещей. Частые температурные рез-
кие перепады тоже губительно сказываются на 
здоровье нашей сердечно-сосудистой системы. 
Поэтому нашему организму необходимо, чтобы 
его кормили полезными веществами.

Нельзя, конечно, не отметить, что и многие 
заболевания приводят к изменению и повреж-
дению сосудов. В случае сужения просвета или 
полной закупорки так называемых магистральных 
сосудов прибегают к операциям по замене их 
на искусственные. Но каждая операция — это 

стресс для организма, поэтому я советую вам 
заниматься профилактикой. 

— Я хочу познакомить вас еще с од-
ним письмом, которое пришло к нам из 
Конаково. 

«Меня зовут Марина. Мне 
62 года, но у меня уже се-
рьезные проблемы со здо-

ровьем, потому что в 58 лет у меня 
случился инсульт. Причиной врачи 
назвали наличие у меня атероскле-
роза. Откуда он взялся, что это во-
обще за болезнь такая?»

— Великолепный писатель Юрий Олеша, 
являющийся мастером художественных образов, 
написал так: «Атеросклероз — это туман жизни, 
осевший на ветвях сосудистого дерева». Но, а 
если говорить профессиональным языком, то 
это болезнь, которая является не только основ-
ной причиной раннего старения, но и приво-
дит к возникновению таких состояний, которые 
находятся на первом месте среди основных 
причин смерти. Это заболевание артерий, при 
которых на их внутренней оболочке формиру-
ются бляшки, вызывающие сужение просвета 
сосудов, уменьшение потока крови, а значит, 
кислорода и питательных веществ в жизненно 
важные органы: сердце, мозг, почки, нижние 
конечности и др.

— Какие признаки у этой напасти? Име-
ются ли какие-либо внешние проявления, 
по которым человек сам может догадаться, 
что с ним?

— Такие признаки имеются, и их нужно знать 
для того, чтобы иметь возможность максимально 
замедлить скорость развития недуга, сохранив 
способность к активной и плодотворной жизни 
до глубокой старости. Снижение памяти, шум 
в голове и звон в ушах, нарушение равновесия, 
концентрации внимания, снижение слуха и зре-
ния могут говорить о наличии проблем с сосу-
дами головного мозга. Если у вас зябнут ноги и 
вы ощущаете в них слабость, если у вас сухость 

кожи голени и стоп, частые грибковые инфекции, 
глубокие трещины на пятках, перемежающаяся 
хромота, то у вас нарушено кровообращение 
нижних конечностей. Но страшнее всего ате-
росклероз сосудов сердца (коронарных), т. к. 
он протекает долгие годы почти бессимптомно. 
Даже при значительных поражениях человек 
может не ощущать никаких симптомов. Но время 
идет. И вот однажды, пытаясь догнать уходящий 
трамвай, человек вдруг чувствует давящую боль 
за грудиной. Он вынужден остановиться. Боль 
проходит, и человек продолжает вести обычный 
образ жизни, чувствуя себя довольно не плохо. Но 
через некоторое время, поднимаясь по лестнице 
на восьмой этаж, из-за неисправности лифта, 
он вновь чувствует уже знакомую боль в сердце. 
Это так называемая стенокардия напряжения, а 
боль — это крик вашего сердца о помощи. Со-
суды сердца блокированы бляшками уже так, 
что не в состоянии усилить отток при нагрузке. 
При прогрессировании приступы начинают по-
являться и в состоянии покоя. Состояние, как 
правило, сопровождается страхом смерти. Из-
вестен исторический случай, описанный одним 
из генералов армии Наполеона. Подняв солдат в 
атаку, Наполеон ощутил сильный приступ и про-
должал стоять во весь рост под пулями, вызывая 
восхищение подчиненных. Весь ужас заключа-
ется в том, что можно иметь огромный уровень 
холестерина и считать себя при этом абсолютно 
здоровым. А результат — внезапная смерть в 
молодом возрасте. Дело в том, что долгое время 
кровоток в артериях сердца огибает бляшку, и 
человек чувствует себя удовлетворительно. Но 
вот он понервничал, сосуды спазмировались, 
поднялось артериальное давление, и оболочка 
бляшки нарушилась. Организм получает сигнал 
«срочно тампонировать». Все как на старинном 
корабле: матросы (тромбоциты) побежали там-
понировать пробоину, причем своими телами, 
и образовали рыхлый, большой тромб, который 
почти полностью перекрывает кровоток. 

Конечно,с такой проблемой сталкиваются 
многие пожилые люди. Одной из причин этой 
проблемы могут быть сосудистые нарушения 
артерий головного мозга. 

Если вы хотите, чтобы ваши ноги уверенно 
поднимали вас хотя бы на второй этаж и при этом 
у вас не кружилась голова, то я настоятельно 
рекомендую вам обратить внимание на свое 
здоровье, а мы вам в этом поможем! 

Телефон «горячей линии» для желающих 
вести активный образ жизни 
8-800-555-10-03

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

«Здравствуйте, никогда 
даже представить себе не 
могла, что буду писать о 

таком. Дело в том, что в последнее 
время у меня начались проблемы с 
памятью. Еще год назад я держала 
в памяти до 20 телефонов, а сейчас 
даже родной дочке, которая живет в 
другом городе, звоню по бумажке. 
И это не самое страшное. Позавче-
ра пошла в магазин за покупками, 
а когда пришла туда, то забыла, за-
чем пришла. Пришлось возвращать-
ся, проверять холодильник, чтобы 
понять, что же мне нужно. А когда 
вспомнила, то уже записала на бу-
мажке и с ней так и пошла в мага-
зин. А на той неделе, разговаривая 
с соседкой, с которой мы живем бок 
обок всю жизнь, вдруг забыла, как ее 
зовут. И стало мне страшно. Что же 
это со мной происходит? Я по теле-
визору видела программы, в которых 
показывают людей, которые теряют 
память, уходят из дома и их годами 
родственники ищут и не всегда нахо-
дят. Я же еще не очень старая, 68 лет 
всего. Что же дальше будет? Можно 
ли мне как-то помочь».

ЕСЛИ ВАШЕ СЕРДЦЕ 
КРИЧИТ О ПОМОЩИ

БЫВШИХ ЧИНОВНИКОВ 
БУДУТ КОНТРОЛИРОВАТЬ 

ЖЕСТЧЕ,  
ЧЕМ ДЕЙСТВУЮЩИХ

Правила трудоустройства для бывших 
чиновников, решивших уйти в частные фир-
мы, разработал Минтруд. Экс-госслужащим 
станет опасно скрывать от новых боссов, 
кем они работали раньше. 

В ведомстве подготовлены рекомендации 
для уволившихся сотрудников министерств 
и госкорпораций. Как следует из документа, 
бывший госслужащий не сможет просто 
взять и устроиться на новую работу мечты, 
как это делают простые граждане. Для на-
чала ему придется получить официальное 
согласие особой комиссии того органа, в 
котором он трудился до увольнения. Эта 
комиссия станет решать, не окажется ли их 
бывший сослуживец опасным, если займет 
новую вакансию. В частности, чиновники бу-
дут проверять, не сможет ли их экс-коллега 
«сливать» на сторону ценную информацию 
и не будет ли он использовать старые ра-
бочие связи в коммерческих интересах его 
новых работодателей. Правда, как сказано 
в методичке, проходить такую проверку 
придется только тем, кто пытается перейти 
в коммерцию в течение двух лет после ухода 
из госсектора. Причем если за это время 
бывший «белый воротничок» решит менять 
работу как перчатки — запрашивать согла-
сие комиссии придется каждый раз перед 
очередным трудоустройством. 

Кроме того, в правилах сказано и о день-
гах. Так, если чиновник после увольнения из 
родного ведомства решит стать фрилансе-
ром и оказывать услуги (например, юриди-
ческие или консалтинговые) по гражданско-
правовому договору, посылать запрос 
в конфликтную комиссию ему придется, 
только если сумма вознаграждения составит 
более 100 тысяч рублей в месяц. Если же он 
захочет устроиться на стабильную работу 
по трудовому договору, напомнить о своем 
существовании ревизорам придется вне за-
висимости от размера будущей зарплаты. 
Попытка скрыть от нового работодателя свое 
чиновничье прошлое для новоиспеченного 
труженика может обернуться увольнением. 
Правда, такие строгие правила придется 
соблюдать не всем чиновникам. Во-первых, 
ограничения коснутся только тех, кто на 
прежней работе выполнял роль управленца. 
Это прежде всего руководители, их замы 
и советники. Во-вторых, от утомительных 
процедур и проверок на безопасность будут 
избавлены те, кто в качестве нового места 
работы выбрал должность в другом госу-
дарственном или муниципальном органе, 
а также казенном учреждении. 

ЛЮБОВНАЯ ЛОДКА 
ВОРОБЬЕВ РАЗБИЛАСЬ О 

ЛАНДШАФТНЫЙ ДИЗАЙН
Сокращение численности воробьев на ули-

цах и в парках столицы отмечают московские 
орнитологи. По их наблюдениям, маленькие 
птицы стали меньше размножаться из-за от-
сутствия условий для этого. 

Как сообщил «МК» директор госпиталя 
птиц «Зеленый попугай» Владимир Романов, 
главная причина этого явления — повсемест-
ное облагораживание городских террито-
рий. В парках, скверах и дворах регулярно 
скашивают траву. Такие изменения в ланд-
шафте привели к сокращению численности 
насекомых, которыми питаются воробьи. 
Что касается больших столичных парков, 
то из них постепенно исчезает так называе-
мая средняя растительность: кустарники 
выкапываются, остаются лишь цветочные 
насаждения и высокие деревья. Из-за этого 
птицы лишились привычных мест для гнез-
дования. Два этих фактора стали причиной 
того, что воробьи перестали размножаться 
так интенсивно, как раньше. Уменьшение их 
количества бросилось в глаза даже обычным 
горожанам — если раньше из каждого куста 
слышалось воробьиное чириканье, то теперь 
редко его услышишь. В теории городские 
воробьи могли бы улететь для продолжения 
рода в пригород, чтобы там осваивать новые 
территории. Но на практике оказывается, что 
и там все подходящие места для гнезд уже 
заняты их собратьями, для новичков просто 
нет места. Пока сложно сделать прогноз, 
как демографический спад отразится на мо-
сковской популяции в целом. Орнитологи 
продолжат наблюдения за пернатыми, чтобы 
иметь объективную картину их жизни. 

— Роза, зачем ты столько конфет 
купила?
— На черный день...
— Роза, ты придумала неплохую фразу 
вместо «пожрать ночью».

— Извините, это у вас лицо? У меня просто 
плохая память на лица.

— У тебя вообще с женщинами что-нибудь 
серьезное было?

— Да, один раз даже до суда дошло.

— Дорогой, что тебе приготовить на завтрак? 
Есть йогурт, обезжиренный творожок, мюсли 
с молоком.
— Давай йогурт, творог, мюсли. И что-нибудь 
пожрать.

Судья спрашивает подсудимого:
— У вас зарплата пятьдесят тысяч рублей в 
месяц, а дом себе построили за десять мил-
лионов долларов. Как вы это объясните?
— Дайте время подумать…
— Семь лет хватит?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 24.05.2017
1 USD — 56,5552; 1 EURO — 63,6189.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Иосиф Бродский (1940–1995), поэт, нобелев-
ский лауреат
Боб Дилан (1941), певец и композитор
Максим Сураев (1972), летчик-космонавт, 
Герой России
Светлана Тома (1947), актриса театра и кино, 
заслуженная артистка России
Михаил Шолохов (1905–1984), писатель, но-
белевский лауреат

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День святых Кирилла и Мефодия, День сла-
вянской письменности и культуры.

День кадровика.
Европейский день парков.
1942 г. — в Праге чешскими патриотами смер-
тельно ранен нацистский наместник Богемии 
и Моравии Рейнхард Гейдрих.
1982 г. — пленум ЦК КПСС принял Продо-
вольственную программу для преодоления 
товарного дефицита.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 8..10°, днем 
в Москве 21..23°. Переменная облачность, ме-
стами небольшой кратковременный дождь, 
ветер юго-западный, западный 3–8 м/с. Восход 
Солнца — 4.00, заход Солнца — 20.51, долгота 
дня — 16.51. По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, будут небольшие 
возмущения геомагнитного поля.


